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Мегаопцион
Инвесторов «Мегафона» стимулируют вознаграждением менеджеров

Цена одной глобальной депо
зитарной расписки (соответ
ствует одной акции) «Мега
Фона» в ходе IPO будет в диа
пазоне от $20 до $25, объяви
ла вчера компания. Таким об
разом, весь «МегаФон» оце
нен в $11,2–14 млрд. Окон
чательная цена акций будет 
определена в ходе роудшоу, 
которое началось вчера. На
чало торгов бумаг «МегаФо
на» на биржах в Лондоне и Мо
скве ожидается 28 ноября.

Продавцами акций в ходе IPO 
«МегаФона» станут стопроцент-
ная «дочка» шведско-финской 
TeliaSonera — Sonera Holding 
B.V. и MegaFon Investments, 
принадлежащая «МегаФону». 
Вчера компания сообщила, 
что до исполнения опциона 
допразмещения объем IPO со-
ставит $1,691 млрд. Глобальны-
ми координаторами и букран-
нерами размещения являются 
Morgan Stanley и Sberbank CIB, 
в числе букраннеров Citigroup, 
Credit Suisse и «ВТБ Капитал». 
Деньги, полученные от разме-
щения, «МегаФон» направит 
на погашение или рефинанси-
рование существующего долга 
(в третьем квартале 2012 года 
общий долг — 159,1 млрд руб.), 
а также на корпоративные це-
ли, которые включают разви-
тие и экспансию сети операто-
ра, говорится в проспекте эмис-
сии «МегаФона» (копия есть 
у ”Ъ“). «Я надеюсь, что уровень 
интереса со стороны инвести-
ционного сообщества, который 
мы видим с момента объявле-
ния планов по IPO, будет ярким 
фоном к объявленному цено-
вому диапазону акций, началу 
роуд-шоу и составлению книги 
заявок»,— приводятся в мате-
риалах, поступивших на LSE, 

слова гендиректор «МегаФона» 
Ивана Таврина.

Источники ”Ъ“ ранее сооб-
щали, что инвесторам может 

быть предложено от 15% до 
20% акций «МегаФона»: 10,6% 
продаст «дочка» TeliaSonera 
и от 4,4% до 9,4% — MegaFon 
Investments. После IPO AF 
Telecom сохранит за собой бо-
лее 50% акций «МегаФона», го-
ворится в проспекте эмиссии. 
TeliaSonera, в зависимости от 
объема IPO, получит 25% плюс 
1 акцию.

Пока акционерная структу-
ра «МегаФона» выглядит следу-
ющим образом. Три структуры 
AF Telecom Алишера Усманова 
владеют 50% плюс 100 акциями 

«МегаФона». AF Telecom, в свою 
очередь, принадлежит кипр-
ской Garsdale, 82% которой 
контролирует Алишер Усма-
нов, 13,5% — Telconet (компа-
ния, которая являлась мате-
ринской для 4G-оператора 
Yota, ею сейчас паритетно вла-
деют Сергей Адоньев и Альберт 
Авдолян), еще 4,5% имеет го-
скорпорация «Ростехнологии». 
TeliaSonera Group через двух 
«дочек» владеет 35,6% «МегаФо-
на». Оставшиеся 14,39% опера-
тора у кипрской MegaFon 
Investments.

В материалах «МегаФона» 
указаны и другие лица и компа-
нии, которые могут оказывать 
влияние на оператора. Так, 
33,8% акций «МегаФона» зало-
жены «дочкой» AF Telecom — 
Telecominvest Holdings Limited 
в Сбербанке в обеспечение кре-
дита до декабря 2018 года. Еще 
6,53% акций Telecominvest за-
ложила у TeliaSonera. В случае 
принудительной компенсации 
кредита доля AF Telecom в «Ме-
гаФоне» может упасть ниже 

50%, а Сбербанк получит право 
продать акции, не дожидаясь 
окончания 180-дневного запре-
та на продажу, следует из про-
спекта эмиссии.

Отношение к «МегаФону» бу-
дут иметь и давние партнеры 
Алишера Усманова по «Металло-
инвесту» Владимир Скоч и Фар-
хад Мошири. В проспекте эмис-
сии отмечается, что в 2012 году 
господа Усманов, Скоч и Моши-
ри заключили акционерное со-
глашение, которое будет регу-
лировать их интересы в USM 
Holdings Limited. Это новый 
холдинг, куда войдут активы 
Алишера Усманова в интернете, 
медиа, горнорудной и метал-
лургической промышленно-
сти, а также контрольный пакет 
«МегаФона». Управление сото-
вым оператором будет прохо-
дить  через  USM Telecom 
Holdings, который владеет 
Garsdale. Все, кроме одной ак-
ции USM Telecom Holdings, бу-
дут у USM Holdings. Оставшаяся 
акция будет у Алишера Усмано-
ва, что дает ему право избирать 
большинство совета директо-
ров USM Telecom Holdings. Вла-
димир Скоч и Фархад Мошири 
не будут иметь право вето на на-
значения менеджмента в USM 
Holdings, USM Telecom, а также 
какого-либо влияние на менед-
жмент «МегаФона».

Господин Усманов имеет 
100% голосующих прав в USM 
Holdings Limited. В проспекте 
отмечается, что интерес Влади-
мира Скоча и Фархада Мошири 
в USM Holdings Limited исклю-
чительно экономический (соот-
ветственно 30% и 10%), который 
может изменяться только с ве-
дома Алишера Усманова. 

Вчера сотрудники военного следственного 
управления СКР и ГУЭБиПК МВД провели 
 серию обысков в офисах ОАО «Славянка» — 
крупнейшего предприятия по оказанию 
 хозяйственных услуг вооруженным силам. 
Руководство ОАО подозревается в мошен
ничестве в особо крупном размере. В ходе 
обысков было изъято более 200 млн руб.

По данным ”Ъ“, обыски и выемки документов 
были одновременно проведены в центральном 
офисе ОАО «Славянка» на Суворовской площади, 
в его дочерних предприятиях, квартирах руково-
дителей ОАО и нескольких банках.

Оперативно-следственные действия проводи-
лись в рамках возбужденного вчера же главным 
военным следственным управлением СКР уголов-
ного дела по ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное группой лиц). По 
версии следствия, пока еще не установленные ру-
ководители ОАО совершали хищения выделяе-
мых на хозяйственное обслуживание военных 
городков и частей средства, а затем обналичивали 
их через фирмы-однодневки. Речь идет о миллиар-
дах рублей, которые впоследствии тратились на 

приобретение недвижимости в России и за грани-
цей, а также автомобилей и предметов роскоши.

В ходе обысков, как сообщили источники ”Ъ“, 
было изъято наличными более 200 млн руб. Так, 
например, в ячейках одного из московских бан-
ков, арендованных сотрудником «Славянки», опе-
ративники нашли $4,5 млн. Валюту, едва поме-
стившуюся в коробках из-под сигарет и инкасса-
торских мешках, оперативники с трудом вынесли 
по лестнице, ведущей из хранилища банка.

В ходе обысков были обнаружены документы, 
свидетельствующие о том, что у руководителей 
«Славянки» находилось в собственности около 50 
объектов недвижимости в одной только Москве. 
Все эти квартиры и офисы сотрудники 
оперативно-следственной бригады планируют 
обыскать уже сегодня.

Отметим, что гендиректор «Славянки» Алек-
сандр Елькин вчера отметил свой 50-летний юби-
лей. Следственные мероприятия застали его на 
небольшом застолье — основные мероприятия 
планировались им на субботу. 
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C 1 ноября, когда в России заработал реестр 
 запрещенных сайтов, в него были включены 
больше 300 записей, а жалобы на незаконный 
контент в интернете продолжают поступать — 
ко вчерашнему дню их было почти 13 тыс. Глава 
Федеральной службы по надзору в сфере свя
зи, информтехнологий и массовых коммуника
ций АЛЕКСАНДР ЖАРОВ объяснил ”Ъ“, что в ин
формационном пространстве должны суще
ствовать свои правила «дорожного движения».

«Пока мне все нравится»
— Ваша работа на посту главы Роскомнадзора 
совпала с началом кампании по урегулирова-
нию интернета. Прежде всего, речь идет 
о принятых летом поправках, которые с са-
мого начала окрестили «законом о черных 
списках сайтов». Вы ожидали такой реакции?
— Главное — регулированием интернета в на-
шем ведомстве никто не занимается и не плани-
рует. Когда закон о защите детей от вредной ин-
формации заработал в отношении маркировки 

СМИ — помните, какие были прогнозы? «Ну, по-
годи» запретят, «Анну Каренину» и так далее. Мы 
все с отраслью обсудили и договорились, что в те-
чение первых двух месяцев будем регулярно 
встречаться и обсуждать нюансы правопримене-
ния нового закона. Таких СМИ, которые злонаме-
ренно не хотели бы применять закон, не было. 
Было определенное недопонимание, как именно 
нужно маркировать продукцию. Мы, проведя два 
совета по массовым коммуникациям, мне кажет-
ся, сняли это напряжение и очень гладко прошли 
первый этап. Пока мне все нравится. С реестром 
запрещенных сайтов то же самое: это стартап. 
Кому-то страшно, потому что это новое, а у страха 
глаза велики. Но я считаю, что дорогу осилит иду-
щий. За те полгода, которые я работаю, сейчас 
уже седьмой месяц пошел, не было основания по-
лагать, что Роскомнадзор занимается цензурой. 
Я думаю, и в дальнейшем поводов для таких рас-
суждений Роскомнадзор не даст.

первые лица   >[4]

«Мне команд типа  

”готовься, мы тебе дубину 
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Глава Роскомнадзора о новых функциях своего ведомства 
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«Газпром» завершил все согласования по строи
тельству газопровода South Stream из России в Ев
ропу по дну Черного моря. Окончательное инвести
ционное решение с ключевой для проекта Болгари
ей, где газопровод должен выйти на сушу, получе
но вчера в обмен на существенную скидку на рос
сийский газ. «Газпром» согласился дать Софии од
ну из самых низких экспортных цен, стремясь уло
житься в сроки, обещанные год назад Владимиру 
Путину. Но цена газопровода за это время выросла 
до €16,6 млрд, а с учетом необходимого для проек
та расширения российской системы газоснабже
ния может достичь €27 млрд.

Вчера глава «Газпрома» Алексей Миллер и гендирек-
тор Bulgarian Energy Holding Михаил Андонов в при-
сутствии премьера Болгарии Бойко Борисова подписа-
ли окончательное инвестиционное решение (ОИР) по 
строительству болгарского участка газопровода South 
Stream. Как и предполагал ”Ъ“, Болгария взамен полу-
чила от «Газпрома» скидку на газ и договорилась заку-
пать его у монополии напрямую. «За последние годы 
мы потеряли миллионы из-за посредников (ранее по-
ставки велись через СП ”Газпрома“ с местным бизне-
сом ”Овергаз“.— ”Ъ“). Мы получили скидку на газ в раз-
мере 20% с 1 января 2013 года и подписываем договор 
на десять лет»,— заявил Бойко Борисов. Алексей Мил-
лер подтвердил, что цена газа для Болгарии со следую-
щего года «будет одной из самых низких». Страна пла-
нирует закупать около 2,9 млрд кубометров газа в год, 
но сможет снизить отбор на 20%. «Мы на это пошли, 
и я хочу подчеркнуть, что это было сделано благодаря 
стратегическому партнерству в газовой сфере»,— по-
яснил глава «Газпрома».

энергоресурсы   >[11]

Россия проложила 
канал для «Южного 
потока»
Строительство газопровода 
полностью согласовано
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Златан  
Ибрахимович  
в одиночку обыграл 
сборную Англии

Основной владелец 
«МегаФона» Алишер 
Усманов (слева) и ген
директор компании 
Иван Таврин (справа) 
предоставят инвесто
рам возможность 
стать акционерами 
одного из крупнейших 
операторов России    
фото АЛЕКСАНДРА КоРЯКоВА
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Эксперты фонда ИСЭПИ пре-
зентовали вчера свой пер-
вый доклад, в котором пред-
ложили провести частичную 
ревизию прямых выборов 
глав субъектов РФ. После 
обсуждения этой инициати-
вы ИСЭПИ положит на стол 
президенту аналитическую 
записку на эту тему. Часть 
депутатов Госдумы готовы 
проголосовать за возврат к 
назначениям губернаторов.

Вчера фонд ИСЭПИ раскрыл 
последнюю часть своего первого 
доклада «Прямые выборы губер-
наторов и система сбора муници-
пальных подписей в 2012 году: 
влияние на развитие политичес-
кой системы и направления со-
вершенствования» (первые две 
были посвящены досрочным вы-
борам губернаторов и установле-
нию порога явки, а также усовер-
шенствованию «муниципально-
го фильтра» на выборах глав субъ-
ектов). Эта часть грозит стать са-
мой резонансной: эксперты пред-
ложили вновь вернуться к систе-
ме назначения губернаторов.

Предложение обставлено ус-
ловиями и, прежде всего, много-
кратными заявлениями о том, 
что это лишь тема для обсужде-
ния, а не тайные планы Кремля. 
Тем не менее сути предложения 
это не меняет. Наряду с наличием 
в федеральном законодательстве 
нормы о прямых выборах глав 
субъектов РФ политологи предла-
гают рассмотреть четыре модели 
формирования региональных 
властей. Первые три: выборы гла-
вы из числа региональных депу-
татов; выборы главы региональ-
ными депутатами по списку кан-
дидатов от зарегистрированных 
в субъекте партий; прямые выбо-
ры населением по списку канди-
датов, сформированному парти-
ями, представленными в регио-
нальном парламенте.

На четвертой модели экспер-
ты сделали особый акцент. «Эта 
модель мне нравится больше все-
го. Я не являюсь сторонником 
прямых выборов губернато-
ров»,— пояснил глава фонда, экс-
чиновник администрации пре-
зидента (АП) Дмитрий Бадовс-
кий. Четвертая модель лишь дву-
мя нюансами отличается от той 
формы назначения губернато-
ров, от которой власти отказа-
лись после многочисленных ми-
тингов протеста в декабре 2011 
года. По этой модели партия-по-
бедитель на выборах в парламен-
те субъекта РФ сразу после выбо-
ров (раньше — по истечении пол-
номочий главы субъекта) предла-
гает президенту для назначения 
главой региона кандидатов из 
первой тройки своего списка 
(раньше — любых), одного из ко-
торых он вносит на одобрение 
регионального парламента.

Введение альтернативы пря-
мым выборам в регионе, по идее 
авторов, должно проходить на 
региональном референдуме, ус-
ловия проведения которого 
«можно сделать мягче», но это сто-
ит «обдумать потом», после об-
суждения в обществе альтерна-
тивных моделей ИСЭПИ. Отка-
заться от прямых выборов губер-
наторов, следует из доклада, мог 
бы любой субъект РФ — все они 
равны в правах по Конституции.

Хотя эксперты имели в виду, 
прежде всего, национальные 
республики и сложносоставные 
субъекты, где осложнено приме-

нение «муниципального филь-
тра»: кандидаты разных нацио-
нальностей могут столкнуться с 
проблемой сбора подписей в му-
ниципалитетах с компактным 
проживанием национальных 
диаспор. В разрезе националь-
ных республик ИСЭПИ предла-
гает обсудить и «спящую норму» 
федерального законодательства 
«о президентском фильтре». В 
этом году она не применялась, 
но может потребоваться для отсе-
ва радикалов-националистов. 
Эксперты размышляют о том, ка-
ково бы могло быть содержание 
президентского указа, расшиф-
ровывающего понятие «прези-
дентского фильтра».

100-процентного одномомен-
тного перехода на назначения гу-
бернаторов в ИСЭПИ не ждут. 
«Референдум — это дополнитель-
ная процедура, она требует опре-
деленного времени»,— рассуж-
дает господин Бадовский. А ана-
литик ИСЭПИ Андрей Пожалов 
подтверждает: право на прямые 
выборы в федеральном законо-
дательстве должно быть предус-
мотрено. По словам исполни-
тельного директора фонда Екате-
рины Курбангалеевой, уже есть 
план публичного и «закрытого» 
обсуждения этих инициатив с 
разными целевыми группами, 
после окончания которого ИСЭ-
ПИ направит обобщающую ана-
литическую записку президенту 
Владимиру Путину.

В АП предложения пока не 
комментируют. Часть депутатов 
Госдумы благосклонно относит-
ся к перспективе отказа от пря-
мых губернаторских выборов. 
«ИСЭПИ — наш партнер, наша 
головная организация,— гово-
рит глава аппарата ”Общерос-
сийского народного фронта“, де-
путат Госдумы Вячеслав Лыса-
ков.— Предложение интерес-
ное. Электоральные процессы 
всегда имеют социальный резо-
нанс, и тут надо без спешки. Но 
обсудить предложения надо обя-
зательно, а возможно, и реализо-
вать, провести опыт».

«ИСЭПИ предлагает то же на-
значение, только в другой оберт-
ке,— считает депутат от ЛДПР 
Сергей Иванов.— Посмотрите, 
какая низкая явка — у людей ин-
терес к региональным выборам 
не очень большой. ЛДПР за то, 
чтобы губернаторов назначали. 
Не надо вот этого заигрывания. 
Не надо бояться — снова надо на-
значать».

Оппозиция считает, что 
Кремль заинтересован в скорей-
шей отмене выборов. «Путин 
прощупывает почву, хочет вер-
нуть назначения, а то Медведев 
очень вертикаль расшатал. Выбо-
ры вводились, чтобы ”бросить 
кость“ митингующим. А после 
того как Путин провел спецме-
роприятия по укреплению ре-
жима и посмотрел на выборы в 
Брянске, наверняка решили ис-
кать пути отхода»,— говорит гла-
ва «Яблока» Сергей Митрохин.

«Единая Россия» пока готовит-
ся к единому дню голосования. 
«Эксперты анализируют все ва-
рианты будущего. Но это не воп-
рос ближайшего дня голосова-
ния. Возможность консультаций 
президента с партиями, особен-
но в республиках, есть в действу-
ющем законе»,— полагает вице-
спикер от «Единой России» Сер-
гей Железняк.

Ирина Нагорных

Губернаторов предлагают 
назначать как избранных
Эксперты разработали четыре способа 
сделать выборы менее прямыми

И. о. главы Московской об-
ласти Андрей Воробьев ини-
циировал изменение устава 
области, согласно которому 
должности губернатора и гла-
вы правительства будут объ-
единены. Несмотря на то что 
их разделение произошло с 
подачи экс-губернатора Сер-
гея Шойгу, и. о. главы счита-
ет, что преемственность кур-
са не нарушится. Перед гу-
бернаторскими выборами 
в области укрепляется поли-
тический блок — новую долж-
ность первого заместителя 
губернатора по политике зай-
мет «федеральный человек» 
с опытом проведения избира-
тельных кампаний.

С предложением совместить 
должности губернатора и главы 
правительства Подмосковья Ан-
дрей Воробьев выступил на за-
седании облдумы. «Прошу вне-
сти изменения в устав, которые 
позволили бы мне взять ответс-
твенность за управление регио-
ном. Я не могу оставаться в сто-
роне, я хочу чувствовать про-
цесс»,— сказал он. Мособлдума 
рассмотрит изменения уже на 
следующем заседании, заявил 
спикер Игорь Брынцалов. На-
помним, идея разделить посты 
губернатора и премьера прина-
длежала экс-губернатору Сер-
гею Шойгу (”Ъ“ писал об этом 19 
апреля). Вице-губернатору—
председателю правительства, 
которым был назначен Андрей 
Шаров, отводилось решение 
оперативных задач. «Я считаю 
это абсолютно оправданным. 
Это персонификация ответс-
твенности по отдельным на-
правлениям работы»,— объяс-
нил тогда разделение Сергей 
Шойгу. Господин Воробьев сооб-
щил, что предложил Андрею 
Шарову стать его первым замес-
тителем, но тот отказался.

У и. о. главы области будет 
три первых заместителя. Кури-
ровать социальный блок будет 
министр образования области 
Лидия Антонова. На пост, свя-

занный с финансами и эконо-
микой, глава Подмосковья 
предложил человека, с которым 
«работал в Госдуме»,— главу ко-
митета по регламенту Ильдара 
Габдрахманова. «Третий первый 
зам — это политика. Такого че-
ловека я тоже сейчас смот-
рю»,— сообщил Андрей Воробь-
ев. Предположения, что им мо-
жет стать глава управления 
внутренней политики региона 
Андрей Ильницкий, господин 
Воробьев отверг, сказав, что 

«здесь изменения будут чуть 
другие». Сам господин Ильниц-
кий отметил, что замом по по-
литике станет «федеральный че-
ловек, имеющий опыт полити-
ческого менеджмента, избира-
тельных кампаний». «Област-
ная политическая повестка по-
менялась, впереди губернаторс-
кие выборы федеральной зна-
чимости. Кардинально увели-
чивается значение политики в 
области, и этот блок должен ук-
репляться»,— говорит он. По 
мнению завкафедрой права 
МФТИ Бориса Надеждина, за-
меститель «по политике» может 
стать наиболее близкой к губер-
натору фигурой.

Андрей Воробьев не считает, 
что перестановки противоречат 
его обещанию продолжить курс 
Сергея Шойгу. «Никакой кадро-

вой чехарды это не предусмат-
ривает,— подчеркнул он.— Ни 
один человек мною уволен не 
будет, всем, кто хочет работать, я 
предлагаю сейчас работу на раз-
ных позициях, поэтому какие-
то изменения будут, но они бу-
дут несущественные, и это не 
повлияет на преемственность, 
которую мы гарантировали при 
нашем приходе». «Нет никакого 
противоречия,— заверил ”Ъ“ 
Андрей Ильницкий.— Несколь-
ко иной подход, он берет на се-
бя большую нагрузку в каждод-
невном менеджменте. Учиты-
вая, что ему надо победить на 
выборах, завоевать доверие из-
бирателей, он должен взять на 
себя ответственность».

Как отметил политолог Алек-
сей Макаркин, изменение 
структуры управления может 

быть связано с тем, что у Андрея 
Воробьева просто нет подходя-
щей кандидатуры главы прави-
тельства. «Получилось бы, что 
он исполняющий обязанности, 
а премьер вроде как постоян-
ный. А он хотел бы сохранить 
контроль в своих руках»,— го-
ворит он. Господин Надеждин 

считает, что кадровые решения 
Андрея Воробьева выглядят сба-
лансированно. «С Ильдаром Габ-
драхмановым Воробьев давно 
работал в Госдуме, а Лидия Ан-
тонова — фигура удивительная, 
работала еще при Тяжлове (пер-
вый губернатор Московской об-
ласти Анатолий Тяжлов.— ”Ъ“), 
и она единственная из громовс-
кой команды, кто сохранился у 
Шойгу»,— говорит он.

По мнению чиновников об-
ладминистрации, уход из нее 
Руслана Цаликова и Андрея Ша-
рова приведет к «обвалу коман-
ды» Сергея Шойгу. Его бывшие 
подчиненные прогнозируют, 
что у господина Воробьева мо-
гут возникнуть проблемы с гла-
вами муниципальных образо-
ваний, которых «удерживал ав-
торитет Шойгу и Цаликова». Со-
беседники ”Ъ“ отметили, что 
Сергей Шойгу собрал команду 
креативных людей под конк-
ретные задачи, которые сейчас 
радикально изменились на 
краткосрочные цели подготов-
ки к губернаторским выборам, 
сам Андрей Воробьев вчера за-
явил, что «будет работать на по-
беду». В пользу дальнейших кад-
ровых перестановок говорит и 
тот факт, что почти у 40 руково-
дителей, приглашенных в ко-
манду Сергея Шойгу из других 
регионов, до сих пор не решен 
квартирный вопрос.

Таисия Бекбулатова, 
Наталья Корченкова; 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Андрей Воробьев 
хочет исполнять две обязанности
Он объединяет посты губернатора и главы правительства Подмосковья

контекст

Анатолий Сердюков в штате «Ростехнологий» 
пока не значится

Вчера пресс-служба госкорпорации «Ростехнологии» заявила, что информация 
о назначении бывшего главы Минобороны Анатолия Сердюкова советником ге-
нерального директора госкорпорации Сергея Чемезова не соответствует дейс-
твительности. «Каких-либо документов или иных официальных указаний, регла-
ментирующих статус А. Э. Сердюкова как советника генерального директора или 
сотрудника госкорпорации ”Ростехнологии“, в настоящий момент не существу-
ет,— уточняет пресс-служба.— С 13 ноября с. г. по настоящее время генераль-
ный директор госкорпорации ”Ростехнологии“ С. В. Чемезов находится в коман-
дировке». Накануне источники ”Ъ“ в Кремле сообщали, что предложение о на-
значении Анатолия Сердюкова согласовано с Владимиром Путиным. «Предложе-
ние выдвинул Сергей Иванов (глава администрации президента.— ”Ъ“), Сергей 
Чемезов с этим согласился, Владимир Путин одобрил»,— утверждал кремлев-
ский источник ”Ъ“. Отдел политики

Андрей Воробьев, 
гарантировавший 
преемственность 
курса Сергея Шойгу, 
начал работу с боль-
ших перестановок 
в регионе  ФОТО 

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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К О Н Т Е К С Т
В О Е Н Н О М У  И М У Щ Е С Т В У 
Н А Ш Л И  Д И Р Е К Т О Р А

Как и прогнозировал ”Ъ“, вице-премьер правительства Московской области Дмит-
рий Куракин в ближайшие дни возглавит департамент имущественных отношений 
(ДИО) Минобороны. Аналогичные обязанности он исполнял и на прежнем месте 
работы. Примечательно, что ранее нынешний и. о. губернатора Андрей Воробьев 
познакомил его с Сергеем Шойгу и рекомендовал его кандидатуру на пост вице-
премьера. По данным ”Ъ“, между ними в последние дни шла борьба за то, чьим 
подчиненным останется господин Куракин. «Это не мой выбор, а совместное ре-
шение двух лидеров — членов одной команды, что мне необходимо работать в Ми-
нобороны»,— заявил ”Ъ“ господин Куракин. Перед ним, по его словам, стоит зада-
ча изучить систему управления военным имуществом, которая многих не устраива-
ла, и предложить варианты ее модернизации. Напомним, что департамент облада-
ет правом распоряжаться имуществом, а также акциями открытых акционерных 
обществ, созданных в результате приватизации федеральных унитарных госпред-
приятий, находящихся в ведении Минобороны.

По данным источника ”Ъ“ в аппарате Сергея Шойгу, временно исполнявшая 
обязанности директора ДИО Олеся Подгорная сегодня будет освобождена от за-
нимаемой должности. Отметим, что ранее эту должность занимала Евгения Ва-
сильева, являющаяся сейчас фигурантом громкого дела, связанного с деятель-
ностью холдинга «Оборонсервис». Следствие подозревает, что Минобороны 
продавало объекты недвижимости по заниженным ценам. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург; Иван Сафронов

Д О С Ь Е
К Т О  В О З Г Л А В Л Я Е Т  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Е 
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  В  Р О С С И И

В начале 1990-х годов право на собственный кабинет министров закрепи-
лось в конституциях автономных республик — Татарстана (с 6 ноября 1992 
года), Башкирии (24 декабря 1993 года), Бурятии (22 февраля 1994 года) и других 
образований, заявивших о своем суверенитете. Часть остальных субъектов в своих 
уставах и конституциях переняла практику создания собственных правительств, од-
нако в большинстве областей и краев их возглавляли действующие гу-
бернаторы.

В 2000-х годах, после отмены прямых выборов губернаторов, началась 
дискуссия о необходимости унификации органов исполнительной 
власти в регионах РФ. В ноябре 2008 года на медиафоруме «Единой России» 
предлагалось, в частности, отказаться от «вводящих людей в заблуж-
дение» региональных министерств в пользу «управлений» или «департамен-
тов». В 2010 году кампания по унификации действительно началась, но коснулась 
она лишь названий должностей руководителей отдельных республик 
— Чечни, Ингушетии, Бурятии и др.

В настоящее время руководители 44 из 83 субъектов РФ совмещают 
свою должность с должностью главы регионального правительства. В 21 реги-
оне пост премьера занимает другой человек, чаще всего — один из вице-
губернаторов. В остальных 18 субъектах роль правительства в структуре 
исполнительных органов власти исполняет администрация, возглавля-
емая руководителем региона. 13 из 21 национальной республики в соста-
ве РФ выбирали для себя «раздельную» форму правления, руководите-
ли оставшихся восьми — Башкирии, Бурятии, Республики Алтай, Карелии, Коми, 
Марий-Эл, Тувы и Хакасии — сами участвуют в оперативном управлении правитель-
ством. При этом уставы и конституции субъектов в части совмещения полномочий 
постоянно меняются. Так, в октябре 2012 года глава Башкирии Рустэм Ха-
митов в рамках борьбы с «дублированием полномочий» возложил на 
себя обязанности премьер-министра, тогда как тульский губернатор Вла-
димир Груздев в том же месяце, напротив, передал полномочия пре-
мьера своему первому заму Юрию Андрианову.
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Генпрокуратура утвердила сделку 
по убийству Анны Политковской
Соучастника громкого преступления осудят в особом порядке

Генпрокуратура направила в Мосгорсуд 
уголовное дело бывшего начальника отде-
ления оперативно-поискового управления 
ГУВД Москвы Дмитрия Павлюченкова, ко-
торый обвиняется СКР в убийстве обозре-
вателя «Новой газеты» Анны Политковской. 
Поскольку обвиняемый полностью выпол-
нил условия досудебного соглашения о со-
трудничестве, его дело будет рассмотрено 
в особом порядке. Ходатайство потерпев-
ших о расторжении сделки прокурором бы-
ло отклонено.

Заместитель генпрокурора Виктор Гринь ут-
вердил обвинительное заключение по уголов-
ному делу в отношении Дмитрия Павлюченко-
ва, обвиняемого в совершении преступлений, 
предусмотренных п. «б», «ж» и «з» ч. 2 ст. 105 и 
ч. 3 ст. 222 УК РФ (убийство и незаконный обо-
рот оружия). По версии следствия, офицер Пав-
люченков являлся участником преступной 
группы, сформированной чеченским «автори-
тетом» Лом-Али Гайтукаевым в июне-июле для 
убийства Анны Политковской. В ее состав, как 
было установлено Следственным комитетом в 
том числе с помощью Павлюченкова, вошли 
бывший оперативник милиции Сергей Хаджи-
курбанов и братья Ибрагим, Джабраил и Рустам 
Махмудовы. В качестве вознаграждения участ-
никам преступной группы Гайтукаев передал 
Павлюченкову $150 тыс.

Роль Павлюченкова, по версии следствия, за-
ключалась в установлении фактического мес-
тонахождения Анны Политковской, распоряд-
ка ее дня и маршрутов ее передвижения. Он, 
используя свое должностное положение руко-
водителя оперативного подразделения, при-
влек для негласного наблюдения за журналист-

кой подчиненных сотрудников и передавал по-
лученную от них информацию Гайтукаеву. По 
указанию последнего в августе 2006 года Пав-
люченков достал будущее орудие убийства — 
пистолет с боеприпасами и глушитель к не-
му, которые передал Рустаму Махмудову. Пос-
ле ареста Гайтукаева за покушение на предпри-
нимателя, совершенное на Украине, координа-
цию действий участников преступной группы 
взял на себя Хаджикурбанов. В начале октября 
2006 года Павлюченков по указанию Хаджикур-
банова передал наблюдение за Анной Полит-
ковской от своих сотрудников братьям Махму-
довым, которые, по версии следствия, непос-
редственно приняли участие в ее убийстве 7 ок-
тября 2006 года.

Свою вину в убийстве Анны Политковской 
Павлюченков полностью признал и обратил-
ся в Генпрокуратуру с ходатайством о заключе-
нии с ним досудебного соглашения о сотрудни-
честве. 31 августа 2011 года замгенпрокурора 
Гринь подписал соответствующее соглашение. 
В связи с этим дело обвиняемого было выделе-
но из так называемого большого дела об убийс-
тве журналистки в отдельное производство.

Как отметили в Генпрокуратуре, изучив ма-
териалы дела, господин Гринь пришел к вы-
воду, что вина Павлюченкова в убийстве обоз-
ревателя «Новой газеты» кроме признания са-
мого фигуранта подтверждается показаниями 
свидетелей и другими доказательствами (в том 
числе биллингом соединений его мобильного 
телефона), собранными следствием.

Направляя дело в Мосгорсуд для рассмотре-
ния в особом порядке (гарантирует минималь-
ный срок), господин Гринь учел, что обвиняе-
мый Павлюченков полностью выполнил обя-

зательства, взятые на себя в рамках сделки. Рас-
следование «большого дела» об убийстве вско-
ре также будет завершено — его фигуранты за-
канчивают ознакомление с материалами.

Напомним, что представители детей Анны 
Политковской, признанных потерпевшими 
по делу, обращались в Генпрокуратуру с требо-
ванием расторгнуть сделку. «Мы считаем, что 
Павлюченков существенно принизил собс-
твенную роль в совершенном преступлении и 
не назвал имя заказчика»,— сказала вчера ”Ъ“ 
адвокат потерпевших Анна Ставицкая, счита-
ющая, что последнее обстоятельство является 
обязательным для сделки. Отметим, что Павлю-
ченков в качестве возможных заказчиков пре-
ступления называл бизнесмена Бориса Бере-
зовского и эмиссара чеченских боевиков Ахме-
да Закаева, скрывающихся в Лондоне. Правда, 
оговаривался, что услышал об этом от органи-
затора убийства Лом-Али Гайтукаева. Подтвер-
дить эту версию следствие не смогло, поэтому 
дело в отношении заказчиков, которые офици-
ально остались неустановленными, по-прежне-
му расследуется.

Ходатайство потерпевших замгенпрокуро-
ра Гринь отклонил, сославшись на то, что усло-
вия соглашения Павлюченков выполнил. Сно-
ва расторгнуть сделку потерпевшие попытают-
ся на предварительных слушаниях в Мосгорсу-
де. «Мы хотим, чтобы предполагаемых участни-
ков этого преступления судили вместе. Только 
так можно будет установить все обстоятельства 
происшедшего, мотивы преступления и, мо-
жет быть, выйти на его заказчика»,— сказала 
госпожа Ставицкая.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов

Александр Бастрыкин  
нашел заместителя в Минюсте
Он займется объединением следственных органов

Вчера указом президента России был назначен новый 
заместитель председателя СКР Александра Бастры-
кина. Им стал Александр Федоров, до лета этого года 
являвшийся первым замминистра юстиции. Предпо-
лагается, что генерал Федоров среди прочего будет ку-
рировать в СКР международно-правовое сотрудничес-
тво, а также займется решением проблем, связанных 
с объединением следственных органов ФСКН и МВД 
под крышей комитета.

Александр Федоров стал шестым заместителем Александ-
ра Бастрыкина. Последний, по сведениям из СКР, еще не из-
дал приказ об определении круга обязанностей своего ново-
го заместителя. Однако, по данным источников ”Ъ“, скорее 
всего, ему поручат курировать управление международно-
правового сотрудничества ведомства, руководитель которо-
го после смерти в июле этого года генерал-лейтенанта Ми-
хаила Ядрова до сих пор не назначен. Кроме того, господин 
Федоров будет контролировать работу следственных глав-
ков в нескольких регионах и займется решением проблем, 
связанных с предстоящим объединением следственных ор-
ганов МВД, ФСКН и комитета.

Для этого у господина Федорова, работавшего в различ-
ных ведомствах, в том числе правоохранительных, есть не-
обходимый опыт и, что самое главное,— связи.

• Александр Федоров родился 27 марта 1956 года 
в Ленинграде. Окончил Высшую школу КГБ СССР (1981), 
Межотраслевой институт повышения квалификации 
и переподготовки руководящих кадров при Санкт-Пе-
тербургском госуниверситете экономики и финансов 
(1992), Северо-Западную академию госслужбы (2001). 
С 1977 года по 2000 год проходил службу на различных 
должностях в органах госбезопасности. С 2000 года — 
 заместитель, с 2001 — первый заместитель полпреда 
президента в Северо-Западном федеральном округе Вик-
тора Черкесова. С июля 2003 года работал под руководс-
твом господина Черкесова в Госнаркоконтроле: статс-
секретарь—зампред Государственного комитета РФ по 
контролю за оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ, с марта 2004 года — замдиректора, 
с декабря 2005 года — статс-секретарь—замдиректо-
ра ФСКН. С января 2009 года по июнь 2012 года был 

первым заместителем министра юстиции Александра 
Коновалова. 
В Следственном комитете обсуждать круг обязанностей 

нового зама господина Бастрыкина официально отказались, 
сообщив однако, что это, очевидно, не последнее назначе-
ние. Во всяком случае, вакантными остаются еще несколько 
аналогичных должностей.

Можно отметить, что сейчас первый зампред СКР Васи-
лий Пискарев курирует работу главного следственного уп-
равления ведомства, в производстве которого находятся на-
иболее резонансные дела, а также вместе с Еленой Леонен-
ко (отвечает, в частности, за ГСУ СКР по Санкт-Петербургу) 
контролирует работу региональных главков. Борис Карна-
ухов отвечает за следствие в Северо-Кавказском и Южном 
округах. Александр Сорочкин возглавляет главное военное 
следственное управление, которое расследует сейчас дела 
о мошенничестве при реализации военного имущества, а 
еще один заместитель, Юрий Нырков, отвечает за вопросы, 
связанные с кадрами.

Николай Сергеев

Предполагается, что в СКР Александр Федоров зай-
мется вопросами, связанными в том числе с объедине-
нием следственных органов  фотоДенисавышинского

контекст 

Россия получила 
материалы по делу 
о подготовке покушения 
на Владимира Путина

Вчера Генпрокуратура РФ получила от украинских 
правоохранительных органов материалы уголов-
ного дела Ильи Пьянзина, обвиняемого на Украи-
не в подготовке покушения на Владимира Путина. 

Это стало возможным, поскольку сам обвиняе-
мый был передан в РФ 25 августа. Пьянзин все 
это время находился в СИЗО «Лефортово». По 
данным источников ”Ъ“, предъявленные ему об-
винения по Криминальному кодексу Украины 
формально переквалифицировали, чтобы при-
вести их в соответствие с УК РФ. Фактически же 
они остались теми же: следственное управление 
ФСБ РФ обвиняет Илью Пьянзина в подготовке 
теракта, покушении на жизнь госдеятеля и банди-
тизме. Сам экстрадированный, по данным участ-
ников расследования, от показаний не отказыва-
ется, однако и вины своей не признает. По версии 
Пьянзина, он действительно знал своих предпо-
лагаемых подельников Адама Осмаева и Руслана 
Мадаева и даже арендовал вместе с ними кварти-
ру в Одессе. Однако к изготовлению взрывчатки 

(СВУ) для осуществления теракта обвиняемый, 
по его словам, отношения не имел, о чем свиде-
тельствует тот факт, что 4 января 2011 года, когда 
в квартире, которую снимали молодые люди, слу-
чайно сработала самодельная бомба, он не пост-
радал, в то время как изготовитель СВУ Мадаев 
погиб, а предполагаемый организатор преступле-
ния Осмаев получил тяжелые травмы.

Отметим, что экстрадицию с Украины подель-
ника Пьянзина Адама Осмаева летом этого года 
приостановил Европейский суд по правам чело-
века. В том случае если ЕСПЧ признает жалобу 
Осмаева на решение о его экстрадиции обосно-
ванной, то для объективного расследования его 
дела в Киеве уже российскому ФСБ придется по-
делиться с коллегами своими материалами по 
этому обвиняемому. Сергей Оперов

Прощание со «Славянкой»
[1] >

Вчера вечером господин Елькин был вы-
нужден приехать в центральный офис компа-
нии, где его допросили следователи. По сло-
вам участников расследования, с дальнейшим 
процессуальным статусом руководителя ком-
пании они определятся к утру, когда допросят 
других подозреваемых и оценят первые ре-
зультаты обысков. Пока же в рамках дела за-
держаны двое сотрудников «Славянки», участ-
вовавших в операциях по обналичиванию по-
хищенных средств.

• ОАО «Славянка» учреждено на основании 
приказа министра обороны РФ №296 от 
30 апреля 2009 года. В 2010 году 99,99998% 

акций внесено в уставный капитал ОАО «Обо-
ронсервис». Минобороны владеет 0,00002% 
компании. Позиционируется в качестве 
крупнейшего предприятия России в сфере 
ЖХХ, а также крупнейшей российской ресур-
соснабжающей организации в сфере холодного 
водоснабжения и очистки сточных вод. Зани-
мается управлением и эксплуатационным об-
служиванием специализированного жилфонда 
Минобороны и казарменно-жилищного фонда 
и коммунальных сетей военных городков. 
Также владеет гостиницами в 22 регионах 
РФ, в том числе гостиничными комплекса-
ми «Славянка» и «Лефортово» в Москве. По 
собственным данным, работает в более чем 
500 населенных пунктах, обслуживает свыше 
63 млн кв. м площадей и имеет 1,5 млн клиен-

тов. Организационная структура включает 
четыре региональных и 49 территориаль-
ных филиалов. Среднесписочная численность 
сотрудников в 2011 году — 36 723 человека. 
Оборот в 2011 году составил 25 млрд руб., 
чистая прибыль — 874 млн руб.
Дело ОАО «Славянки», по данным ”Ъ“, фор-

мально не связано с расследованием многомил-
лиардных хищений при реализации военного 
имущества через ОАО «Оборонсервис». Однако 
и оно имеет прямое отношение к бывшему ми-
нистру обороны Анатолию Сердюкову. Во вся-
ком случае, как говорят участники расследова-
ния, господин Елькин, который может оказать-
ся фигурантом нового скандального дела, явля-
ется близким товарищем господина Сердюкова.

Сергей Машкин



первые лица

[1] > 
— А как еще можно назвать ситуацию с 
попаданием в реестр запрещенных сай-
тов целого ряда популярных ресурсов: 
«Луркоморья», «Либрусека», «Рутрекера» 
наконец?
— Популярность ресурса — это не основа-
ние для того чтобы на нем мог находиться 
противоправный контент. У нас нет наме-
рения заблокировать кого-то полностью. 
Наоборот, мы рассчитываем — причем не 
без основания — что, в конце концов, до 
стадии включения в реестр IP-адресов бу-
дет доходить минимальное число реально 
недобросовестных ресурсов. Тут очень ва-
жен диалог. Кстати, все названные ресурсы 
были исключены из реестра, потому что их 
владельцы быстро среагировали и удалили 
вредную информацию. Та же «Википедия», 
когда был принят закон, устраивала акцию 
протеста. После этого у нас с ней возникла 
одна ситуация по поводу конкретной стра-
ницы, на которой присутствовала, по мне-
нию обратившихся граждан, противоправ-
ная информация. Мы связались с «Википе-
дией», и в течение 12 часов информация 
была удалена, и она даже в реестр не попа-
ла. Эта ситуация — маячок для владельцев 
ресурсов, чтобы немножко по-другому пос-
мотреть на ситуацию. На улицах есть пра-
вила дорожного движения, все их знают 
и соблюдают. Также и в информационном 
пространстве. Мы проводили опрос обще-
ственного мнения: больше 80 процентов 
граждан про этот закон слышали, его под-
держивают и начинают на это реагировать. 
Мне кажется, это движение в сторону граж-
данского общества.
— Граждане, как показывают опросы, 
выступают за цензуру, а когда речь идет 
о выборе между защитой нравственнос-
ти детей и защитой гражданских прав, 
однозначно выбирают первое. Власть 
откликнулась на этот запрос?
— Что касается детской порнографии, в 
большинстве стран существуют механиз-
мы, аналогичные нашему. Честно вам мо-
гу сказать, мне никаких команд типа «го-
товься, мы тебе дубину дадим, ты там всем 
по башке настучишь», не поступало. Я уве-
рен, как только какая-то идея воплощает-
ся в законе, она оказывается под лупой об-
щественного мнения. А цензура запрещена 
Конституцией. 
— Когда норма о черных списках была 
в разработке, законодатели исключи-
ли из нее право Роскомнадзора блоки-
ровать «любую запрещенную в РФ» ин-
формацию, например экстремистскую. 
Эффективность закона не пострадала?
— В отношении сети очень важны четкие 
дефиниции. Понятно, что детская порног-
рафия — это зло. Наркотики и призывы к 
суициду тоже. Другие формулировки дают 
простор для толкований, нам становится 
неудобно работать и появляется много по-
водов для критики. Более того, мы долго эту 
тему обсуждали и пришли к мнению, как 
поступать с реестром экстремистских сай-
тов, который находится у Минюста. Мы ре-
шили: когда суд принимает решение, что 
тот или иной ресурс относится к экстре-
мистским, мы будем его блокировать. Но 
чтобы не дискредитировать нашу работу 
и не смешивать политическую составляю-
щую — то, что касается экстремизма,— и 
морально-этическую — то, что касается де-
тской порнографии, наркотиков и суици-
да,— мы не будем эти реестры объединять. 
Действующего законодательства о проти-
водействии экстремизму, закона «О СМИ», 
вполне достаточно.

«Я пока не видел эффективной 
системы мониторинга сети»
— Прежде руководство Роскомнадзора 
анонсировало создание некой автома-
тической системы поиска экстремист-
ского контента в сети. Что с ней сейчас?
— Еще до моего прихода был заключен 
контракт с организацией «Дата-центр», ко-
торая работу свою выполнила, но резуль-
тат Роскомнадзор не устроил. Возник кон-
фликт, поскольку «Дата-центр» считает, что 
они все сделали хорошо и через суд требуют 
заплатить оставшуюся сумму. Сейчас суд за-
казал экспертизу эффективности той систе-
мы, которая была создана. 
— Ее создание еще актуально?
— Мы сейчас с рядом организаций разра-
батываем систему мониторинга контента 
не в интернете, а в электронных СМИ. Пре-
жде всего, с точки зрения соответствия их 
лицензионным условиям. Например, в час-
ти соотношения программ федерального 
партнера и регионального вещателя, коли-
чества рекламы... Но есть и вопрос проти-
водействия экстремизму: в этой системе бу-
дет определенный софт, который отслежи-
вает по ключевым словам возможность по-
явления экстремистского контента. Пилот-
ный продукт появится в середине ноября, 
и если он будет одобрен, то к середине 2014 
года он будет действовать в городах с насе-
лением больше 100 тыс. человек. Это кос-
нется всех каналов. Что касается интернета, 
я пока еще не видел эффективной системы 
мониторинга сети, хотя достаточно актив-
но этим интересуюсь последние лет пять. 
Она не должна висеть в воздухе, а должна 
быть четко привязана к нашим полномочи-
ям. Если мы такую систему увидим, понят-
но, что будем думать о возможностях её ис-
пользования.
— Когда в интернете появился фильм 
«Невинность мусульман», вы еще до ре-
шения суда о признании его экстре-
мистским потребовали от провайдеров 
заблокировать к нему доступ.
— Этот фильм был новым опытом и для 
нас, и для мира. Появление на Youtube это-

го трейлера привело к большим волнени-
ям, а в некоторых странах даже с челове-
ческими жертвами. У нас многоконфесси-
ональная страна, поэтому мы поддержали 
призыв прокуратуры. Но мы никого не обя-
зывали, а лишь попытались воззвать к ра-
зуму операторов связи, для того чтобы пре-
вентивно, до решения суда распростране-
ние данной информации ограничить, да-
бы не спровоцировать то, что было в дру-
гих странах. Пример был яркий. Большинс-
тво нас послушалось. Кто-то сказал, что бу-
дет ждать решения суда. Никакого иного 
давления мы не оказывали. Это была доб-
рая воля операторов связи и хостинг-про-
вайдеров. И добрая воля Роскомнадзора. Ес-
ли вы обратили внимание, на днях появи-
лась информация о том, что прокуратура го-
рода Москвы попросила, чтобы мы забло-
кировали ресурс с «манифестом» Дмитрия 
Виноградова, который расстрелял семь че-
ловек. Очевидно, что заблокировать в досу-
дебном порядке мы не можем. Так что ни о 
какой цензуре речь не шла и не идет, и ник-
то не собирается этот механизм распростра-
нять на другие ресурсы.
— Между тем после истории с «Невин-
ностью мусульман» в Чечне так и не раз-
блокировали Youtube. Эти действия на-
ходятся в рамках закона?
— Оператор связи заблокировал доступ к 
определенному ресурсу, а не заблокиро-
вал доступ в интернет. У Роскомнадзора 
нет никаких легитимных оснований при-
казывать оператору связи. Этот вопрос на-
ходится в судебной плоскости. Другой воп-
рос, что Youtube заблокирован уже не один 
день, и население по поводу этого ничего 
не говорит. Тут у нас нет никаких основа-
ний что-либо предпринимать: законода-
тельство не предусматривает действий над-
зорного органа по отношению к оператору 
связи, если он принял собственное реше-
ние о блокировке некоего ресурса.

«Согласитесь, что работа-то 
не самая приятная»
— Когда будет готов итоговый регла-
мент взаимодействия оператора реест-
ра черного списка с операторами связи? 
— Окончательный регламент выйдет к кон-
цу года. Уже возникают вопросы, как сооб-
щать хостинг-провайдерам о внесении в ре-
естр новой записи, какую часть информа-
ции нужно удалить. Не всегда же весь ре-
сурс является противоправным. На нем мо-
жет быть фотография, которая противоре-
чит закону, какая-то ссылка и т. д. Операто-
ры связи должны нам сообщать о том, что 
они заблокировали ресурс, каким образом 
его заблокировали. В законе четко не про-
писано, как мы должны контролировать его 
исполнение. Мы не хотим создавать лиш-
нюю нагрузку на бизнес и проводить беско-
нечные плановые и неплановые проверки.
— Вы получили программно-аппарат-
ный комплекс, который позволяет при-
нимать и обрабатывать сообщения об 
опасном контенте от «Лиги безопасно-
го интернета». Будете привлекать сто-
роннюю организацию к ведению реес-
тра запрещенных сайтов?
— Они действительно подарили нам софт, 
за что мы им благодарны. Они разработали 
открытую часть системы, куда входит как 
раз ресурс zapret-info.gov.ru. Они под наш 
заказ доработали ее, создали личные каби-
неты для Федеральной службы по контро-
лю за оборотом наркотиков, Роспотребнад-
зора. Мы его совместили с нашей закрытой 
частью и сейчас с ним работаем. Очевидно, 
что Роскомнадзору нужно в эту систему до-
статочно глубоко погрузиться и все нюансы 
взаимодействия и с операторами связи, и с 

хостинг-провайдерами отработать самим. 
Дальше мы будем принимать решение, ну-
жен нам кто-то еще или мы обойдемся си-
лами службы и наших подведомственных 
предприятий. После этого я буду прини-
мать решение, нужен ли нам оператор и, 
если нужен, будем выбирать. В первые дни, 
когда были тысячи обращений, нам было 
очень тяжело работать. А сейчас мы вышли 
примерно на 200–300 обращений в сутки. 
Думаю, что при таком количестве, может, 
мы и без оператора реестра обойдемся.
— Кто вообще проводит экспертизу?
— Сейчас она работает по трехступенчатой 
схеме. Гражданин пишет, что какой-то ре-
сурс содержит противоправную информа-
цию. Аналитик на первом этапе проверяет, 
к какой категории относится информация, 
не спам ли это. Дальше материал поступает 
эксперту, его решение является основанием 
для внесения в реестр. Если речь идет о су-
ициде — в Роспотребнадзор. Он, насколько 
я знаю, работает с институтом детской пси-
хиатрии. Если связано с наркотиками — в 
ФСКН, у них свои эксперты есть. А для экс-
пертизы детской порнографии мы исполь-
зуем в том числе сотрудников нашего ГУП 
«Информрегистр». Согласитесь, что рабо-
та-то не самая приятная, да? И люди зани-
маются этим не за деньги, это совсем дру-
гая мотивация: они сознательно борются с 
этим злом. Но Минкомсвязь, понимая, что 
проблема существует, выделит с 2013 года 
средства на оплату труда наших экспертов. 
Понятно, что два человека этим заниматься 
не могут, с ума сойти можно, им надо как-то 
психологически хотя бы отдыхать. То есть 
в нашем понимании мы в идеале должны 
выйти на группу примерно в 10–12 человек, 
чтобы у них было время просто отвлечься. 

«Тормозить развитие интернета 
абсолютно неправильно»
— Минэкономразвития направило в 
правительство предложения по обеспе-
чению безопасного интернета, где од-
ной из задач названа борьба с наруше-
ниями интеллектуальной собственнос-
ти, в частности с файлообменниками. 
По-вашему, что можно сделать с этой 
проблемой?
— Инициативу поддерживаю, а способ реа-
лизации совершенно точно надо обсуждать, 
поскольку универсального рецепта нигде в 
мире пока не существует. Компании, кото-

рые производят фильмы и аудиоконтент, 
потратили на это деньги,— очевидно, рас-
считывают на то, что эти деньги как мини-
мум к ним вернутся, а интеллектуальный 
труд будет оплачен. Существование бесплат-
ных файлообменников, торрентов, которые 
собирают, распределяют информацию фраг-
ментами по сети, создает значительную угро-
зу именно в этом направлении. Проблема не 
отечественная, проблема мировая, посколь-
ку, как известно, многие крупные сети, ко-
торые торговали музыкальными дисками, 
включая мировых гигантов,— начали если 
не разоряться, то приходить в угрожающее 
экономическое положение из-за функцио-
нирования торрентов. Решения окончатель-
ного нет, потому что технические ограни-
чения можно обойти. В некоторых странах 
применяется вариант с введением уголов-
ной и административной ответственности. 
Мы, кстати, в отношении персональных дан-
ных сейчас заканчиваем согласование зако-
нопроекта по значительному увеличению 
штрафов при нарушении организацией, ко-
торая является оператором персональных 
данных, правил распространения этих дан-
ных. Мне кажется, в отношении файлооб-
менников и торрентов также должны приме-
няться меры экономического воздействия. 
— А как вы относитесь к законодатель-
ному закреплению «правил дорожного 
движения» в информпространстве? 
— Регулировать интернет во всех его прояв-
лениях невозможно. И не нужно. Это толь-
ко затормозит его развитие. В конечном 
итоге, согласно исследованию, которое де-
лала Высшая школа экономики, рунетом 
уже сегодня генерируется 1% ВВП. Тормо-
зить развитие интернета как экономики аб-
солютно неправильно. С другой стороны, 
правила поведения в сети должны быть. 
Мне кажется, что большую часть вопроса 
здесь нужно решать не на уровне законода-
тельства, а через саморегулирование.
— Уже прозвучали несколько инициа-
тив по борьбе с анонимностью в интер-
нете, по крайней мере, в социальных се-
тях. Такой механизм нужен, и вообще, 
технически эта идея реализуема?
— Идея реализуема, другое дело — нужно 
это или нет. Где-то анонимность в сети нуж-
на. Не все люди готовы откровенно разго-
варивать и сообщать свою имя и фамилию. 
Где-то — особенно в том, что касается про-
филактики экстремизма, терроризма и т. д., 
наверное, анонимность может быть сопря-
жена с угрозами общественной безопаснос-
ти. В какой-то части надо работать с опера-
торами связи, с хостинг-провайдерами, но 
в каких пределах, по каким правилам, я не 
готов сейчас ответить. Пока есть идея, ко-
торая не облечена ни в какую конкретную 
форму. Но надеюсь, что нас пригласят на эту 
тему подискутировать.
— Кстати, почти год в Госдуме не было 
комитета по информационной полити-
ке. Это сказывалось на эффективности 
сотрудничества с законодателями?

— Мы же не занимаемся законотворчест-
вом. По последним инициативам с Еленой 
Мизулиной и Сергеем Железняком (соавто-
ры закона о черном списке сайтов.— ”Ъ“) 
у нас контакт есть, постоянный, и мы друг 
друга слышим. Появление профильного 
комитета — момент позитивный, понятно, 
куда обращаться в случае появления каких-
то инициатив, касающихся нашей сферы.

«Бесплатное телевидение — 
гарантия единого информа-
ционного пространства страны»
— Телевещатели говорят, что участие 
во втором цифровом мультиплексе под 
силу максимум четырем крупным ком-
мерческим каналам — СТС, ТНТ, «Муз 
ТВ» и РЕН ТВ. Вы допускаете возмож-
ность, что на десять мест в мультиплек-
се не будет достаточно заявок?
— Не будем пытаться предугадать, что же бу-
дет на конкурсе. Прежде для участия в кон-
курсе было ограничение, что у канала долж-
но быть обязательно эфирное вещание в пя-
ти и более субъектах РФ. Мы эту дефиницию 
убрали. Любые нишевые каналы, которые 
сегодня распространяются только в кабеле 
или через спутник, но уже имеют большое 
количество зрителей, тоже могут участво-
вать. Не хочу называть никого поименно, но 
мой прогноз, что на конкурс придут не толь-
ко эфирные каналы, что конкурс состоится 
и что все десять мест будут заняты. Я зани-
мался этим и в министерстве и здесь, и знаю 
о намерении участвовать от 15 до 19 телеви-
зионных вещателей. Бизнес должен играть 
вдлинную. 17 июля 2015 года вступают в си-
лу правила международного союза электро-
связи, по которым аналоговые частоты пере-
стают учитываться. В 300-километровой зо-
не от границы РФ, куда попадает и Калинин-
град, и Питер и еще ряд крупных городов, к 
этому моменту цифра должна быть уже на 
100% построена и приниматься населением. 
На оставшейся территории страны еще пот-
ребуется порядка двух лет, чтобы эфирное 
вещание перешло полностью на цифровой 
формат. В тот момент, когда это произойдет, 
наличие цифровой эфирной лицензии бу-
дет конкурентным преимуществом.
— По мнению телевещателей, переход 
на цифру в 2015 году может оказаться 
неактуален, потому что проникновение 
телеканалов через кабель и спутник уже 
достигает примерно 80%. А к 2015 году 
станут доступны передовые техноло-
гии связи, вроде LTE. Возможен ли пере-
смотр ФЦП по цифровизации ТВ?
— Как и любую ФЦП, ее корректировать 
можно. Но пересматривать кардинально 
— абсолютно неправильно. В России эфир-
ное вещание традиционно бесплатное для 
потребителя. Цифровое вещание будет так-
же бесплатным для потребителя. То есть это 
будет единственное бесплатное телевиде-
ние на территории страны. Это один из эле-
ментов нормальной повседневной жизни 
наших людей и гарантия единого инфор-
мационного пространства страны. Спутни-
ковое вещание не содержит дублей, и по-

этому во Владивостоке каждый раз вмес-
то «Доброе утро» слышать «Спокойной но-
чи», наверное, раздражает. А кабелем охва-
чены только крупные города. Туда, где нет 
достаточной абонентской базы, где населе-
ние меньше 50–100 тыс. человек, он не до-
ходит. Что касается LTE, это тоже будет неде-
шевая услуга. Но не надо забывать: сеть ан-
тенно-мачтовых сооружений для цифрово-
го телевидения по всей стране в перспекти-
ве может быть основой для связной инфра-
структуры и других форматов.
— 14 декабря на конкурсе будут разыг-
раны 37 региональных радиочастот под 
круглосуточное спортивное вещание. 
Справедливы ли предположения участ-
ников рынка, что конкурс делается под 
«Европейскую Медиа Группу»?
—Я думаю, что участники рынка просто 
анализируют, что нынешние владельцы 
ЕМГ — единственная российская компа-
ния, у которой есть спортивное радио. По-
чему будет проводиться такой конкурс, то-
же понятно. Олимпиада в Сочи 2014 года и 
универсиада в Казани 2013 года, ряд чемпи-
онатов мирового уровня требуют соответс-
твующего освещения. Очевидно, что FM-
радио для людей, особенно в больших го-
родах, мегаполисах, которые проводят эн-
ное количество часов в автомобилях, это 
один из вопросов решения проблемы до-
ступа к спортивной информации. По пово-
ду экономической выгоды данного проекта 
очень сомневаюсь. Фактически за год нуж-
но построить сеть вещания в 37 крупных 
городах — это раз. По первичным прикид-
кам, это будет стоить от 500 до 600 млн руб. 
Нужно приобрести права на спортивные 
соревнования — это два. И это тоже нема-
ленькие затраты, спортивный контент до-
рого стоит. Наконец, нужно создать редак-
ции в регионах — это три. Проект совер-
шенно точно затратный. Срок его окупае-
мости, как мне кажется, достаточно длин-
ный, потому что рекламный пирог в радио 
растет медленнее, он на втором месте пос-
ле печатных СМИ. Поэтому вещателю, кото-
рый выиграет конкурс, я бы хотел прежде 
всего пожелать удачи, а не поздравлять. Бу-
дет это ЕМГ или кто-то другой, давайте дож-
демся 20-х чисел ноября. Пока ни одной за-
явки на этот конкурс не поступило. То, что 
этот конкурс делается под конкретного ве-
щателя, это смелое заявление. Это же на-
до взять вещателя и сказать, а ну, дорогой, 
иди-ка на конкурс и денег потрать много. 
Помимо того, о чем я сказал, и даже до то-
го — надо еще конкурсный взнос заплатить 
больше 57 млн руб. Так что это действитель-
но социально востребованный, но очень за-
тратный проект, а деньги, потраченные на 
него, не так быстро вернутся.
— С 10 ноября 2012 года учредителями 
радиоканалов не могут быть иностран-
ные юрлица либо российские юрлица, 
где у иностранцев от и более 50%. Вы бу-
дете проверять, все ли привели свою 
структуру собственности в соответствие 
с этими поправками к закону о СМИ?
— С тех пор как появились эти требования, 
у нас не было нареканий. Практически все 
СМИ иностранные все равно действовали 
через российские юрлица. Было энное ко-
личество СМИ, которым это надо было ле-
гитимизировать, что они и сделали. 
— В Госдуме регулярно поднимают воп-
рос о создании совета по нравственнос-
ти в СМИ. Насколько это целесообразно? 
— СМИ это зеркало, в котором отражается 
само общество. СМИ существуют по реклам-
ной модели, продавая рекламодателям вни-
мание зрителей, то есть общества. И если от-
ражение в зеркале СМИ будет «кривым», то 
зритель отвернется и СМИ просто не смо-
гут существовать. Все это я веду к тому, что 
нравственность всех СМИ в совокупности 
абсолютно соответствует потребностям об-
щества. Нравственность СМИ невозможно 
навязать приказом сверху, никакие советы 
в этом не помогут. Нравственность СМИ мо-
жет изменить только консолидированный 
запрос снизу — от зрителей, от общества. А 
СМИ, как самый чувствительный камертон, 
на такой запрос мгновенно ответят.
— Депутатов волнуют и вопросы зако-
нодательного регулирования СМИ, ко-
торые финансируются из-за рубежа. Вы 
как относитесь к идее маркировать их 
«иностранными агентами»?
— Вопрос в критериях, по которым опре-
деляется, что то или иное СМИ финансиру-
ется из-за рубежа. При чрезмерно ретивом 
подходе может оказаться, что любое отечес-
твенное СМИ, размещая рекламу иност-
ранных продуктов, становится «иностран-
ным агентом». Думаю, более актуальной за-
дачей является работа вместе с профессио-
нальным сообществом, без привязки к ис-
точникам финансирования, над тем, как 
восстановить стандарты профессиональ-
ной этики, как оценивать и капитализиро-
вать профессионализм редакции, как ис-
ключить вовлечение СМИ в рейдерство и 
корпоративные войны, как дать региональ-
ным СМИ доступ к рекламным бюджетам, 
каким может быть досудебное урегулиро-
вание спорных ситуаций. И крайне важной 
является работа над восстановлением дове-
рия аудитории СМИ. Я не конкретно о ка-
ком-то издании говорю, а о «среднестатис-
тической температуре» по палате. Но глав-
ное — что это все нельзя спускать сверху и 
навязывать, это должно идти от самих про-
фессионалов отрасли. Они сами должны 
почувствовать, насколько они созрели для 
саморегулирования. Наша задача их в этом 
поддерживать и напоминать об их ответс-
твенности перед обществом.

Интервью взяли  
Максим Иванов и Роман Рожков
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«Мне команд типа 
”
готовься, мы тебе дубину дадим“ не поступало»

Бесплатное 
телевидение — это 
га ран  тия единого 
инфор мационного 
пространства 
страны

Действующего законодательства вполне 
достаточно, чтобы предупреждать 
распространение явно негативной информации

Больше 80% граждан 
про этот закон 
слышали, его 
поддерживают 
и начинают 
реагировать

???
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Родился 11 августа 1964 года в Челябинске. В 1987 году окончил Челябинский медуниверситет, в 2006 году — 
юридический факультет Академии госслужбы.

До 1996 года трудился анестезиологом и реаниматологом в Челябинске. В 1997 году — обозреватель, 
заместитель главного редактора московского журнала «Семейный доктор: практические советы по медици-
не». С 1998 года — советник председателя правления РИА «Вести». В 1999–2004 годах — пресс-секретарь 
Минздрава. Затем помощник и пресс-секретарь премьера Михаила Фрадкова. С 2006 года — заместитель 
гендиректора ВГТРК. В 2007–2008 годах — директор департамента пресс-службы, информации и протокола 
правительства. С 2008 года — заместитель министра связи. С 3 мая 2012 года — руководитель Роскомнадзора.

Кандидат медицинских наук, тема диссертации — «Пропаганда здорового образа жизни». Награжден 
орденом Почета. Женат, шестеро детей.

д о С ь е р о С к о м н а д з о р

Федеральная служба по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуника-
ций создана указом президента 3 декабря 2008 года. 
Является федеральным органом исполнительной 
власти, находящимся в ведении Минкомсвязи.

Является уполномоченным органом по защите прав 
субъектов персональных данных, выдает лицензии на 
осуществление деятельности в области телевизионно-
го и радиовещания, оказания услуг связи, а также на 
изготовление экземпляров аудиовизуальных произве-
дений, программ для ЭВМ, баз данных и фонограмм 
на любых видах носителей. Кроме того, проводит 
регистрацию СМИ и осуществляет организацию 
деятельности предприятий радиочастотной службы. 
В ведении Роскомнадзора находится ФГУП «Науч-
но-технический центр ”Информрегистр“», который 
ведет научные исследования и мониторинг состояния 
и развития информационного пространства.

В составе службы действуют десять управлений 
центрального аппарата и 75 территориальных ор-
ганов. Штатная численность центрального аппара-
та — 200 человек. Бюджетное финансирование на 
2012 год составляет 11,03 млрд руб., на 2013 год 
запланировано в объеме 11,58 млрд руб.
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Вчера cледственный департамент МВД 
РФ предъявил обвинение в мошенни-
честве бывшему заместителю главы 
Минрегионразвития Роману Панову, 
занимавшему до последнего времени 
пост председателя правительства 
Пермского края. Ему вменяется в вину 
причастность к хищению 93,3 млн руб., 
выделенных из бюджета на подготовку 
и проведение саммита Азиатско-Тихоо-
кеанского экономического сотрудни-
чества (АТЭС) 2012 года. Следователи 
сегодня планируют предъявить обвине-
ние по этому делу и руководителю феде-
рального казенного учреждения (ФКУ) 
«Дальневосточная дирекция Минреги-
онразвития России» Олегу Букалову.

Обвинение Роману Панову было предъ-
явлено вчера вечером в изоляторе времен-
ного содержания на Петровке, 38 в присутс-
твии адвоката Виталия Чабана. По данным 

”Ъ“, ознакомившись с постановлением сле-
дователя о предъявлении обвинения, в ко-
тором подследственному инкриминирует-
ся ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное организованной группой в особо 
крупном размере с использованием слу-
жебного положения), господин Панов отка-
зался признать свою вину и, сославшись на 
ст. 51 Конституции РФ, отказался давать ка-
кие-либо показания. Отметим, что несколь-
кими днями ранее в Тверском суде Москвы, 
когда ему избиралась мера пресечения (чи-
новник был арестован), Роман Панов заяв-

лял: «Будем сотрудничать со следствием, 
поскольку я отвечал за весь саммит». Одна-
ко позже обвиняемый передумал.

Как уже сообщал ”Ъ“, уголовное дело бы-
ло возбуждено после того, как в офисе Даль-
невосточной энергетической управляющей 
компании во Владивостоке 29 октября этого 
года сотрудники ФСБ в рамках «проверки 
оперативной информации» провели обыск. 
8 ноября обыски в офисах Министерства ре-
гионального развития РФ в Москве и Даль-
невосточной дирекции Минрегионразви-
тия во Владивостоке провели оперативни-
ки ГУЭБиПК МВД России. В результате этих 
мероприятий были изъяты документы, ко-
торые позволили следствию прийти к выво-
ду о нарушениях при использовании бюд-
жетных средств во время подготовки к сам-
миту АТЭС. По версии правоохранителей, 
руководящие сотрудники Минрегионраз-
вития организовали проведение конкурсов 
на заключение госконтрактов по инженер-
ному и научно-техническому сопровожде-
нию строительства объектов саммита, а так-
же на добровольное страхование недостро-
енных объектов, после чего обеспечили по-
беду в них подконтрольным коммерческим 
фирмам. На расчетные счета этих организа-
ций было перечислено около 93,3 млн руб., 
однако реального участия в страховом и ин-
женерном обеспечении строительства объ-
ектов подрядчики не принимали, так как 
предусмотренные контрактами услуги ра-
нее были выполнены другими фирмами. 

В дальнейшем, по данным следствия, ука-
занные средства были переведены на счета 
фиктивных организаций и похищены. Как 
считает следствие, организовали преступ-
ные схемы «должностные лица руководя-
щего звена» Минрегионразвития РФ, в том 
числе бывший заместитель министра Ро-
ман Панов, отвечавший во время работы 
в Минрегионразвития за подготовку самми-
та на федеральном уровне. Кроме него в по-
ле зрения следствия попал и руководитель 
ФКУ «Дальневосточная дирекция Минреги-
онразвития России» Олег Букалов, являв-
шийся госзаказчиком строительства ключе-
вого объекта саммита АТЭС — Дальневос-
точного федерального университета во Вла-
дивостоке.

Напомним, что на программу создания на 
Дальнем Востоке центра международного со-
трудничества Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона было предусмотрено выделение 
284 млрд руб., из которых бюджетные ассиг-
нования составили 202 млрд руб. При этом 
общий объем инвестиций непосредственно 
на подготовку и проведение саммита АТЭС, 
как утверждают, обошелся в 600 млрд руб.

Как пояснили ”Ъ“ источники в правоох-
ранительных органах, находящемуся пока 
под подпиской о невыезде Олегу Букалову, 
«если он явится на следственные действия» 
в следственный департамент, будет предъ-
явлено обвинение, аналогичное тому, что 
уже предъявлено Роману Панову.

Юрий Сенаторов

Устроитель саммита АТЭС не нашел 
общего языка со следствием
Роман Панов отказался давать показания

Вчера в Замоскворецком су-
де Москвы повторно прошли 
прения по делу самбиста Ра-
сула Мирзаева, после удара 
которого в августе 2011 года 
скончался студент Иван Ага-
фонов. Поскольку эксперты 
так и не установили прямой 
связи между ударом спорт-
смена и травмами, вызвавши-
ми смерть студента, прокурор 
попросил переквалифициро-
вать обвинение с причинения 
тяжкого вреда здоровью, пов-
лекшего смерть потерпевше-
го, на более мягкое причине-
ние смерти по неосторожнос-
ти и приговорить подсудимо-
го к двум годам ограничения 
свободы. В результате спорт-
смен может быть отпущен из-
под стражи сразу после огла-
шения приговора.

Вчерашнее заседание нача-
лось с оглашения судьей Андре-
ем Фединым выводов последней, 
пятой по счету судебно-медицин-
ской экспертизы. Напомним, что 
ради ее проведения председа-
тельствующий 14 августа даже от-
ложил оглашение намеченного 
на этот день приговора и вновь 
открыл судебное следствие. Че-
тыре предыдущие экспертизы не 
смогли точно ответить на вопрос, 
имелась ли причинно-следствен-
ная связь между ударом самбиста 
и смертью студента. Пятое иссле-
дование, проведенное Российс-
ким федеральным центром су-
дебных экспертиз при Минис-
терстве здравоохранения и соци-
ального развития РФ, этой связи 
также не установило. В заключе-
нии экспертов говорится, что 
удар Мирзаева «не причинил 
тяжкого вреда здоровью потер-
певшего Агафонова» или «вреда 
здоровью», поскольку в результа-
те на скуле потерпевшего образо-

вался только ушиб. Тяжкие же 
повреждения, по мнению экс-
пертов, появились у потерпевше-
го «от падения с высоты собствен-
ного роста (192 см.— ”Ъ“)» и пос-
ледующего «удара о дорожное 
покрытие». При этом специалис-
ты не смогли точно сказать, терял 
ли Иван Агафонов вследствие 
удара Мирзаева сознание, а так-
же какова была сила этого удара. 
Однако они уверенно сказали, 
что врачи 1-й Градской больни-
цы, куда отвезли потерпевшего 
и где он скончался, лечили Ага-
фонова правильно.

Исходя из этого, прокурор Ан-
дрей Сергеев в прениях предло-

жил переквалифицировать об-
винение Расулу Мирзаеву 
с ч. 4 ст. 111 УК РФ (умышленное 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшее смерть потер-
певшего, до 15 лет лишения сво-
боды) на ч. 1 ст. 109 УК РФ (причи-
нение смерти по неосторожнос-
ти, до двух лет). С учетом того, что 
это первое правонарушение под-
судимого, а также наличия у него 
спортивных заслуг и семьи, госо-
бвинитель предложил пригово-
рить Мирзаева к двум годам ог-
раничения свободы. Напомним, 
этот вид наказания может пре-
дусматривать, в частности, за-
прет на выход из жилища в опре-
деленное время суток, ограниче-
ние посещения мест проведения 
массовых мероприятий, участие 
в них, смену места жительства, 
работы или учебы без согласия 
местной уголовно-исполнитель-
ной инспекции. В итоге Расул 

Мирзаев сможет выйти на свобо-
ду буквально сразу после оглаше-
ния приговора, поскольку при 
назначении наказания в виде ог-
раничения свободы один день, 
проведенный в СИЗО, засчиты-
вается за два (ст. 72 УК РФ).

Потерпевшие — родные Ива-
на Агафонова и их адвокаты с по-
зицией прокурора категоричес-
ки не согласились. В частности, 
адвокат Оксана Михалкина от-
метила, что «если бы не было уда-
ра Мирзаева, то не было бы и та-
ких тяжких последствий». Госпо-
жа Михалкина также заявила, 
что если Расул Мирзаев сейчас 
выйдет на свободу, «это вызовет 
вал подобных преступлений не 
только в Москве, но и во всей 
стране». «Фактическое оправда-
ние Мирзаева станет прецеден-
том»,— предупредила она.

Ее коллега Матвей Цзен обра-
тил внимание суда на то, что Мир-
заев применил спортивные на-
выки в бытовой ссоре, что само 
по себе является недопустимым. 
«Он же сам сказал, что ударил не 
думая, рефлекторно,— пояснил 
господин Цзен.— А ведь этому 
и учат при занятии спортом».

В свою очередь, адвокат об-
виняемого Алексей Гребенской 
поддержал предложение проку-
рора о переквалификации об-
винения и оставил вопрос о на-
значении наказания на усмот-
рение суда.

В последнем слове Расул Мир-
заев еще раз попросил проще-
ния у родителей Ивана Агафоно-
ва. И попросил судить его «не 
как кавказца, а как россиянина», 
который «вырос в России, учил-
ся в России и выступал всегда за 
Россию и никогда за Кавказ».

Оглашение приговора назна-
чено на 27 ноября.

Алексей Соковнин

Расула Мирзаева освободят по неосторожности
Прокурор попросил переквалифицировать обвинение участнику драки  
со смертельным исходом

В отношении шеф-редактора 
уральского информагентства 
Ura.Ru Аксаны Пановой воз-
буждено новое уголовное де-
ло по факту вымогательства. 
По данным следствия, она 
вымогала 1 млн руб. у бывше-
го сотрудника свердловского 
правительства Евгения Крем-
ко. Госпожа Панова полагает, 
что на нее могут возбудить 
с десяток подобных дел.

Как сообщили вчера в Глав-
ном следственном управлении 
(ГСУ) ГУ МВД России по Сверд-
ловской области, в отношении 
шеф-редактора Ura.Ru возбужде-
но еще одно уголовное дело по 
п. «г» ч. 2 ст. 163 УК РФ (вымога-
тельство в особо крупном разме-
ре). «Дело возбуждено по факту 
вымогательства 1 млн руб. 
у гражданина К. под угрозой рас-

пространения сведений, поро-
чащих потерпевшего и его близ-
ких»,— пояснили в управлении. 
Там же напомнили, что 14 нояб-
ря Аксана Панова была допро-
шена в качестве обвиняемой по 
аналогичному уголовному де-
лу — о вымогательстве более 
3 млн руб. под угрозой распро-
странения порочащих сведе-
ний. Потерпевшим по этому де-
лу проходит гендиректор канала 
ОТВ (контролируется областны-
ми властями) Антон Стуликов.

Вчера госпожа Панова была 
снова вызвана к следователю, но 
на этот раз для того, чтобы дать 
объяснения уже по поводу пос-
тупившего на нее заявления 
представителей австрийской 
компании BF TEN Holding 
GmbH. Компания в декабре 2011 
года приобрела у госпожи Пано-

вой 51% долей ООО «Ура.ру», од-
нако оказалось, что, заплатив 
$5 млн, она получила лишь кон-
троль над одноименным ООО, 
которое не имеет отношения 
к агентству. Уголовное дело пока 
не возбуждено — проводится до-
следственная проверка.

Аксана Панова вчера была 
недоступна для комментариев. 
Перед визитом к следователю 
на своей странице в Facebook 
она написала, что в разработке 
на нее находится еще девять 
уголовных дел. И что все заяви-
тели — люди, зависимые от об-
ластных властей. В ГСУ подтвер-
дили, что дел в ее отношении 
о рэкете может быть несколько.

В свою очередь, на сайте 
агентства был размещен мате-
риал, в котором предполагае-
мыми заявителями называлась 

семья Кремко: «Евгений Крем-
ко — бывший сотрудник област-
ного правительства, а его от-
прыск (Константин) — предпри-
ниматель, участвовавший в мас-
штабном рейдерском скандале 
вокруг земель на озере Балтым. 
В 2007–2008 годах Ura.Ru писало 
об этом конфликте, и какие-то 
публикации действительно мог-
ли не понравиться семье Крем-
ко». При этом в агентстве ут-
верждают, что ни шеф-редактор 
Аксана Панова, ни журналисты 
Ura.Ru никогда не вели с члена-
ми семьи Кремко никаких пере-
говоров и вообще не контакти-
ровали с ними. Однако в ГСУ на 
этот счет иные данные — во вся-
ком случае, заявлению Евгения 
Кремко там дали ход.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

Аксана Панова зачастила к следователю
На шеф-редактора Ura.Ru возбудили второе дело о вымогательстве  
и подозревают в мошенничестве

Премьер Дмитрий Медведев 
подписал постановление 
правительства РФ, отменяю-
щее обязанность водителей 
возить с собой доверенность 
на управление машиной. Нор-
ма была введена еще в СССР 
для противодействия угонам. 
Но со временем доверен-
ность стали подделывать, 
а против злоумышленников 
появились новые способы 
борьбы. Отменить ненужный, 
по сути, документ пытались 
последние десять лет, но 
сделать этого не получалось, 
поскольку на защиту дове-
ренности вставали то МВД, 
то Верховный суд, то Госду-
ма, то Минюст.

Постановление правительс-
тва РФ №1156 о внесении из-
менений в Правила дорожно-
го движения будет официаль-
но опубликовано сегодня 
и вступит в силу через неде-
лю — 24 ноября. Из пункта 
2.1.1 ПДД исключена обязан-
ность водителя в случае отсутс-
твия владельца автомобиля 
иметь при себе и передавать 
сотрудникам полиции «доку-
мент, подтверждающий право 
владения, пользования или 
распоряжения данным транс-
портным средством (доверен-
ность)». Таким образом, теперь 
автомобилисту, севшему за 
руль чужого транспортного 
средства, понадобятся только 
права, свидетельство о регист-
рации и страховка.

Отмененный премьером 
пункт существовал с тех пор, 
как были приняты первые рос-

сийские ПДД в 1993 году 
(в СССР такая норма действова-
ла с 1972 года). Доверенность 
вводилась для противодейс-
твия угонам на фоне резкого 
роста автопарка. Сначала доку-
мент нужно было обязательно 
заверять у нотариуса. Однако 
в 1998 году совместным прика-
зом министра юстиции Павла 
Крашенинникова и министра 
МВД Сергея Степашина обяза-
тельная нотариальная дове-
ренность была отменена. Пос-
ле этого управлять машиной 
разрешили по простым руко-
писным доверенностям, для 
которых даже не нужен был 
специальный бланк.

Отменить «рукописку» снача-
ла пыталась ГИБДД, поскольку 
для угонщика написать такую 
доверенность не составляет 
проблем. В начале 2000-х ве-
домство планировало отменить 
эту возможность с помощью 
поправок в Гражданский ко-
декс. Однако инициатива не бы-
ла поддержана Госдумой. В 2005 
году еще одну попытку безус-
пешно повторила Мосгордума.

С 2003 года водителей обяза-
ли возить с собой полис ОСАГО, 

куда вписываются все допущен-
ные к управлению машиной 
лица. После этого в Верховный 
суд поступило заявление от 
группы граждан отменить руко-
писную доверенность за нена-
добностью. Однако суд идею не 
поддержал, поскольку против 
выступило МВД: ведомство со-
слалось на ст. 1079 Гражданско-
го кодекса, согласно которой 
машина является источником 
повышенной опасности. Тогда 
возникла даже идея вернуть 
обязательную регистрацию до-
кументов на право управления 
у нотариуса.

Но по мере развития проти-
воугонных технологий и арсе-
нала техсредств, имеющихся 
в распоряжении Госавтоинс-
пекции, рукописная доверен-
ность окончательно перестала 
выполнять свои функции. Кро-
ме того, расширились и воз-
можности угонщиков. В резуль-
тате в 2009 году ГИБДД согласи-
лась с тем, что документ мо-
рально устарел. В Госдуму был 
даже внесен законопроект об 
ее отмене, однако «Единая Рос-
сия» этот документ не подде-
ржала по политическим сооб-

ражениям: инициатива исхо-
дила от ЛДПР. В последнее вре-
мя необходимость отмены до-
веренности стала активно об-
суждаться среди автомобиль-
ной общественности. В 2012 го-
ду уже сама «Единая Россия» от-
правила письмо премьеру 
Дмитрию Медведеву с про-
сьбой разрешить водителям уп-
равлять автомобилями без до-
веренности, внеся поправки 
в ПДД. На этот раз возражал уже 
Минюст, где посчитали, что без 
доверенности не получится 
привлечь к ответственности во-
дителя, если тот стал виновни-
ком ДТП. Впоследствии ведомс-
тво удалось переубедить.

Теперь, когда обязанность 
водителей возить с собой дове-
ренность будет наконец отмене-
на, дело останется за Госдумой. 
Согласно ст. 12.1 КоАП, за управ-
ление автомобилем без предус-
мотренных правилами доку-
ментов полагается штраф 
в 500 руб. и эвакуация автомо-
биля на штрафстоянку. Как за-
явил ”Ъ“ первый зампред коми-
тета Госдумы по госстроительс-
тву Вячеслав Лысаков, поправ-
ки в кодекс будут внесены 
и приняты в ближайшее время, 
чтобы вступить в силу с 2013 го-
да. «До этого момента приме-
нять санкцию инспекторы ДПС 
в любом случае не смогут,— по-
яснил он ”Ъ“.— Дело в том, что 
в протоколе должен указывать-
ся пункт ПДД, который был на-
рушен. Пункта, обязывающего 
возить доверенность, теперь не 
существует».

Иван Буранов

У доверенности истек срок действия
Дмитрий Медведев упростил жизнь автовладельцам

К чИТАТЕляМ ГАЗЕТы «КОММЕРСАНТъ»

С Новым годом!
У мусульман наступил месяц Мухаррам — отсчет нового 
года по лунному календарю. Начался новый 1434 год по 
Хиджре. Подводя итоги года ушедшего, мы молимся 
Всевышнему Аллаху о прощении наших прегрешений 
и ошибок, о наставлении нас на прямой путь, просим 
Создателя о даровании Его милости и милосердия.

Как известно, мусульманское летоисчисление ведет 
свое начало со дня переселения Пророка Мухаммада 
(мир ему!) из Мекки в населенный пункт Йасриб. Наш 
пророк избрал переселение для того, чтобы уберечь 
свою общину от кровопролития, которое неизбежно 
случилось бы, если бы мусульмане продолжали оста-
ваться в Мекке. На новом месте умма Мухаммада строи-
ла свои отношения с местным населением, состоящим 
из людей разных национальностей и верований, на ос-
нове договора. Очень скоро Йасриб стал процветаю-
щим городом и получил свое сегодняшнее название — 
Медина, что означает «культурный», «развитый».

Этот важный урок из истории Пророка Мухаммада 
(мир ему!) учит нас искать и находить общий язык со 
своими соседями и не бояться решительных шагов.

Мусульманский новый год открывается месяцем 
Мухаррам — одним из четырех так называемых «за-

претных» месяцев. Еще со времен нашего праотца 
пророка Ибрахима (Авраама) верующим запреща-
лось вести войны в эти месяцы. Десятый день этого 
месяца почитается мусульманами как день Ашура. 
Благодать от любого поклонения Всевышнему, осо-
бенно пост в день Ашура, в этом месяце увеличивает-
ся многократно.

В эти благодатные дни, когда все молитвы и про-
сьбы верующих принимаются Господом миров Алла-
хом, я неустанно возношу свои дуа-мольбы за мир 
и процветание наших народов, за прекращение кро-
вопролития. Прошу у Создателя мудрости и благонра-
вия для политических руководителей, благоденствия 
для тех, кто сегодня нуждается в куске хлеба или кры-
ше над головой, физического и духовного здоровья, 
богобоязненности для верующих. Да примет Всевыш-
ний все наши молитвы!

Равиль Гайнутдин,
председатель Совета 
муфтиев России, 
муфтий, шейх

Постановление правительства РФ, отменяющее доверенность на управление ав-
томобилем, меняет и порядок регистрации машин в ГИБДД. Согласно вносимым 
изменениям, теперь у автовладельца будет десять суток на постановку машину на 
учет с момента покупки транспортного средства (заключения договора купли-
продажи). По действующим правилам ГИБДД отводит на эти цели водителям пять 
суток. Таким образом, правила регистрации приводятся в соответствии с законом 
«Об ОСАГО», согласно которому автовладелец должен приобрести страховку 
в течение десяти дней. Иван Буранов

  К О Н Т Е К С Т  
     В О Д И Т Е л я М  Д А Д У Т  Б О л ь ш Е  В Р Е М Е Н И 

Н А  П О С ТА Н О В К У  М А ш И Н ы  Н А  У ч Е Т

Если суд поддержит 
позицию прокуратуры, 
то Расул Мирзаев мо-
жет выйти на свободу 
уже в этом месяце  
фото Геннадия Гуляева
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Представленный главой Минздрава Верони-
кой Скворцовой вариант госпрограммы «Раз-
витие здравоохранения» и проект жилищной 
госпрограммы Минрегиона — его презентовал 
министр Игорь Слюняев — вчера на заседа-
нии правительства отправлены на доработку. 
Оппонентом обоих министров стал глава Мин-
фина Антон Силуанов. Он с успехом критико-
вал планы бюджетных расходов и программы 
Минздрава, одобренной в расчете на пере-
смотр, и отправленного на доработку проекта 
Минрегиона.

Представляя Белому дому проект госпрограммы 
«Развитие здравоохранения», глава Минздрава Ве-
роника Скворцова описала два сценария — «бюд-
жетный» и «модернизационный». Начальная тра-
ектория бюджетного сценария соответствует под-
готовленным Белым домом параметрам бюджета 
на 2013–2015 годы. По нему расходы на здравоохра-
нение снижаются с 3,4% ВВП в 2013 году до 3%ВВП в 
2015-м — причем инерция снижения федерально-
го (с 413 до 278 млрд к 2015 году) и регионального (с 
855 до 820 млрд руб.) бюджетного финансирования 
сохраняется до 2020 года (2,5% ВВП). «Модернизаци-
онный» вариант, напротив, отражает рост госзатрат 
по госпрограмме до 3,7% ВВП к 2015-му и далее до 
4,7% ВВП (6,5 трлн руб.) к 2020 году, федеральные 
вливания по нему растут в 2015–2020 годах до 634 
и 939 млрд руб., бюджетов субъектов — до 915 млрд 
руб. и 1940 млрд руб. соответственно.

По словам Вероники Скворцовой, лишь модер-
низационный сценарий позволяет «реализовать 
все мероприятия программы» и необходимые 
реформы. Бюджетный же «создает значительные 
риски недостижения» к 2018 году значений и по-
казателей, установленных указом президента Вла-
димира Путина. Министр признала наличие раз-
ногласий по проекту с Минфином (с остальными 
ведомствами он согласован) и заявила: «Мы наде-
емся на продолжение конструктивного диалога с 
нашими коллегами из финансово-экономического 
блока в 2013 и 2014 годах», дав понять, что по край-
ней мере на ближайшие два года (на них в госпро-
грамме запланировано завершение уже начатых 
реформ в отрасли) роста финансирования в Минз-
драве не ждут.

Господин Силуанов не согласился и с таким 
подходом, пояснив, что в будущем, «если таких 
ресурсов у нас не появится», «мы расписываемся в 
невозможности выполнения указов президента и 
показателей программы». При этом глава Минфи-
на видит решение проблемы не в финансовых, а в 
административных усилиях Минздрава: «Можно 
решить любые задачи как заливкой бюджетного 
финансирования, так и административным воз-
действием и стимулирующими факторами». Он по-
требовал взять за основу «бюджетный» сценарий, 
обещая увеличить финансирование «в будущем», 
если такие возможности появятся, и напомнил, 
что для модернизации здравоохранения был по-
вышен тариф взносов в фонд ОМС, и бюджетных 

вливаний она не предполагает. Нынешнее же пред-
ложение Минздрава «на порядок, а иногда и в два 
с лишним раза, превышает те объемы, которые 
мы довели в рамках долгосрочного бюджетного 
планирования».

Поддержку Минздраву на заседании оказал 
вице-премьерский корпус: заместитель премьера 
Аркадий Дворкович отметил, что «бюджетного сце-
нария не хватит», и «расходы на здравоохранение в 
процентах к ВВП снижать нельзя ни в коем случае. 
Более того, их надо наращивать»,— однако предло-
жил делать это «прежде всего за счет частных расхо-
дов». Поспорил с Антоном Силуановым и первый 
вице-премьер Игорь Шувалов — по его словам, 
модернизация здравоохранения за счет средств 
Фонда ОМС была учтена при повышении ставки 
социального платежа, однако «для… программ, ко-
торые являются особо капиталоемкими (как ”Ядер-
ная медицина“.— ”Ъ“), нам придется изыскивать 
допсредства». В итоге программу одобрили, но 
Дмитрий Медведев предложил ведомствам «неко-
торое время на доработку того, что было сделано», 
ориентируясь на модернизационный сценарий.

Вслед за Вероникой Скворцовой свой проект 
госпрограммы по обеспечению граждан РФ до-
ступным и комфортным жильем представил пра-

вительству глава Минрегиона Игорь Слюняев. В 
планы Минрегиона входит потратить до 2020 года 
1,9 трлн руб., (600 млрд из федерального бюджета, 
400 млрд из бюджетов регионов, остальное — вне-
бюджетные источники). Цели — снижение средней 
стоимости 1 кв. м жилья к 2018 году «примерно» на 
20%, рост доли семей, способных купить жилье на 
свои или в ипотеку до 50% к 2020 году, а также разви-
тие рынка арендного жилья (до 10% от общей пло-
щади вводимого жилья к 2020 году). Объемы строи-
тельства для этого к 2015 году должны вырасти до 
90 млн кв. м жилья в год (и до 120 млн кв. м к 2020 
году), а доля многоквартирных домов, прошедших 
капремонт,— с 4% в 2013 году до 14% в 2020 году. 

Суть претензий правительства к документу 
оказалась той же: «Денег на все не хватает»,— ска-
зал премьер, предложив делить их «разумным 
образом». Возражения Белого дома вновь конкре-
тизировал Антон Силуанов — «если с ресурсным 
обеспечением после 2016 года в целом можно со-
гласиться, то за период с 2013 по 2015 год здесь 
предусмотрены предложения, превышающие 
предельный объем, который у нас уже есть в трех-
летнем бюджете». В итоге программу Минрегиона 
Дмитрий Медведев поручил доработать до 1 дека-
бря. «Есть предложение нам здесь еще поработать 
над этими средствами, приведя их в соответствие 
с параметрами бюджета. А после 2016 года мы гото-
вы согласиться с заявленными объемами»,— уточ-
нил глава Минфина.

Олег Сапожков

Антон Силуанов  
экономит на жилье и здоровье
Минрегиону и Минздраву придется учесть позицию Минфина

сегодняшнее 
число 3

процента может составить рост промпроизводства в 2012 году, согласно оглашенным вчера замглавы Минэкономики Андреем 
Клепачом планам понизить текущий прогноз показателя в 3,6%. Напомним, в сентябре министерство увеличило оценку роста промышлен-
ности в 2012 году с 3,1% до 3,6%. Господин Клепач не объяснил, чем обусловлен очередной пересмотр прогноза, а данные Росстата указы-
вают лишь на незначительное замедление темпов его роста в сентябре 2012 года (всего за январь—сентябрь промышленный выпуск увели-
чился на 2,9% в годовом выражении). Представитель ведомства считает, что снижение оценки промроста не повлияет на рост ВВП в 2012 году 
(3,5%): министерство оставило неизменным прогноз роста капвложений в 5,5%, но планирует пересмотреть среднегодовую цену на нефть с 
$109 за баррель до $110–111 за баррель. «В номинальном выражении ВВП может быть чуть больше, так как действительно цена на нефть 
будет выше. Но не думаю, что темпы будут выше»,— пояснил господин Клепач. Правительство увидит уточненный прогноз в начале декабря.

 мониторинг

гОСПРОгРАММА

Развитие лесного хозяйства 
оценили в 600 млрд рублей 

Вчера рабочая группа экспертного 
 совета при правительстве рассматри-
вала в Минприроды доработанный Рос-
лесхозом проект программы развития 
лесного хозяйства на 2012–2020 годы. 
Ее основными целями заявлены «повы-
шение эффективности использования, 
охраны, защиты и воспроизводства 
лесов и обеспечение стабильного 
удовлетворения общественных по-
требностей в их ресурсах и услугах 
при гарантированном сохранении 
ресурсно-экологического потенциала 
и глобальных функций». Запланиро-
ванное финансирование программы 
на весь период оценено в 584,9 млрд 
руб., из которых 295,9 млрд руб. воз-
ложено на федеральный бюджет, 
74,9 млрд руб.— на местные бюджеты, 
а оставшиеся 214,5 млрд руб. должны 
поступить из частных источников. 

Программа разделена на четыре 
раздела. Охрана и защита леса будет 
стоить 215,1 млрд руб. На них предпо-
лагается развивать систему и средства 
обеспечения пожарной безопасности, 
предупреждения пожаров и их тушения, 
проводить профилактику появления 
и ликвидировать вредные организмы, 
а также осуществлять профилактику 
и реабилитацию зон радиоактивного за-
грязнения. Обеспечение использования 
лесов оценивается в 102,4 млрд руб., 
на которые будут проводить лесоустрой-
ство, вести госреестр и кадастр лесных 
участков, планировать, регламентиро-
вать и осуществлять лесной надзор. 

Воспроизводство лесов будет 
стоить 137,9 млрд руб., которые 
Рослесхоз планирует потратить на 
создание инфраструктуры генетико-
селекционного комплекса, лесовосста-
новление, лесоразведение и уход. По-
следним разделом станет обеспечение 
самой программы — оно обойдется 
в 129,5 млрд руб., которые планируется 
потратить на прогнозирование и плани-
рование, научно-аналитическую работу, 
повышение квалификации кадров, со-
держание органов исполнительной вла-
сти, выполняющих госфункции в лесной 
сфере, и нераспределенный резерв. 
Помимо этого в Рослесхозе запросили 
дополнительно 53,2 млрд руб. на туше-
ние пожаров, борьбу с вредителями, 
создание семеноводческих центров, 
лесоустроительные работы, развитие 
лесных биотехнологий и т. д.

Хотя на вчерашнем заседании звуча-
ли замечания к содержанию программы 
и качеству индикаторов, по которым 
будет оцениваться ее реализация, от 
представителей бизнеса и природо-
охранных организаций, руководящие 
рабочей группой чиновники решили, 
что она готова к передаче в правитель-
ство, а поправки можно вносить по мере 
реализации программы.

Алексей Шаповалов

Не дождавшись от Минфина нового налога 
на недвижимость, Минэкономики подготови-
ло проект приказа об утверждении временного 
порядка расчета инвентаризационной стоимо-
сти жилья. По нему новая цена домов и квартир, 
из которой будет исчисляться нынешний налог 
на имущество, составит 3% от их рыночной ка-
дастровой стоимости. В министерстве утверж-
дают, что смена налоговой базы не увеличит 
нагрузку на физлиц, но приведет к росту посту-
плений в бюджет из-за вовлечения в налоговый 
оборот ранее неучтенных строений.

Проект приказа об утверждении нового поряд-
ка расчета инвентаризационной стоимости недви-
жимости физических лиц обнародован Минэконо-
мики в рамках антикоррупционной экспертизы. 
Подготовить этот документ министерство обязал 
принятый в 2010 году пункт закона «О налогах на 
имущество физических лиц». Прежнее руковод-
ство министерства выполнять это требование не 
спешило, новый же глава Минэкономики Андрей 
Белоусов решил снять с себя риски предъявления 
претензий по занижению доходов госказны. Дело 
в том, что используемая сейчас органами БТИ ме-
тодика расчета инвентаризационной стоимости 
происходит по сборникам показателей 1970–1971 
годов издания и не имеет ничего общего с рыноч-
ной ценой объектов. Кроме того, немалая часть 
строений (в том числе дачи и гаражи) вовсе не об-
ложена налогом, поскольку не имеет оценки БТИ: 

по законодательству для регистрации недвижимо-
сти техническая инвентаризация необязательна.

По новому порядку инвентаризационная стои-
мость определяется как «произведение кадастро-
вой стоимости объекта капитального строитель-
ства и коэффициента, равного 0,03». В Минэконо-
мики утверждают, что такой порядок в среднем 
сохранит платежи граждан по налогу на имуще-
ство на нынешнем уровне (общие сборы из-за по-
явления новых объектов вырастут). При этом для 
одних владельцев жилья сумма налога вырастет, 
для других — уменьшится. Причина этого — в раз-
ных регионах разрыв между инвентаризационной 
и кадастровой стоимостью разный. К примеру, в 
Калужской области она составляет соответственно 
3,8 тыс. и 42,6 тыс. руб. за 1 кв. м (разница в 11 раз), 
в Нижегородской — 6 тыс. и 36,6 тыс. руб. (в шесть 
раз), в Иркутской — 11,8 тыс. и 26,8 тыс. руб. (в 2,3 
раза). Средний разрыв — 18–20 раз, максималь-
ный — 30 раз. Именно из последнего и определен 
коэффициент пересчета кадастровой стоимости в 
инвентаризационную — 0,03. Предлагая значение 
«по минимуму», ведомство постаралось избежать 
рисков увеличения налоговой нагрузки.

Как сообщил ”Ъ“ глава департамента недвижи-
мости Минэкономики Андрей Ивакин, методика 
носит временный характер и проработает до вве-
дения нового налога на недвижимость. При этом в 
2013 году она применяться не будет — налог будет 
исчисляться из базы этого года, то есть по действу-

ющим правилам. Таким образом, методика может 
заработать лишь в 2014 году для начисления налога 
за 2013 год. Если новый налог введут не с 2014 года, 
а с 2015-го, она проработает два года. По словам Ан-
дрея Ивакина, временный порядок можно было и 
не вводить и дождаться налога на недвижимость. 
«Однако обязанность министерства утвердить 
такую методику прописана законом, и игнориро-
вать ее невозможно. С другой стороны, этот приказ 
— первый шаг к давно назревшему переходу к базе 
налога, близкой к рыночной цене»,— говорит он. 
Андрей Ивакин признал, что менять налоговую 
базу не принятием закона об изменении Налого-
вого кодекса, а приказом министерства «несколько 
странно». «Но так уж устроено регулирование ин-
вентаризационной стоимости»,— отметил глава 
департамента.

Глава комитета ТПП по предпринимательству 
в сфере экономики недвижимости Олег Скуфин-
ский полагает, что новый подход хорош тем, что 
ликвидирует явный анахронизм — методику БТИ. 
«Кадастровая стоимость при всей ее критике — это 
все-таки квазирыночный показатель, налогопла-
тельщик сможет ее корректировать в судебном и 
несудебном порядке»,— сказал эксперт ”Ъ“. По 
его мнению, льготный коэффициент установлен, 
чтобы без потрясений перейти на новую налого-
вую базу, далее государство уточнит ставки «недви-
жимого» налога.

Вадим Вислогузов

Минэкономики пустило в ход кадастр
Недвижимость временно обложат налогом по цене 3% от рыночной

ОСНОВНЫЕ ЦЕЛЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ ЛЕСНОГО 
ХОЗЯЙСТВА (%)   ИСТОЧНИК: МИНПРИРОДЫ.
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Страховые компании смо-
гут начать продажи обяза-
тельных полисов страхова-
ния ответственности пере-
возчиков только с середины 
февраля — несмотря на то 
что закон вводит такое стра-
хование с 1 января 2013 
года. Старт продаж стра-
ховок, необходимых всем 
транспортным компаниям, 
тормозят перевозчики, ко-
торые сдерживают принятие 
 тарифов. 11 крупнейших 
страховщиков уже написа-
ли первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову письмо 
с просьбой вмешаться в спор 
с транспортными компания-
ми. Риски транспортников, 
впрочем, еще выше: без 
страховки они все равно 
будут обязаны платить по-
страдавшим, но уже из 
своих денег.

По традиции на страховом 
рынке, новый год начнется с 
коллапса. Несмотря на всту-
пление в силу с 1 января закона 
об обязательном страховании 
гражданской ответственности 
перевозчиков, страховщики 
смогут начать продажи обя-
зательных полисов только с 
середины февраля. Об этом 
вчера заявил президент Наци-
онального союза страховщи-
ков  ответственности (НССО) 
Андрей Юрьев. По его сло-
вам, технологически раньше 
сделать это уже невозможно. 
Как пояснила ”Ъ“ заместитель 
главы НССО Светлана Гусар, 
на сегодняшний день для по-
лучения страховщиками ли-
цензий на этот вид не хватает 
трех постановлений прави-
тельства: о тарифах, о поряд-
ке определения количества 
пассажиров для целей расчета 
страховой премии и, наконец, 
о перечне документов для по-
лучения выплат. По словам го-
спожи Гусар, если исходить из 
оптимистического прогноза, 
по которому эти постановле-
ния будут приняты до конца 
ноября, начать продажи поли-
сов можно будет только с фев-
раля 2012 года.

После публикации поста-
новлений страховщики смо-
гут подавать заявки на получе-
ние лицензии в ФСФР. Служба 
имеет право принимать ре-
шение о лицензировании 60 
дней, однако, глядя на сроки 
введения закона, страхов-
щики надеются, что процесс 
получения лицензий займет 
10–15 дней. С учетом предно-
вогодней суеты и праздников 
первые лицензии появятся, 
по оценкам НССО, не раньше 
16 января. Только после этого 
члены НССО смогут внести из-
менения в устав союза с тем, 
чтобы он стал соответствовать 
закону об обязательном стра-
ховании перевозчиков, как 
единое профобъединение на 
этом рынке. «И только после 
завершения процедуры реги-
страции НССО как профобъе-
динения с новыми полномо-
чиями страховщик будет соот-
ветствовать двум требованиям 
закона — иметь лицензию 
на обязательное страхование 
перевозчиков и быть членом 
единого объединения на этом 
рынке,— заявила ”Ъ“ Светлана 
Гусар.— Только тогда и можно 
будет начать продажи обяза-
тельных полисов».

Тем временем межведом-
ственное согласование необ-

ходимых страховщикам по-
становлений правительства в 
который раз затягивается. ”Ъ“ 
уже писал о раунде перегово-
ров перевозчиков, чиновни-
ков и страховщиков на сове-
щаниях в Минфине. Вчера дис-
куссия продолжилась на тер-
ритории Минтранса. Как рас-
сказал ”Ъ“ эксперт по вопро-
сам страхования Российского 
автотранспортного союза Олег 
Лебединец, перевозчики про-
должают настаивать на том, 
что тарифы на страхование их 
ответственности рассчитаны 
некорректно. 

В этот раз позиция транспор-
тников сводилась к тому, что 
на регулярных пассажирских 
перевозках уровень аварийно-
сти значительно ниже, чем на 
заказных рейсах. «Дело в том, 
что предприятия нанимают 
профессиональных водите-
лей и следят за исправностью 
автопарка,— поясняет госпо-
дин Лебединец.— Раз в законе 
сказано, что минимальный и 
максимальный тариф вводят-
ся в зависимости от вида пере-
возок и факторов, влияющих 
на безопасность, перевозки 
стоит разделить не только на 
городские и междугородные, 
а и на регулярные и заказные». 
При этом официальной стати-
стики такого деления нет, со-
ответственно, нет ясности, как 
рассчитывать тарифы. «Все му-
ниципальные перевозки доти-
руются из объема дотаций, это 
можно подсчитать»,— продол-
жает Олег Лебединец. Но Мин-
фину и страховщикам нужна 
официальная статистика для 
установки тарифов.

Страховщики не стали ждать 
срыв введения в действие за-
кона и написали письмо на 
имя первого зампреда пра-
вительства Игоря Шувалова 
(есть в распоряжении ”Ъ“). « В 
течение срока, отведенного на 
разработку указанного проек-
та постановления по тарифам, 
Минфином было подготов-
лено три версии финансово-
экономического обоснования 
и проекта постановления 
тарифам,— говорится в пись-
ме.— Каждый последующий 
проект постановления по та-
рифам был подготовлен под 
давлением транспортного 
лобби, которое пропагандиру-
ет введение страхования ”за 
1 копейку“». Главы 11 компа-
ний, подписавших письмо,— 
«Росгосстраха», «Ингосстраха», 
«РЕСО-Гарантии», «АльфаСтра-
хования», «ВтБ Страхования» 
и прочих,— настаивают на 
том, что тарифы должны быть 
достаточными, с учетом того 
что возмещение вреда жизни 
пассажира составит до 2 млн 
руб., и просят поддержать про-
ект тарифов, разработанный в 
Минфине.

Тем временем технологи-
ческая неспособность стра-
ховщиков продавать с 1 ян-
варя полисы не оставит пе-
ревозчиков безответствен-
ными перед  пассажирами. 
По закону перевозчик, не ис-
полнивший обязанности за-
страховаться, обязан будет из 
своих средств возместить вред 
пассажиру в рамках 2 млн руб. 
«Для ряда перевозчиков такая 
финансовая нагрузка будет 
означать риски финансовой 
устойчивости»,— заключает 
Светлана Гусар.

Татьяна Гришина

Покатаемся  
без страховки
Страхование перевозчиков 
начнется 1 января,  
но страховать пассажиров  
пока некому

Затратный для бюджета проект развития 
здравоохранения не защитил от главы Мин-
фина Антона Силуанова даже первый вице-
премьер Игорь Шувалов  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Первая после переизбрания пресс-кон-
ференция Барака Обамы вызвала громкий 
скандал, сделавший туманными перспек-
тивы его примирения с политическими оп-
понентами. Президент неожиданно резко 
вступился за постпреда США в ООН Сюзан 
Райс, которую активно критикуют респуб-
ликанцы. Он потребовал от них отказаться 
от нападок на госпожу Райс, пригрозив,  
что в противном случае у них возникнут 
проблемы с президентом. В ответ респуб-
ликанцы обвинили главу Белого дома в не-
желании расследовать нападение на кон-
сульство США в Бенгази и отсутствии у него 
качеств верховного главнокомандующего.

Накануне пресс-конференции Барака Оба-
мы ничего не предвещало скандала: в Белом до-
ме намекали, что в своем первом публичном 
выступлении после выборов президент не толь-
ко объяснит, какой будет внутренняя и вне-
шняя политика США в ближайшие четыре года, 
но и предложит оппонентам перемирие. «Выбо-
ры продемонстрировали, что избиратели уста-
ли от бесконечных споров в Вашингтоне и ждут 
не скандалов, а конкретных действий»,— пояс-
нил ”Ъ“ источник в администрации.

«Я не думаю, что теперь все должны автомати-
чески соглашаться со мной только потому, что я 
выиграл,— начал свое выступление Барак Оба-
ма.— Если республиканцы готовы предложить, 
как увеличить доходы, уменьшить дефицит и 
сохранить в неприкосновенности доходы сред-
него класса, я не буду захлопывать перед ними 
двери». Впервые за последние месяцы прези-
дент США признал, что «согласен с некоторыми 
идеями» своего республиканского соперника 
Митта Ромни и что у экс-губернатора есть несом-
ненные заслуги перед страной. Президент США 

по-прежнему собирается встретиться с Ромни, 
чтобы обсудить экономические и социальные 
вопросы. Правда, по его словам, пока «губерна-
тору нужно побыть с семьей», так что дата этой 
встречи будет объявлена позднее. «Я понимаю, 
что республиканцы так просто не утвердят пред-
ложенный мной бюджет и нам придется догова-
риваться»,— признал Барак Обама.

Впрочем, мирный ход пресс-конференции 
прервал вопрос журналиста, попросившего 

президента прокомментировать заявление 
влиятельных сенаторов-республиканцев в ад-
рес посла США в ООН Сюзан Райс. За несколь-
ко часов до выступления главы Белого дома се-
наторы Джон Маккейн, Линдси Грэм и Келли 
Эйотт предупредили, что республиканская 
фракция в верхней палате заблокирует ут-
верждение ее кандидатуры на пост нового гос-
секретаря США. Возмущение законодателей 
вызвали слова госпожи Райс, связавшей атаку 

на американское консульство в Ливии с появ-
лением в интернете скандального фильма 
«Невинность мусульман». Позднее эту версию 
официально опровергли американские спец-
службы.

Комментируя заявление сенаторов, Барак 
Обама неожиданно резко заметил, что пока не 
решил, кто войдет в состав новой администра-
ции, но считает подобные выпады «возмути-
тельными». «Она сделала это заявление по по-
ручению Белого дома и на основе той разведы-
вательной информации, которую ей предоста-
вили,— возразил президент.— Если сенаторы 
Маккейн, Грэм и все остальные хотят на кого-
то нападать, то им лучше нападать на меня. А 
если вы выбрали в качестве мишени посла в 
ООН, то у вас будут проблемы со мной».

Барак Обама объявил, что высказывания се-
наторов никак не повлияют на кадровые ре-
шения Белого дома. «Если я решу, что именно 
она лучше подходит для должности госсекре-
таря, то я ее выдвину. Но такого решения я по-
ка не принял»,— заключил он. 

Резкие комментарии главы Белого дома мо-
гут поставить точку в обозначившемся процес-
се примирения двух партий. Уже через не-
сколько минут после завершения пресс-кон-
ференции сенатор Грэм распространил заяв-
ление, обвинив президента в нежелании рас-
следовать инцидент в Ливии и отсутствии у 
него качеств верховного главнокомандующе-
го. «У меня ни на минуту не возникало сомне-
ний, что именно вы несете полную ответс-
твенность за события в Бенгази,— объявил се-
натор.— Вы полностью провалили свою рабо-
ту как верховный главнокомандующий — до, 
во время и после этой атаки».

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Барак Обама вступил в послевыборную борьбу
Президент США начал новое противостояние с республиканцами

Израильская антитеррористическая опера-
ция в Газе «Облачный столп» перерастает 
в полномасштабную войну. В ответ на мас-
сированные обстрелы юга страны Израиль 
стянул к границам сектора войска и танки. 
Наземная операция может начаться в лю-
бой момент. По прогнозам экспертов, она 
окажется масштабнее силовой акции 2008 
года «Литой свинец».

После известия о гибели в результате изра-
ильского удара с воздуха главы военного кры-
ла палестинского радикального движения 
«Хамас» Ахмеда Джабари из Газы по Израилю 
было выпущено полторы сотни ракет. Боль-
шинство из них было перехвачено системой 
ПРО «Железный купол». Израильские же воен-
ные с момента начала операции поразили на 
территории Газы более ста целей, нанося уда-
ры по штабам боевиков, складам оружия и ра-
кетным пусковым установкам. В качестве глав-
ной цели были обозначены шахты для пуска 
ракет дальнего радиуса действия иранского 
производства «Фаджар-5», способных достичь 
центральные районы Израиля. В Газе погибли 
15 человек.

Израильский премьер Биньямин Нетанья-
ху объявил, что армия готова расширить мас-
штабы операции «Облачный столп», пока ра-
кетные обстрелы из Газы не прекратятся. А 
глава МВД Эли Ишай назвал «вероятным» про-
ведение наземной операции. В пресс-службе 
израильской армии ”Ъ“ пояснили, что реше-
ние будет зависеть от развития событий в бли-
жайшие дни. Однако судя по многочислен-
ным сообщениям, не подтвержденным, прав-
да, официально, к границе с сектором Газа вче-
ра уже стянуты танки и войска. Армия также 
начала мобилизацию резервистов.

Мировое сообщество вчера весь день при-
зывало враждующие стороны к миру. Хотя 
США и Европа признали право Израиля на са-
мооборону, Франция и некоторые другие стра-
ны призвали руководство страны «не прово-
цировать эскалацию непропорциональным 
ответом». Лига арабских государств осудила 
«израильскую агрессию против палестинцев», 

призвав ООН ввести санкции против Израиля. 
В Нью-Йорке по инициативе Египта прошло 
закрытое экстренное заседание Совбеза ООН 
— оно закончилось безрезультатно.

Эксперты считают, что нынешнее обост-
рение конфликта может быть выгодно изра-
ильскому правительству, которое накануне 
досрочных парламентских выборов 22 янва-
ря хотело бы продемонстрировать электора-
ту твердость в отношении палестинских экс-
тремистов. Операцию «Литой свинец» в Газе 
в 2008 году, проведенную также накануне до-
срочных выборов, поддержали более 90% из-
раильтян.

Впрочем, советник израильского премьера 
Алекс Сельский категорически отверг тезис 
о том, что «Облачный столп» приурочен к ян-
варским выборам. «Мы не заказывали обстре-
лы Израиля из Газы накануне выборов»,— за-
явил он ”Ъ“.

«Эта операция вынужденная,— утвержда-
ет политолог Арик Эльман.— Количество ра-
кетно-минометных обстрелов израильской 
территории достигло критической отметки, 
а боевики пытаются взять израильтян в плен, 
чтобы обменять их на палестинских заклю-
ченных». По словам политолога, нынешняя 
акция может превзойти по масштабам «Ли-
той свинец», так как сейчас Израиль демонс-
трирует готовность ликвидировать высоко-
поставленных командиров боевиков и нано-
сит удары по стратегическому потенциалу 
«Хамаса».

Как подтвердили ”Ъ“ сразу несколько жи-
телей южных израильских городов, взаим-
ные обстрелы уже сейчас более массирован-
ные и интенсивные, чем в 2008 году. Ситуация 
осложняется еще и тем, что новыми покрови-
телями «Хамаса» стали пришедшие к власти 
в Египте «Братья-мусульмане», к которым до 
недавнего момента принадлежал президент 
Мохаммед Мурси. Пока Каир ограничивается 
дипломатическими заявлениями, однако ак-
тивизация палестинских боевиков на Синае 
может привести к тому, что Египет окажется 
втянут в войну. Как признал министр оборо-
ны Израиля Эхуд Барак, Израиль готов к тому, 
что война может затянуться.

Роман Янушевский, Тель-Авив; 
Мария Ефимова

«Облачный столп» тяжелее «Литого свинца»
Война в Газе может превзойти силовую акцию четырехлетней давности

В Китае оформилось новое руко-
водство, которое возглавит стра-
ну на десять лет, чтобы привес-
ти ее к статусу крупнейшей эконо-
мики мира. Лидером КНР стал Си 
Цзиньпин, занявший высшие пос-
ты в партии и армии. Ушедший на 
пенсию Ху Цзиньтао потерпел по-
ражение — большинство в поли-
тбюро получили выдвиженцы экс-
генсека Цзян Цзэминя. Не исклю-
чено, что борьба за власть продол-
жится и в рядах нового поколения 
лидеров, и это сделает руководс-
тво важнейшего соседа и крупней-
шего партнера РФ менее стабиль-
ным. С подробностями из Пекина 
— корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР 
ГАБУЕВ.

Прошедший вчера первый пле-
нум нового ЦК, избранного XVIII съез-
дом Компартии Китая (КПК) стал са-
мым важным этапом смены власти 
в стране. Окончательно процесс за-
вершится в марте 2013 года, когда но-
вые лидеры партии получат госпос-
ты по итогам заседания Всекитайс-
кой сессии народных представите-
лей (ВСНП) — высшего законодатель-
ного органа. Однако ключевые кадро-
вые решения, по которым можно су-
дить о расстановке сил в руководстве 
второй державы мира, были обнаро-
дованы уже вчера.

У Китая появился новый лидер. 
Как и ожидалось, пленум избрал ген-
секом ЦК КПК 59-летнего Си Цзинь-
пина. Он стал преемником Ху Цзинь-
тао еще в 2007 году и пять лет уверен-
но шел к высшему посту в партийной 
иерархии. Будущей весной товарищ 
Ху передаст ему и должность предсе-
дателя КНР, после чего Си Цзиньпин 
будет возглавлять страну десять лет.

Но еще большее значение имеет 
избранный вчера состав постоянно-
го комитета (ПК) политбюро. В Китае 
генсек является лишь первым среди 
равных в своеобразном «совете ди-
ректоров» КНР — чтобы избежать си-
туации, когда страной правит старе-
ющий больной лидер, засидевшийся 
наверху властной вертикали. Поэто-
му фигуры постоянных членов поли-
тбюро играют не меньшую роль, чем 
личность генсека.

Накануне XVIII съезда за мес-
та в политбюро развернулась борь-
ба между выдвиженцами Ху Цзинь-
тао, которые работали с ним в ком-
сомоле, и сторонниками его 86-лет-
него предшественника Цзян Цзэми-
ня, опирающегося на потомков пре-
жних лидеров КНР («принцев») и вы-
ходцев из шанхайского горкома пар-
тии (см. ”Ъ“ от 8 ноября). Вчерашний 
пленум показал, что товарищ Цзян 
одержал победу. Количество постоян-
ных членов политбюро сокращено с 
девяти до семи, из них «комсомоль-
цев» — двое. Это второй номер в пар-
тии и вероятный будущий премьер 
57-летний Ли Кэцян и пятый номер, 
65-летний Лю Юньшань, который 
возглавлял в ЦК департамент про-
паганды и будет курировать эту сфе-
ру в новом политбюро. Остальные 
пятеро — люди Цзяна. Помимо Си 
Цзиньпина, это 65-летний вице-пре-
мьер госсовета Чжан Дэцзян, 67-лет-
ний глава шанхайского горкома Юй 
Чжэншэн, 64-летний вице-премьер 
Ван Цишань и 65-летний глава горко-
ма 13-милионного Тяньцзиня Чжан 
Гаоли (биографии и историю взаи-
моотношений постоянных членов 
политбюро см. в проекте журнала 
«Власть» «Четыре масти китайской 
власти» на http://www.kommersant.
ru/doc/2061371).

Вице-премьер Ван Цишань, глав-
ный финансовый гуру КНР и сопред-

седатель межправкомиссии с Росси-
ей, неожиданно возглавил комиссию 
ЦК по проверке дисциплины — гроз-
ную внутрипартийную спецслужбу 
по борьбе с коррупцией. Чжан Дэцзян 
может претендовать на пост главы 
ВСНП, а Юй Чжэншэн — возглавить 
Народный политический консульта-
тивный совет, аналог Общественной 
палаты, на платформе которого КПК 
общается с разрешенными партиями 
и профсоюзами.

За бортом ПК политбюро остался 
видный «комсомолец» 61-летний Ли 
Юаньчао, который возглавляет оргот-
дел ЦК (через него проходят все кад-
ры), хотя его избрание считалось воп-
росом почти решенным. Ли вошел 
лишь в расширенный 25-местный со-
став политбюро и является претен-
дентом на должность вице-предсе-
дателя КНР. В любом случае, «комсо-
мольцам» (в расширенном политбю-
ро их тоже меньше, чем предполага-
лось) в управлении страной будет от-
ведена более скромная роль.

Аппаратное поражение Ху Цзинь-
тао закрепило третье важнейшее ре-
шение пленума. Товарищ Ху передал 
Си Цзиньпину руководство централь-
ным военным советом ЦК КПК — вы-
сшим органом принятия решений в 
сфере обороны. Еще недавно обсуж-
дался вариант, при котором Ху Цзинь-
тао оставил бы пост главнокоманду-
ющего за собой на пару лет, как сде-
лал это Цзян Цзэминь. Теперь же со-
четание верховных постов в армии и 
партии в руках Си Цзиньпина позво-
лит новому генсеку быстрее консоли-
дировать власть. «Военными» замами 
товарища Си в совете стали генералы 
— 65-летний Фань Чанлун и 62-лет-
ний Сюй Цилян, также близкие Цзян 
Цзэминю.

Утешением для Ху может стать 
то, что в 25-местное политбюро по-
пал его однофамилец и давний про-
теже 49-летний Ху Чуньхуа, который 
возглавляет партком во Внутренней 
Монголии. Он и его ровесник, секре-
тарь парткома в провинции Цзилинь 
Сунь Чжэнцай — единственные чле-
ны политбюро моложе 50. Именно 
они могут составить ядро «шестого 
поколения руководителей», которое 
будет править в 2022–2032 годах.

Новый расклад сил может стать 
источником нестабильности руко-
водства Китая, поскольку поддержи-
вавшийся предыдущие десять лет ба-
ланс между сторонниками Цзяна и 
Ху теперь нарушен. Ключевой воп-
рос — сложится ли у Си Цзиньпина 
такой же тандем с Ли Кэцяном, какой 
был у Ху Цзиньтао с Вэнь Цзябао. О 
личных отношениях двух первых 
лиц (кроме того что оба боролись за 
право стать наследниками трона, и 
Си вышел победителем), мало что из-
вестно. По данным WikiLeaks, Цзян 
Цзэминь и его соратники предлагали 
не делать Ли премьером, отдав ему 
церемониальный пост главы ВСНП. 
Если эти настроения сохранились, 
ближайшие пять лет до очередного 
съезда китайское руководство может 
посвятить не решению растущих 
проблем и превращению КНР в су-
пердержаву (как завещал в прощаль-
ном докладе съезду товарищ Ху), а 
внутренним разборкам.

Такой исход не исключают и в ки-
тайской элите. Во всяком случае, как 
рассказали ”Ъ“ работающие в Китае 
инвестбанкиры, многие «комсомоль-
цы» и близкие к ним бизнесмены на-
чали выводить активы из КНР и даже 
переправлять за рубеж семьи, опаса-
ясь чисток. Такой сценарий не сулит 
ничего хорошего ни Китаю, ни его со-
седям, включая Россию.

Китайская компартия 
доложила расстановку
Названы имена генсека и членов 
постоянного комитета политбюро 

Республиканцы против того, чтобы место нынешнего госсекретаря Хиллари Клинтон (слева)  
заняла представитель США в ООН Сюзан Райс (в центре)  ФОТО AP

Израильские военные с момента  
начала операции поразили на терри-
тории Газы более ста целей  ФОТО AFP
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Виктор 
Костюковский, 
специальный корреспондент 
российского фонда помощи 
(русфонда)

Дикий, он же черный
Особенности национального 
самодеятельного фандрайзинга

В котел интернета вброшена очередная недолговечная сенса-
ция: волонтер Екатерина Бабичева присвоила деньги, собран-
ные на лечение детей — не то полмиллиона, не то полтора 
миллиона рублей. И вот уже якобы из-за нее мрут эти дети, 
гробится сама идея благотворительности, уничтожается вера 
в человечество. В общем, закипело, забулькало и даже запах-
ло. Война в виртуале, о которой мы уже писали 31 августа 
(«Жертвователи и жертвы», Виктор Костюковский), уже было 
приутихшая, разгорелась с новой силой. 

В той публикации я назвал волонтеров, занимающихся фанд-
райзингом, «сборщиками» и получил обильную почту от обижен-
ных. Уточним еще раз термины. Мы в Русфонде считаем, что лю-
дей, собирающих деньги на лечение детей, неправильно называть 
волонтерами. Волонтеры они только в том смысле, что делают это 
добровольно и бескорыстно (как выясняется, не всегда бескорыс-
тно). Тех, кто собирает средства на социальные цели, в мире, а те-
перь уже и в России называют фандрайзерами. Это другая работа, 
другая профессия, причем весьма почтенная. 

Но вот какая штука: термин «фандрайзер-профессионал» 
(fundraising professional), как информирует нас «Википедия», это 
«сотрудник организации, которая ищет пути привлечения ресур-
сов». Наши самодеятельные сетевые сборщики никого, за редчай-
шим исключением, не представляют, кроме самих себя. И хорошо, 
если себя со своими добрыми чувствами и немалыми знаниями. 
А ведь некоторые — еще и со своими грязными намерениями, не-
вежеством, амбициями и комплексами. Вот таких мы и называем 
дикими (они же черные) фандрайзерами.

История со сборщицей Бабичевой еще раз показала, как дело, по 
своей природе обращенное на пользу, способно приносить вред. 

Начнем со способов привлечения денег. Интернет-сборщики 
считают главным устроить истерику: кто, если не мы?! он умрет, 
если не поможем! Их призывы к изысканию ресурсов суровы и 
бестактны: откажись от мороженого! не своди детей в кино! отор-
ви ж… от дивана! Я не кавычу здесь и далее — дословные цитаты.

Сборщикам важно не просто собрать деньги, а собрать поболь-
ше (благодаря случаю с Бабичевой мы даже догадываемся зачем). 
Поэтому они заявляют к сбору огромные суммы для лечения в са-
мой заграничной загранице. Ну, а чтобы привлечь и мам, и жертво-
вателей к такому лечению, они хают отечественную медицину (на-
ши врачи-убийцы не заинтересованы в положительном исходе!) и 
превозносят всякую иную (там 90-процентное излечение рака!).

Если знающие люди в их группах делают даже безобидные за-
мечания, сборщики сразу в крик (вы убийцы детей!) или без око-
личностей затыкают рот (идите в баню и еще гораздо дальше!).

Далее — сам сбор. Он идет не только на счета мам больных ре-
бятишек, но и на собственные счета самих сборщиков, в их элек-
тронные кошельки, на их номера мобильных телефонов (попол-
нение баланса c последующей обналичкой). Кто-то скажет: а что 
особенного? А вот что. Пополнение баланса чужого телефона по-
жертвованием считаться не может. При обналичивании (а там, бы-
вает, собирают сотни тысяч и миллионы рублей) немалую комис-
сию берет частная сотовая компания, а жертвователей об этом ча-
ще всего даже не предупреждают, и те полагают, будто каждая ко-
пейка идет на благое дело. Кроме того, наличку можно выводить, 
а можно и не выводить: хозяин-барин. На свои кошельки и теле-
фоны вела сбор и Бабичева.

Отчетность — это вообще песня! Сейчас в соцсети «В контакте», 
где и происходит вся эта баталия, идет яростный спор о суммах и 
способах утаения Бабичевой средств. Разобраться в этом просто не-
возможно. Поэтому даже опытные сборщики, не одну собаку съев-
шие на этих же методах черного фандрайзинга, никак не могут оп-
ределить: украла Бабичева? удержала или придержала? И о какой, 
собственно, сумме все-таки речь: полмиллиона или полтора?

Однако перед кем Бабичева обязана отчитываться? С мамами она 
договоров не заключала. На коллег-сборщиков ей наплевать.

Правда, есть один нюанс: считалось, что Бабичева не была сбор-
щицей-одиночкой, а входила в сообщество волонтеров «Капля 
жизни». 

Но если вы полагаете, что это и есть та самая «организация, ко-
торая ищет пути привлечения ресурсов» и в которой трудятся фан-
драйзеры-профессионалы, то вы ошибаетесь. Это просто теплая 
компания сборщиков, не отвечающих ни друг за друга, ни каж-
дый за себя. Теперь «Капля», набрав по капле (в том числе, как пи-
шут в сети, с помощью Бабичевой, да еще и из адресных пожерт-
вований) средства на свою регистрацию, офис, мебель и сайт, ста-
ла благотворительным фондом с тем же названием и с тем же ру-
ководством. И сейчас, когда разгорелся скандал, бывший руково-
дитель сообщества, а ныне президент фонда Георгий Саввиди поп-
росту открестился от подруги и коллеги по руководству прежней 
«Каплей». Может быть, он решил начать с чистого листа, сделать 
новый фонд действительно открытой фандрайзинговой органи-
зацией? Но и теперь фонд делает сборы на мобильные телефоны 
с обналичкой.

А это значит, что на смену Бабичевой может прийти кто-то еще, 
и черные фандрайзеры продолжат свое черное дело разрушения 
доверия в обществе.

Мальчику пять месяцев. У него акушер-
ский паралич Дюшена-Эрба. То есть 
не двигается левая рука, потому что 
в родах акушер что-то сделал непра-
вильно и не родившемуся еще ребенку 
разорвал в плече нервы и связки. Это-
довольно распространенная патология 
в родах. И это лечится хирургически. 
Только подавляющее большинство ро-
жениц не знают про опасность паралича 
Дюшена-Эрба. А подавляющее боль-
шинство молодых мам не знают про то, 
как паралич Дюшена-Эрба лечится.  
ВАЛЕРИЙ ПАНЮШКИН рассказывает 
про Мишу педагогу и ветерану спецназа 
АНАТОЛИЮ ЕРМОЛИНУ.

— Это врачебная ошибка. Ну, или неуда-
ча врача во всяком случае. Обычно лю-
ди к врачебным ошибкам относятся не-
терпимо, хотя сами в своей професси-
ональной деятельности ошибки совер-
шают сплошь и рядом. Как бы ты регла-
ментировал ответственность за врачеб-
ные ошибки и неудачи?
— Я думаю тут надо как-то фиксировать то, 
что делает врач, вести что-то типа паспор-
та операции. На видео снимать или каким-
то другим способом. Но врач должен чувс-
твовать свою ответственность. Потом и вра-
чу самому легче будет доказать, что он делал 
все возможное. Причем с самого начала на-
до понимать, что ситуации бывают разные 
и врач не всесилен. Главная угроза при та-
ком методе объективной фиксации работы 
врача заключается в том, что, будучи под на-
блюдением видеокамер, врач может не при-
нять решение вообще, понимая, что за лю-
бое решение его накажут. Вот эту сферу ни-
как не регламентируешь — это совесть и ре-
шительность человека. Врач работает в такой 
сфере, где кроме явных навыков есть и неяв-
ные, есть интуиция и опыт — их не зафик-
сируешь. Но у меня есть знакомые, которые 
после неудачных операций у нас уезжали ле-
читься в Швейцарию. И там врачи приходи-
ли в ужас не от того, как проведены опера-
ции в России, а как они задокументированы.
— Значительную суматоху в процесс ро-
дов внесла еще и сама Мишина мама. 
Оно и понятно: молодая женщина, пер-
вые роды, больно было. То просила кеса-
рева сечения, то обезболивания, то уско-
рить роды. Одним словом, от боли вела 
себя не вполне адекватно. Ты ведь зна-
ешь, наверное, как терпеть боль? Как со-
хранять способность вести себя разумно 
— притом что тебе очень больно?
— Не знаю.
— В спецназе не учили терпеть боль?
— Не учили. Просто сжал зубы и терпи. Дру-
гое дело, что в спецназ стараются брать лю-
дей, которые в принципе терпеливые. Про-
блема в том, что способность терпеть боль 
нельзя натренировать. Как ты будешь тре-
нировать способность терпеть боль? Бо-
лью? Так человек загнется от тренировоч-
ной боли раньше, чем ему доведется на 
практике применить свою способность тер-
петь боль. Вот способность терпеть страх 
можно натренировать. Чтобы мы не впада-
ли в ступор при виде ран, нас возили в мор-
ги, чтобы оторванная рука в бою не ввела 
тебя в ступор, а ты бы наложил жгут товари-
щу. К тому же у разных людей разный боле-
вой порог. И деторождение — это не армия, 
чтобы допускать к нему только людей с вы-
соким болевым порогом.
— Надо отдать должное Мишиным ро-
дителям, они сами нашли в интернете 
ярославскую больницу им. Н. В. Соловь-
ева, где оперируют детей с параличом 
Дюшена-Эрба. А сколько людей не на-
шли? Сколько в стране детишек, у кото-
рых одна рука висит плетью, и родите-
ли даже и не слыхали, что это лечится! 
Что делать?
— Тут должно быть несколько стратегий. 
Во-первых, врачи сами должны думать об 
интернет-ресурсах, делать поисковые опти-
мизации. Если этого не делать, то «Яндекс» 
и другие поисковики не будут ставить эту 
информацию в топы. Опять же надо разго-
варивать с «Яндексом», «Гуглом» и другими 
поисковиками, которые в качестве благо-

творительности могли бы поднимать соци-
ально значимые темы в топы. Люди, у кото-
рых уже случилась эта беда — заболели де-
ти, должны объединяться в сообщества. Ес-
ли в сообщество Дюшена-Эрба объединит-
ся тысяча родителей,— это немного. Но ес-
ли у каждого из них есть по 50 френдов в 
«Фейсбуке», то вот уже о проблеме знают 
50 тыс. человек. А ведь у френдов тоже есть 
френды. Люди в таком сообществе могут со-
здать свою собственную систему управле-
ния знаниями. Есть брокеры знаний — лю-
ди, которые не сами обладают информаци-
ей, но знают, куда за знаниями пойти. Есть 
внутренние брокеры знаний, которые зна-
ют всех в сообществе, а есть внешние бро-
керы знаний, которые знают, что творится 

вокруг — в науке, в управлении здравоох-
ранением. К сожалению, это теория, и при-
менить это на практике — большая работа. 
Но теория верная. Теория пяти рукопожа-
тий — знаешь? Любой человек может дой-
ти до любого другого человека на Земле че-
рез пять контактов.
— Лечение паралича Дюшена-Эрба — 
это серия очень тонких, очень высоко-
технологичных, а стало быть, дорогих 
операций. Они заведомо не вписывают-
ся ни в какие государственные квоты и 
заведомо оплачиваются благотворите-
лями. Это справедливо, по-твоему?
— Нет. Государство должно платить по 
крайней мере за все, что касается детей. 
Иначе это ненужное народу государство. 
Ситуация с квотами антинародная и анти-
человечная. Не имеет значения, сколько де-
нег мы тратим на детей. Если государство 
начнет спасать всех детей, люди будут рабо-
тать и платить налоги. А если государство 
жмотничает на то, чтобы спасти ребенка, то 
какого хрена я буду платить налоги такому 
государству?

Брокеры знаний
Мише Заикину нужны операции

Никита Куртов, 3 года, органическое поражение централь-
ной нервной системы, спасет курсовое лечение. 143 400 руб. 

Я одна воспитываю двоих детей. Варя здорова, а у Никитки за-
держка психоречевого развития. В полтора года он отравился ку-
риным пюре. Я боялась, что в инфекционном отделении малыш 
заразится — у него не все прививки, и отказалась от госпитализа-
ции. Врачи сказали, что в таком случае никаких нам уколов и ка-
пельниц. Я купила лекарства и все делала сама, но пошла интокси-
кация. Полтора месяца без толку бегали по больницам. Обследова-
ния вызвали у сына такой шок, что он трое суток не спал, перестал 
жевать и реагировать, забыл все, что умел. А невролог счел его здо-
ровым. Лечения нет, в инвалидности отказано. Физически Ники-
та развит. Но не говорит, не обращает внимания на других, ничего 
не знает и не умеет. В Институте медтехнологий (ИМТ), где мы про-
шли два курса, считают, что у Никиты все шансы на восстановле-
ние, но с моей зарплатой 9 тыс. руб. лечение не оплатить. Помоги-
те! Екатерина Забалуева, Владимирская область.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Никита двигательно 
расторможен, внимание ослаблено, понимание речи только на 
эмоциональном уровне. Терапию необходимо продолжать. Мы до-
ведем развитие мальчика до уровня обучения».

Наиль Саньяпов, 3 года, сахарный диабет первого типа,  
спасут инсулиновая помпа и расходные материалы.  
149 676 руб.

Мы попали в больницу, когда у Наиля уровень сахара в крови 
превысил норму в семь раз. Врачи сказали, еще чуть-чуть — и ко-
ма. Больше месяца не могли подобрать необходимые дозы инсули-
на. Начались скачки сахара. Наиль очень тяжело переносит такие 
приступы: падает в обморок, становится раздражительным и не-
управляемым. Малыш боится уколов и плачет. Врачи говорят, ин-
сулиновая помпа облегчит жизнь сыну. Она подает лекарство пос-
тоянно малыми дозами. В семье работает только муж, денег на по-
купку помпы нет. Прошу вашей помощи. Лилия Саньяпова, Калинин-
градская область.
Эндокринолог городской детской поликлиники №1 Наталья 
Пашкевич (Калининград): «У Наиля очень нестабильное течение 
диабета. Целесообразно, учитывая возраст и тяжесть заболевания, 
перевести малыша на инсулиновую помпу». 

Марина Сафонеева, 3 года, несовершенный остеогенез,  
спасет курсовое лечение на год. 160 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения — 230 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes  
& Cosmetics (Россия) внесла 70 тыс. руб. Не хватает 160 тыс. руб.

Огромное спасибо всем, кто не пожалел денег на лечение мо-
ей хрупкой девочки! Год мы лечились на собранные Русфондом 
средства, и Марина чувствует себя намного лучше. Энергичнее 
стала, увереннее. На коленках передвигается и даже встать мо-
жет, а вот ходить пока боится. Если раньше переломы следова-
ли один за другим, то теперь — раз в два месяца, да и зажива-
ют быстрее. Я очень боюсь, что лечение (а только оно укрепляет 
кости Марины!) прервется, и кошмар, когда до малышки дотро-
нуться боишься, повторится. Собранные деньги закончились, 
и я опять прошу вас о помощи. Бывший муж не помогает, судеб-
ные приставы никак его не отыщут, а у меня нет возможности ра-
ботать: забочусь о дочке. Живем на ее пенсию по инвалидности.  
Наталья Сафонеева, Чувашия.
Заведующая отделением педиатрии Европейского медицин-
ского центра Наталья Белова (Москва): «У Марины тяжелая фор-
ма заболевания, отягощенная сколиозом, но есть шансы встать на 
ноги. Лечение необходимо продолжить». 

Тимур Артыков, 3 месяца, врожденная двусторонняя  
косолапость, спасет лечение по методу Понсети. 70 тыс. руб. 

Я гражданка Узбекистана. В нашем селе работы нет. Мама уехала 
в Санкт-Петербург на заработки. А я тяжело переносила беремен-
ность и боялась оставаться одна в доме без помощи, вот и приеха-
ла в Россию к матери. Она поваром зарабатывает 20 тыс. руб., по-
ловину отдаем за комнату. У моего сына нет страхового полиса, и 
все обследования проходят на платной основе. Я после кесарева се-
чения плохо себя чувствую. Малышу не хватает материнского мо-
лока, покупаем смеси. Экономим на всем. Лечить сына не на что. 
В утробе он был в сидячем положении и родился с вывернутыми 
ножками. Врачи советуют лечить Тимура новым методом, и тогда 
он не будет инвалидом. Прошу добрых людей о помощи. Наргиза 
Артыкова, Санкт-Петербург.
Заместитель главного врача больницы имени Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Методом Понсети, чередуя 
гипсования с хирургией, мы избавим Тимура от косолапости. И он 
будет нормально развиваться».

Настя Шатова, 14 лет, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 139 100 руб.

У меня вот-вот родится третий ребенок. Настя — старшая, порок 
сердца у нее обнаружили очень поздно. Никакого лечения не бы-
ло, и вот теперь нужна операция. Однажды дочь потеряла созна-
ние на уроке, но педиатр причин для беспокойства не нашел. Не-
давно к нам приехала областная медкомиссия и направила Нас-
тю в кардиоцентр на обследование. Меня успокоили лишь тем, 
что операция предстоит нестрашная, грудь дочки вскрывать не бу-
дут. Настя подвижная, хорошо учится, любит спорт, особенно бас-
кетбол. Пришлось от всего отказаться из-за боли в груди и одыш-
ки. Помогите нам оплатить щадящую операцию! Муж потерял 
постоянную работу (хозяин фирмы разорился), подрабатывает ре-
монтом автомобилей. Сумма в счете заоблачная. А бывший муж, 
родной отец Насти, передает ей привет и 100 руб. в месяц. Юлия 
Швалева, Томская область.
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Множественные дефекты меж-
предсердной перегородки следует закрыть эндоваскулярно — то-
пика Настиного порока сердца это позволяет».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи авто-
рам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, «Газете.
ru», «Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской комму-
не» (Самара), на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», Здоровье@mail.
ru, интернет-порталах «БИЗНЕС Online» (Татарстан), ufa.kp.ru и fond-marhamat.
ru (Башкирия), «15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарские 
родители» (Самара), в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА 
(Самара), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за ру-
бежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям 
затея понравилась: всего собрано свыше $85,63 млн. В 2012 году (на 15 ноября) 
собрано 680 382 550 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благо-
творительная линия от МТС), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

9 ноября в ”Ъ“, в «Газете.ru», 
на сайтах rusfond.ru, «Эхо 
Москвы», livejournal.com и 
Здоровье@mail.ru мы опубли-
ковали историю десятилетне-
го сироты Никиты Воробьева 
из Воронежской области («Во-
робушек», Виктор Костюковс-
кий). У Никиты тяжелый порок 
сердца. Мальчик прошел не-
врологическую реабилита-
цию в Германии, теперь нуж-
ны обследование и операция 
на сердце. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма соб-
рана (2 536 940 руб.). В дека-
бре Никиту ждут в клинике Ас-
клепиос (Германия, Санкт-Ав-
густин). Приемная мама Ни-
киты Людмила Тишкова бла-
годарит за помощь. Примите 
и нашу признательность!

Оплачены: операции Макси-
му Иванову (4 года, Алтайский 
край), Лере Гаврилко (1 год, 
Томская обл.), Диме Малышеву 
(6 лет, Ростовская обл.), Джам-

булату Абдуллаеву (12 лет, Да-
гестан); лечение Алене Просып-
киной (10 лет, Самарская обл.), 
Денису Иванову (6 лет, Москов-
ская обл.), Алине Однораленко 
(4 года, Курская обл.). 
Всего с 9 ноября 31 669 чита-
телей ”Ъ“, rusfond.ru и теле-
зрителей проекта «Русфонд 
на ”Первом“» исчерпывающе 
помогли (12 414 923 руб.) 25 
тяжелобольным детям.
Помогли: «Русский дар жиз-
ни», Общество помощи русским 
детям, Максим Опарин (все — 
США), фонд «Урал», Андрей, Ан-
дрей Стуколов, Гульназ, Эдуард 
(все — Башкирия), стоматологи-
ческая клиника «ВАЛЕ-Денталь» 

(Краснодарский край), Лидия, 
Оксана Бессчетнова, учащиеся 
10 класса МОУ СОШ с. Долина 
(все — Саратовская обл.), Дмит-
рий, Екатерина, Жанибек, Ксе-
ния, Маргарита от руководи-
теля (все — Петербург), ОСАО 
«Ингосстрах», ГК «Ренова», фонд 
«Наша инициатива» компании 
«М.Видео», Сбербанк, компании 
LVMH Perfumes & Cosmetics (Рос-
сия), «Первый канал», програм-
ма «Мили милосердия» компа-
нии «Аэрофлот», ОАО МТС и со-
трудники компании, ЗАО «Райф-
файзенбанк» и сотрудники бан-
ка, ОАО ФСК ЕЭС, компания 
ТТК, группы строительных ком-
паний ВИС, ООО АВТОР, ООО 
СБЫТСНАБ, ООО «Рэйд», ООО 
«Мартиком», ООО «ТД ”Премьер 
Айс“», ЗАО «Райвел-Арт», ОАО 
«РусГидро», семья и друзья Арте-
ма Бугрова (все — Москва).

Анастасия Сорокина

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Никиту Воробьева ждут  
в немецкой клинике Асклепиос

В Русфонд продолжают обра-
щаться читатели ”Ъ“ и зрите-
ли «Первого канала» с про-
сьбами прокомментировать 
сбой в работе «Билайна» вече-
ром 18 октября, когда тысячи 
его абонентов не смогли от-
править SMS-сообщения с по-
жертвованиями во время эфи-
ра о годовых итогах совмест-
ного проекта «Первого» и Рус-
фонда. Минул месяц, но ис-
черпывающего ответа из ОАО 
«Вымпелком» мы так и не по-
лучили, считает руководитель 
Русфонда ЛЕВ АМБИНДЕР.

— Напомню суть дела. В 
18-часовых «Новостях» и в про-
грамме «Время» этот сюжет вы-
звал огромный отклик среди 
зрителей. Подробности есть на 
сайте rusfond.ru, а сейчас важно 
отметить, что с 18:30 и до 23:00 
зрители отправили SMS-сооб-
щения на 17 187 374 руб. В эти 
же часы, с 18:30 и до 23:00, со-
тни абонентов «Билайна» зво-
нили в Русфонд, а другие со-

тни абонентов «Билайна» обра-
щались к нам на электронную 
почту с единственным вопро-
сом: почему не принимаются 
их SMS-сообщения? 19 октября 
этот вопрос мы задали «Вымпел-
кому». 31 октября пришел ответ 
от руководителя проектов кор-
поративной социальной ответс-
твенности ОАО Евгении Чис-
товой. Ответ трудно признать 
адекватным, полный текст раз-
мещен на rusfond.ru, приведу 
лишь три пассажа:

«Вымпелком» утверждает, 
что «уже к вечеру 18 октября 
последствия сбоя были пол-
ностью ликвидированы, до-
ступ к массовым сервисам 
был восстановлен в полном 
объеме». Можно, конечно, и 
полночь признать за вечер, но 
от этого ни в 18:30, ни в 21:30 
светлее не станет.

«Вымпелком» сообщает, что 
«принял все меры, чтобы по-
жертвования абонентов до-
стигли адресата, и все средс-

тва полностью переведены на 
счет Русфонда». Это ложь: в Рус-
фонд на 15 ноября не посту-
пило ни гроша. А речь идет о 
5 138 425 руб. Столько в тот ве-
чер пытались перечислить або-
ненты «Билайна». 

«Вымпелком»  радуется: «ра-
ды сообщить о положительном 
решении снизить тариф по мо-
бильной коммерции при оп-
лате через сайт, чтобы абонен-
ты могли совершать пожертво-
вания на сайте, как по SMS, без 
комиссии. Тариф будет изменен 
с 7 ноября». И это неправда. Ко-
миссия при оплате через сайт 
по-прежнему 1,55%. И комиссия 
за SMS-сообщения все та же: 3%.

Я не знаю, что думает обо 
всем этом генеральный дирек-
тор ОАО «Вымпелком» Антон 
Кудряшов. Но я точно знаю, что 
репутационные риски от таких 
отписок у «Билайна» возрастают.

полная версия 
rusfond.ru/kolonka

Ждите ответа. Ждите ответа. Ждите 
«Билайну» не страшны репутационные риски?

К А К  П О М О ч ь
Д Л я  С П А С Е Н И я  П я Т И М Е С я ч Н О Г О  М И Ш И  З А И К И Н А   
Н Е  х В АТА Е Т  5 4 0  Т ы С .  Р У Б .

Рассказывает заместитель главного врача больницы 
им. Н. В. Соловьева Юрий Филимендиков (Ярос-
лавль): «У Миши родовое повреждение левого пле-
чевого сплетения — паралич левой руки. С рождения 
малыша лечат консервативно в больнице по месту 
жительства — медикаменты, массаж, физиопроце-
дуры. Есть определенные достижения, Миша начал 
приподнимать руку и отводить ее в сторону. Но уже 
сейчас заметно, что левая рука отстает в разви-
тии от правой: она тоньше, короче, не сгибается 
в локте, неподвижны кисть и пальцы. Миша не может 
полноценно развиваться — переворачиваться, брать 
и удерживать игрушки. Мы планируем провести 
многоэтапное оперативное лечение для реконструк-
ции левого плечевого сплетения. Надеюсь, движения 
левой руки удастся восстановить в полном объеме».

Ярославская больница выставила Заикиным счет 
на 590 тыс. руб. Родные Миши не в состоянии его оп-

латить. 50 тыс. руб. внесет фонд «Урал» (Башкирия). 
Таким образом, не хватает еще 540 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решите спасти 
Мишу Заикина, то пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с бла-
годарностью принято. Деньги можно перечислить 
в благотворительный фонд «Помощь» (учредители 
— издательский дом «Коммерсантъ» и руководитель 
Русфонда Лев Амбиндер) или на банковский счет 
Мишиной мамы — Ирины Евгеньевны Заикиной. 
Все необходимые реквизиты есть в Российском 
фонде помощи. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с кредитной карточки или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подроб-
ности на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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Акушер что-то сделал неправильно 
и не родившемуся еще Мише разо-
рвал в плече нервы и связки. Это 
акушерский паралич Дюшена-Эр-
ба. Подавляющее большинство мо-
лодых мам не знают, что паралич 
Дюшена-Эрба лечится

генеральный донор благотворительный фонд
«урал» (Башкирия) — все цены ниже  
на 50 тыс. руб., подробности на rusfond.ru
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ОАО «Объединенная судостроитель-
ная корпорация» (ОСК) не оставляет 
планов стать полноправным участ-
ником мирового рынка вооруже-
ний. Как стало известно 

”
Ъ“, ОСК 

 претендует на полномочия Минпро-
мторга в части распределения экс-
портных контрактов между пред-
приятиями — производителями во-
енных кораблей и субмарин. Более 
того, корпорация рассчитывает по-
лучить статус исполнителя таких 
контрактов, что позволит ей полу-
чить в свое распоряжение финансо-
вые потоки судостроителей, которые 
в 2013 году, как ожидается, заработа-
ют на экспортных поставках мини-
мум $3 млрд.

О том, что ОСК претендует на часть 
полномочий Минпромторга, рассказал 

”Ъ“ источник в оборонной отрасли. «ОСК 
предлагает наделить ее полномочиями 
по распределению экспортных контрак-
тов по линии военно-технического со-
трудничества (ВТС) между ее дочерними 
предприятиями. При этом предполагает-
ся, что ОСК получит статус исполнителя 
таких контрактов. Минпромторг высту-
пает против, называя такую практику не-
эффективной. Хотя фактически речь идет 
о распространении на военный экспорт 
сложившейся в отрасли практики взаи-
модействия ОСК с заводами в рамках го-
соборонзаказа»,— сообщил он ”Ъ“, уточ-
нив, что свои предложения ОСК направи-
ла в Федеральную службу по военно-тех-
ническому сотрудничеству (ФСВТС) и «Ро-
соборонэкспорт». Собеседник ”Ъ“ доба-
вил, что сейчас между руководством ОСК 
и министерством «идет жесткое противо-
стояние по данному вопросу».

Сейчас исполнителя экспортных кон-
трактов по поставкам военной техники 
и вооружений фактически определяет 
Минпромторг. Согласно указу президен-
та «Вопросы военно-технического со-
трудничества РФ с иностранными госу-
дарствами», в компетенцию министерс-
тва, в частности, входит определение «в 
установленном порядке» организаций-
разработчиков и производителей про-
дукции военного назначения и коорди-
нация их деятельности при выполне-
нии этих контрактов.

До сих пор было известно только об 
одном спорном эпизоде между ОСК и 
Минпромторгом. Речь идет о попытках 
судостроительной корпорации добить-
ся пересмотра решения министерства о 
передаче нового контракта на строи-
тельство для Алжира двух дизель-элект-
рических подлодок проекта 636М ОАО 
«Адмиралтейские верфи» (входит в со-

став ОСК). Оказывается, ОСК сама рас-
считывала получить статус единствен-
ного поставщика подлодок в рамках ал-
жирского контракта, а для его выполне-
ния привлечь «Адмиралтейские верфи» 
(см. ”Ъ“ от 19 сентября). Добиться пере-
смотра решения Минпромторга ОСК по-
ка не удалось, утверждает источник ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией.

Авторство идеи превратить ОСК в 
полноправного участника мирового 
рынка ВТС принадлежит экс-главе кор-
порации Роману Троценко. Напомним, 
что прежнее руководство ОСК добива-
лось наделения корпорации статусом 
субъекта ВТС с правом осуществления 
внешнеторговой деятельности в отно-
шении готовой продукции военного на-
значения. Если бы правительство подде-
ржало данную инициативу, это могло 
разрушить монополию «Рособоронэкс-
порта», единственного экспортера гото-
вых российских вооружений. По оцен-
кам экспертов, в результате тот мог поте-
рять до 25% от объема реализуемых экс-
портных контрактов (см. ”Ъ“ от 19 нояб-
ря 2010 года). Впоследствии из-за жест-
кой реакции со стороны «Рособоронэкс-
порта» господину Троценко пришлось 
пересмотреть свои амбициозные пла-
ны, и тогда появилась идея добиться на-
деления ОСК полномочиями по распре-
делению экспортных контрактов. Ны-
нешний руководитель корпорации Анд-
рей Дьячков ее поддержал, что нашло 
свое отражение в межведомственной пе-
реписке, говорят источники ”Ъ“.

В ОСК ”Ъ“ вчера подтвердили, что «вы-
ступают за оптимизацию ряда законода-
тельных и нормативных механизмов в 
данной сфере, сложившихся в период, ко-
торый предшествовал предпринятой го-
сударством консолидации судостроитель-
ной отрасли на базе корпорации». «При 
этом мы никого не собираемся отодвигать 
от выполнения функций, способствую-
щих эффективному осуществлению экс-
портной деятельности,— пояснил ”Ъ“ гла-
ва пресс-службы ОСК Алексей Кравчен-
ко.— С недавних пор в ОСК введена прак-
тика внутренних тендеров, на которых и 
выбираются исполнители той или иной 
части контракта. Очевидно, что нам са-
мим оптимальнее определять и головно-
го исполнителя, и состав кооперантов. Это 
вполне естественно, ведь мы сами лучше 
всех знаем ситуацию внутри корпора-
ции». По его словам, в ряде случае ОСК и 
сама готова выступать головным испол-
нителем по экспортным контрактам.

В Минпромторге инициативу ОСК вче-
ра обсуждать отказались. Но участник од-
ного из совещаний, на котором она об-
суждалась, пересказал ”Ъ“ аргументы ми-
нистерства. Там, в частности, считают, 
что, став финансовым посредником, кор-
порация будет не в состоянии вести сразу 
несколько крупных экспортных контрак-
тов, предполагающих проведение боль-
шого количества платежей поставщикам 
и смежникам. «Специфика отрасли тако-
ва, что при реализации экспортного кон-
тракта нет стандартных решений, таких 
как поток или серия, поскольку комплек-

тация корабля или подлодки сильно зави-
сит от пожеланий конкретного заказчи-
ка. Зачастую инженерные и закупочные 
решения принимаются по ходу реализа-
ции проекта, и при появлении финансо-
вого посредника в лице ОСК это может 
превратиться в проблему»,— говорит со-
беседник ”Ъ“.

Еще одной сложностью может стать 
возмещение НДС для субконтракторов 
ОСК. Сейчас «Рособоронэкспорт» заклю-
чает договор комиссии с предприятием 
— исполнителем контракта. ОСК же не 
сможет заключать такой договор с заво-
дом или КБ (это запрещено законодатель-
ством). Скорее всего, придется заключать 
хоздоговор. «Но если с заводом при конт-
ракте на поставку продукции вопрос по 
возмещению НДС решить можно; то в слу-
чае с КБ при контракте на разработку до-
кументации 18% просто уйдут государс-
тву»,— говорит представитель одного из 
предприятий ОСК. 

В «Рособоронэкспорте» идею ОСК рас-
критиковали: «При выборе исполнителя 
экспортного контракта должны учиты-
ваться мнения всех заинтересованных 
сторон — и ОСК, и ФСВТС, и спецэкспор-
тера. Но конечное решение, на наш 
взгляд, должно выносить Министерство 
промышленности». В свою очередь, за-
мдиректора Центра анализа стратегий и 
технологий Константин Макиенко счита-
ет претензии ОСК вполне обоснованны-
ми: «В принципе, если мы хотим создать 
вертикально-интегрированную корпора-
цию в судостроении, экспорт нужно отда-
вать ей. Разумеется, речь идет о новых экс-
портных контрактах, а не о перераспреде-
лении уже существующих».

Объем экспортных контрактов со сро-
ком завершения в 2013 году, реализуемых 
предприятиями ОСК, оценивается мини-
мум в $3 млрд, подсчитал Константин Ма-
киенко. «Правда, с финансовой точки зре-
ния это будет уникальный для предпри-
ятий ОСК год — предстоит передача ин-
дийской стороне авианосца Vikramaditya 
(общая стоимость контракта $2,3 млрд.— 

”Ъ“)»,— отметил он. Кроме того, на следу-
ющий год запланирована передача Ин-
дии третьего фрегата стоимостью 
$500 млн в рамках контракта, реализуемо-
го судостроительным заводом «Янтарь», а 
также передача Вьетнаму первой дизель-
электрической подлодки проекта 636 (об-
щая стоимость контракта на строительс-
тво шести подлодок — $1,8 млрд). В после-
дующие годы, по оценкам господина Ма-
киенко, объем экспортных контрактов 
предприятий ОСК будет гораздо скром-
нее — примерно $500 млн.

Елена Киселева

 деловые новости
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АФК «Система» может заняться 
не только железнодорожными 
перевозками, но и выпуском ва-
гонов. Как стало известно 

”
Ъ“, 

близкие к «Системе» бизнесмены 
готовят проект строительства 
в ОЭЗ Липецк завода стоимостью 
14 млрд руб. и мощностью 12 тыс. 
вагонов в год. Еще одним участ-
ником проекта станет американс-
кая Albert Kahn Inc. Однако вре-
мя выхода на рынок выбрано 
не слишком удачно: бум в ваго-
ностроении прошел, и отрасль 
 готовится к кризису заказов.

Два источника ”Ъ“ на рынке расска-
зали, что ОАО «Липецкий вагонострои-
тельный завод АНТ» подало заявку 
на получение статуса резидента ОЭЗ 
Липецк. Проект компании будет рас-
смотрен на экспертном совете при Ми-
нэкономики в декабре. В ОАО ОЭЗ, уп-
равляющем экономзоной Липецк, вче-

ра от комментариев отказались. Заяви-
тель хочет построить в ОЭЗ завод мощ-
ностью 12 тыс. вагонов в год. «Планиру-
ется производить сразу несколько ти-
пов подвижного состава, в том числе 
платформы и цистерны»,— пояснил 
один из собеседников ”Ъ“. Ориентиро-
вочный срок запуска предприятия, 
по его словам,— 2016 год, стоимость 
проекта — 14 млрд руб. По данным ис-
точников ”Ъ“, исходно проект плани-
ровало реализовать в ОЭЗ Алабуга, но у 
компании есть «определенные требо-
вания» к железнодорожной ветке 
на территории ОЭЗ, и в Липецке им ин-
фраструктура подходит лучше.

В проекте участвует пул российских 
и зарубежных инвесторов, его непос-
редственным сопровождением зани-
мается консалтинговая компания «Ка-
лина капитал». Собеседники ”Ъ“ уточ-
няют, что одним из основных бенефи-
циаров проекта является американс-

кая Albert Kahn Inc., а 49% будет прина-
длежать двум «бизнесменам, близким 
к АФК ”Система“». В самой АФК, кото-
рая недавно начала активно развивать 
бизнес железнодорожных перевозок 
и даже пыталась купить 25% в крупней-
шей в России Первой грузовой компа-
нии (в итоге пакет достался основному 
акционеру оператора, владельцу Ново-
липецкого меткомбината Владимиру 
Лисину), пока говорят, что в проекте 
не участвуют.

• Albert Kahn Associates, Inc.— группа 
компаний из США, предоставляющая 
услуги в области инженерных работ, 
архитектуры, планирования, ме-
неджмента и дизайна. Основана 
в 1895 году. Штаб-квартира в Де-
тройте. Занималась проектировани-
ем заводов и складских помещений для 
Avon Products, Inc., BMW Manufactu-
ring Co., Chrysler, Mercedes-Benz U.S. 
International, General Motors Corpora-

tion, Coca-Cola Enterprises Inc., в том 
числе в Мексике и Бразилии. В 2007 го-
ду спроектировала крупнейший в Се-
верной Америке завод по сборке ваго-
нов для National Alabama Corporation.
Один из источников ”Ъ“ отмечает, 

что «проект сырой и говорить о том, что 
он будет реализован наверняка, пре-
ждевременно, надо еще изучить ситуа-
цию на рынке». По данным ”Ъ“, иници-
аторы строительства завода планиру-
ют проконсультироваться с нескольки-
ми крупными железнодорожными 
операторами о перспективах произ-
водства и возможностях поставки под-
вижного состава. «В том числе от итогов 
этих консультаций будет зависеть 
окончательное решение по проек-
ту»,— уточняет источник ”Ъ“.

В последние годы производство ва-
гонов в России быстро росло. По дан-
ным Росстата, с января по сентябрь бы-
ло выпущено 53,8 тыс. грузовых ваго-

нов (на 13,5% больше, чем в 2011 году). 
Но и участники отрасли, и независи-
мые эксперты сходятся во мнении, что 
пик спроса прошел. «На рынке избы-
ток вагонов, и операторы уже переста-
ют покупать новый подвижной состав, 
цены на него снижаются»,— отмечает 
глава «Infoline-аналитики» Михаил 
Бурмистров. Он уверен, что еще одно 
предприятие на 12 тыс. вагонов в год 
«сейчас просто не нужно».

Одним из потенциальных клиентов 
нового предприятия могла бы стать 
как раз АФК «Система», которая создает 
крупного железнодорожного операто-
ра, говорят источники ”Ъ“. АФК покупа-
ет у государства за 22,77 млрд руб. ОАО 
«СГ-транс», лидера на российском рын-
ке транспортировки сжиженных угле-
водородных газов. ООО «Финансовый 
альянс», в котором у «Системы» 50%, 
сейчас оперирует парком Транспортно-
логистической компании (на конец 

2011 года было 15 тыс. цистерн), а так-
же получило вагоны «Башнефти» (еще 
около 4 тыс. цистерн).

«Но в 14 млрд руб. смета такого про-
екта точно не вписалась бы,— добавля-
ет Михаил Бурмистров.— Реальная сто-
имость завода как минимум в полтора 
раза больше». Он пояснил, что группа 
ИСТ хотела построить схожий по пара-
метрам Тихвинский завод за $500 млн, 
но итоговая смета превысила $1,2 мл-
рд. «Судя по заявленной цене, речь идет 
только о сборке вагонов — без литейно-
го производства. Соответственно, воз-
никнет вопрос, у кого закупать ли-
тье»,— отмечает исполнительный ди-
ректор Объединенной вагонной ком-
пании (группа ИСТ) Дмитрий Бовы-
кин. Он считает идею строительства за-
вода с нуля «правильной», но подчерки-
вает, что ее уже реализовала группа 
ИСТ на Тихвине.

Евгений Тимошинов

Александр Халдей, бывший 
партнер Льва Леваева по AFI 
Development, займется стро-
ительством сети оптовых 
сельхозрынков. Принадле-
жащая бизнесмену FGN 
Capital вместе с американс-
кой группой Brack Capital 
намерена вложить в этот 
проект не менее 18 млрд руб. 
Первый рынок по типу бар-
селонской Mercabarna будет 

построен в технополисе 
 «Новая Тура» под Казанью.

Десять лет Александр Хал-
дей возглавлял AFI Develop-
ment, но в 2011 году покинул 
пост, продав свои 9,7% акций 
ее основному владельцу и собс-
твеннику холдинга Africa Israel 
Investments Льву Леваеву. Тогда 
сообщалось, что господин Хал-
дей выручил за свой пакет поч-
ти $129 млн. Вчера бизнесмен 

сообщил ”Ъ“, что сейчас он вла-
деет FGN Capital. Эта компания 
и американская группа Brack 
Capital (среди проектов в Рос-
сии — стоящиеся luxury-посе-
лок на Рублевке, два торгцент-
ра и логистический парк в Под-
московье) инвестируют на па-
ритетных началах 9 млрд руб. 
в строительство на 233 га под 
Казанью технополиса «Новая 
Тура». Здесь планируется пост-

роить до 500 тыс. кв. м павильо-
нов для розничной торговли 
текстилем и электроникой, ри-
тейл-парк, жилье. По слова гос-
подина Халдея, в рамках техно-
полиса FGN Capital и Brack 
Capital также построят круп-
ный агропромышленный ком-
плекс по типу Mercabarna 
в Барселоне.

Рынок Mercabarna, на 51% 
принадлежащий муниципали-
тету Барселоны, специализиру-
ется на оптовой продаже сель-
хозпродукции. Вся продукция 
на этом рынке сертифицирует-
ся, стандартизируется, снабжа-
ется штрихкодом, после чего 
логисты рынка доставляют 
ее заказчикам.
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*На 19:29. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8829,72 (+164,99)
РТС  1381,69 (+0,11)
FTSE 100*  5693,86 (–28,15)

DAX 30*  7053,87 (–48,05)
DJIA*  12585,63 (+14,68)
NASDAQ Composite*  2844,01 (–2,8)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 16.11.12
Австралийский доллар  32,8170
Английский фунт  50,2253
Белорусский рубль**  36,9800

Датская крона*  54,1205
Доллар США  31,6919
Евро  40,3818

Индийская рупия***  57,7003
Казахский тенге***  21,0921
Канадский доллар  31,6192

Китайский юань*  50,8886
Норвежская крона*  54,9701
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,8773
Новая турецкая лира  17,5403
Украинская гривна*  38,5546

Шведская крона*  46,6565
Швейцарский франк  33,5364
Японская иена***  39,2057

Торгового дня среды — 14 ноября все инвесторы 
Facebook ожидали со страхом. Ведь по условиям IPO 
в этот день «освобождались» для биржевой торговли 
800 млн акций, находящихся в руках институциональ-
ных инвесторов и инсайдеров компании. Снятие блоки-
ровки почти вдвое увеличило количество акций, обра-
щающихся на бирже. Когда после IPO на биржу выводят-
ся крупные дополнительные пакеты акций, то чаще все-
го происходит обвал котировок.

Но в среду никакого обвала не произошло, наобо-
рот, по итогам торгов цена акций взлетела на 11%. На от-
крытии биржевого дня не произошло никаких массо-
вых продаж, а судьбу биржевого дня решили сообще-
ния аналитических служб о том, что в продажу посту-
пил весьма скромный объем «новых» акций. Более то-

го, продавцами этих акций выступили несколько инс-
титуциональных инвесторов и бывших сотрудников 
Facebook. Никто из действующих топ-менеджеров ком-
пании свои миллионные пакеты акций продавать 
не стал. Если инсайдеры не продают, значит, они что-то 
знают, решил рынок. И вместо запланированной пани-
ческой продажи началась скупка. За день объем торгов 
составил почти 230 млн акций, большее количество ак-
ций было продано лишь в первый день первичного 
размещения.

Еще далеко не все пакеты акций Facebook освобож-
дены для биржевой торговли. Например, 14 декабря 
снимут блокировку со 155 млн акций, в мае пойдут 
на биржу еще 50 млн. Но самое страшное уже позади, 
ведь в среду разблокировали самый большой пакет.

Последним штрихом, позволившим завершить этот 
важный торговый день на мажорной ноте, стало извес-
тие о том, что в Facebook переходит Дэвид Венер, теперь 
уже бывший финансовый директор компании Zynga. 
Эта компания, пожалуй, является лидером среди соци-
альных сетей по внедрению системы платежей. А это 
больное место финансов Facebook, похоже, что в ком-
пании до сих пор не имеют четкого представления, ка-
ким именно способом им следует монетизировать мил-
лиард своих пользователей.

Тем временем Google, прямой конкурент Facebook 
на рекламном фронте, решил завоевать свой миллиард 
пользователей. Сервис, который Google запустил на Фи-
липпинах, позволяет владельцам мобильных телефо-
нов пользоваться некоторыми службами Google. Этот 
сервис был запущен в партнерстве с местным операто-
ром интернета. Пользователи могут пользоваться поис-
ком Google бесплатно, но как только они попытаются 
загрузить страницу за пределами поиска, тут же увидят 
приглашение подписаться на услуги провайдера. Та-
ким образом, потенциальные пользователи познако-
мятся с Google и его службами еще до того, как подклю-
чатся к всемирной паутине. А Google, если проект удас-
тся, и вправду может получить миллиард новых пользо-
вателей из стран Латинской Америки, Африки и Азии.

Думаю, что именно в этой борьбе между Google 
и Facebook за «второй миллиард» и определится побе-
дитель биржевой игры будущего пятилетия среди high-
tech компаний.

ищет на Филиппинах независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Вместо запланированной 
 панической продажи акций 
Facebook началась скупка

Общество с заграничной ответственностью
ОСК хочет сама экспортировать корабли и подводные лодки

потребительский рынок   >[12] 
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К «Системе» пристраивают вагонный завод
Близкие к АФК структуры обсуждают новое производство в Липецке

Александр Халдей набрался опта
Бывший совладелец AFI Development инвестирует в сельхозрынки

 kommersant.ru

вчера

ФСФР

заявила, что кадровых решений 
на Московской бирже из-за круп-
ного сбоя не будет. Руководитель Фе-
деральной службы по финансовым рын-
кам России Дмитрий Панкин не счита-
ет нужным проводить кадровые измене-
ния на Московской бирже в связи со сбо-
ем на валютных торгах. 14 ноября бир-
жа приостановила на два часа торги ва-
лютой на единой торговой сессии. После 
похожего сбоя на фондовом рынке 23 ап-
реля ФСФР посоветовала бирже принять 
кадровые решения. В конце октября уп-
равляющим директором по развитию IT-
систем Московской биржи был назначен 
Сергей Поляков. «Если только назначи-
ли, то не снимать же каждую неделю»,— 
сказал господин Панкин в четверг. По его 
словам, ФСФР пока не получила от Мос-
ковской биржи отчета о причинах сбоя. 
«Они занимались объединением биржи, 
IPO, корпоративным законодательством. 
Программным обеспечением не занима-
лись — вот и результат»,— сказал глава 
ФСФР. «Прайм», «Интерфакс»

ФАС

распутала «Евросеть». Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС) 
одобрила ходатайства компаний Lefbord 
Investments Ltd. и Ararima Enterprises Ltd. 
о покупке ООО «Евросеть-Ритейл», гово-
рится в сообщении на сайте ведомства. 
Служба отмечает, что компаниям Lefbord 
Investments Ltd., Ararima Enterprises Ltd., 
«МегаФон», «Вымпелком» и «Евросеть» 
выданы предписания о недискриминаци-
онном доступе (ранее руководитель ФАС 
Игорь Артемьев отмечал, что ФАС разре-
шит «МегаФону» и его акционерам приоб-
рести долю в «Евросети» при условии, что 
ритейлер будет торговать в том числе про-
дукцией конкурентов). Кроме того, ФАС 
предписала «Евросети» также разрабо-
тать и опубликовать документ, «регламен-
тирующий отбор и взаимодействие ком-
пании и подконтрольных ей лиц с опера-
торами сотовой связи». Роман Рожков

МиниСтР эКоноМи
чеСКого РАзвития 
 АндРей БелоуСов

сообщил, что приватизация 20% 
государственных акций ОАО «Но-
вороссийский морской торговый 
порт» может состояться в 2013 
году. Отвечая на вопросы журналис-
тов, министр пояснил, что еще необхо-
димо «разобраться с некоторыми воп-
росами», связанными с «экономикой» 
НМТП. Министр также уточнил, что опти-
мальным сроком для компаний, которые 
не успели провести приватизацию, явля-
ется период с февраля по апрель, после 
того как будет представлена годовая от-
четность. По мнению чиновника, это уве-
личит стоимость компании. Источник, 
знакомый с планами подготовки к SPO 
НМТП, отметил, что процесс до сих пор 
не начался. Собеседник ”Ъ“ добавил, 
что «инвесторы не изменили планов, од-
нако находятся в недоумении, посколь-
ку не получили от правительства внятно-
го ответа по срокам приватизации». Ра-
нее планировалось, что книга заявок бу-
дет закрыта 7 ноября. «Интерфакс», 
Елизавета Кузнецова

АРБитРАжный Суд  
МоСКвы

удовлетворил иск ООО «Сиг-
ма Капитал Партнерз» к основно-
му владельцу сотового операто-
ра СМАРТС Геннадию Кирюшину, само-
му оператору, а также к Внешэкономбан-
ку. Суд решил обратить взыскание на 484 
акции СМАРТС путем продажи на откры-
тых торгах, а также установить начальную 
стоимость продажи в размере $29,5 млн 
в рублях. Суд обязал внести в реестр ак-
ционеров записи о залоге и обремене-
нии акций.

«Сигма Капитал Партнерз» Леони-
да Маевского пытается черед суд дока-
зать свои права на 32% акций операто-
ра, заложенных еще в 2005 году в обес-
печение по кредиту Внешэкономбан-
ка на $58 млн (без учета процентов). Бу-
маги были заложены компанией Marshall 
Telecom Investments Ltd основного бене-
фициара СМАРТС Геннадия Кирюшина, 
в том числе 19,98% этого пакета приходи-
лось на Marshall Telecom (переименована 
в Angentro Trading And Investments Ltd, вы-
ступает в суде в качестве третьего лица), 
12,1% — на самого Геннадия Кирюшина. 
«Интерфакс»
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БанКи

ЦБ может привязать 
«длинные» кредиты  
к ставкам репо

ЦБ, изучающий возможность рефинан-
сирования банков по плавающей ставке 
на сроки свыше одной недели, рассмат-
ривает привязку ставок длинных креди-
тов к ставке однодневного аукциона ре-
по с ЦБ, сообщил зампред ЦБ Сергей 
Швецов. «Это один из вариантов,— ска-
зал он.— Не исключена привязка и к ин-
дикативной ставке овернайт российско-
го межбанковского рынка RUONIA. Ва-
риант привязки к ставке MIACR не рас-
сматривается». Он также не исключил, 
что ставки по кредитам ЦБ сроком один 
месяц могут остаться фиксированными. 
«Прайм»

Сбербанк  
обновляет правление

Наблюдательный совет Сбербанка на 
сегодняшнем заседании рассмотрит 
вопросы обновления организационной 
структуры центрального аппарата и свя-
занных с этим изменений в составе 
правления, обсудит деятельность до-
черних банков за рубежом, сообщила 
пресс-служба банка. Глава Сбербанка 
Герман Греф на прошлой неделе анон-
сировал изменения оргструктуры голо-

вного офиса, которые должны вступить 
в силу с 1 января 2013 года. Укрупнен-
ный блок «Финансы» предложено воз-
главить директору департамента финан-
сов Александру Морозову, который зай-
мет позицию зампреда правления. Ны-
нешний глава финансового блока замп-
ред Антон Карамзин покинет правление 
и продолжит курировать работу IR-служ-
бы в статусе старшего вице-президента. 
На позицию руководителя нового функ-
ционального блока «Риски» предложен 
вице-президент — директор департа-
мента рисков Вадим Кулик, который 
 будет назначен членом правления. 
«Прайм»

Газпромбанк  
рассчитался  
с топ-менеджментом

Газпромбанк за девять месяцев 2012 
года выплатил правлению вознагражде-
ние в размере 1,195 млрд руб., свиде-
тельствует квартальный отчет банка 
по ценным бумагам. В отчете за анало-
гичный период прошлого года информа-
ция о размере вознаграждения правле-
нию отсутствует. Зарплата правлению 
за девять месяцев 2012 года составила 
215,5 млн руб., премии — 914,5 млн 
руб., льготы и компенсации — 64,7 млн 
руб. За весь прошлый год зарплата и 
прочие выплаты правления составили 
428,5 млн руб., вознаграждение (бо-
нус) по итогам работы за 2010 год — 
736,3 млн руб. и акции банка, право рас-
поряжения по которым отложено на два 
года. Зарплата членов совета директо-
ров банка за девять месяцев 2012 года 
составила 9,97 млн руб., вознагражде-
ние за участие в работе совета директо-
ров (в период с июля 2011 года по июнь 

2012 года) — 657,4 млн руб. В отчете 
за аналогичный период прошлого года 
сумма доходов, выплаченных банком 
членам совета директоров за 2010 
год,— 494,664 млн руб. В правление 
банка по итогам девяти месяцев входи-
ли 16 человек, в совет директоров — 
12 человек. «Интерфакс»

Длинные вклады 
обеспечили  
октябрьский рост

Прирост средств физлиц в банках 
в  октябре на 138,9 млрд руб. был 
на 99% обеспечен увеличением объ-
емов депозитов на срок свыше года — 
на 137,2 млрд руб., следует из данных 
ЦБ. Объем средств физлиц в банках 
на счетах «до востребования» и на де-
позитах сроком не более 30 дней в ок-
тябре снизился на 91,1 млрд руб., но 
это снижение компенсировал рост де-
позитов на срок от месяца до года на 
92,7 млрд руб. Таким образом, сумма 

краткосрочных вкладов за месяц уве-
личилась всего на 1,7 млрд руб. По ито-
гам октября доля долгосрочных вкладов 
в их общей сумме выросла до 60,6% 
с 60,2%.  Выше этот показатель в теку-
щем году был только в январе—феврале 
(60,9%). К 1 июля он снизился до 59,6%. 
 «Интерфакс»

Правительство готово смягчить послед-
ний элемент пенсионной реформы, 
связанный с увеличением финансовой 
нагрузки на граждан. Увеличение взно-
сов для самозанятого населения будет 
реализовано в 2013 году, но уже через 
год взносы могут опять снизить.

Вчера президент Владимир Путин заявил 
на встрече с руководством предпринима-
тельской организации «Опора России», что 
считает возможным снизить социальные 
платежи для самозанятых предпринимате-
лей. «На следующий год, наверное, изменить 
это будет достаточно сложно, так как все уже 
заложено в бюджет, работа над которым 
практически завершилась»,— цитирует пре-
зидента ИТАР-ТАСС. Однако «в последующие 
годы надо будет принять решение по сокра-
щению», добавил господин Путин и поручил 
министру экономического развития Анд-
рею Белоусову учесть возможность сокраще-
ния таких платежей.

К социальным платежам относятся, в час-
тности, взносы в Пенсионный фонд России 
(ПФР). Сейчас индивидуальные предприни-
матели ежегодно отчисляют в ПФР фиксиро-
ванную сумму (14 386 руб.), она рассчитыва-
ется по базе, равной минимальному размеру 
оплаты труда (4611 руб., с 1 января — 5205 
руб.). Бюджет ПФР предполагает, что в 2013 

году база расчета пенсионных отчислений 
самозанятых граждан будет повышена до 
двух МРОТ, в 2014-м — до 2,5 МРОТ, а в 2015 
году — до трех МРОТ. В бюджете ПФР заложе-
но увеличение поступлений за счет этой ме-
ры в 2013 году на 40,7 млрд руб.

Критики пенсионной стратегии указыва-
ли, что примерно из 12 млн самозанятых рос-
сиян сейчас взносы уплачивают 2,9 млн чело-
век, и в ситуации, когда для получения мини-
мальной пенсии достаточно пяти лет трудо-
вого стажа, самозанятое население никак не 
мотивировано увеличивать отчисления в 
ПФР, чтобы получать в результате пенсию, 
близкую к минимальной (см. ”Ъ“ от 12 октяб-
ря). «Несправедливо, что остальные гражда-
не, по сути, субсидируют пенсионные вы-
платы самозанятых. Впрочем, меры, предло-
женные Минтрудом, будут стимулировать 
уход в тень, так что вряд ли ПФР получит в 
2013 году дополнительные 40,7 млрд за счет 
увеличения взносов»,— считает заведующий 
лабораторией Института экономической по-
литики им. Е. Т. Гайдара Владимир Назаров.

После того, как президент рекомендовал 
в будущем уменьшить обязательные отчис-
ления в ПФР для самозанятых, в пенсион-
ной реформе не осталось элементов, требую-
щих при реализации увеличения финансо-
вой нагрузки на граждан. Первоначальный 

вариант пенсионной стратегии Минтруда, 
первоочередной задачей которого было со-
кращение дефицита бюджета ПФР, предпо-
лагал увеличение финансовой ответствен-
ности перед пенсионной системой как со 
стороны работодателей, так и самих буду-
щих пенсионеров. Так, предполагалось сис-
тему государственных досрочных пенсий 
заменить в будущем негосударственными 
программами. Минфин считал целесообраз-
ным не выплачивать базовую пенсию рабо-
тающим пенсионерам. Предлагалось увели-
чить возраст дожития пенсионеров (что в 
ближайшей перспективе привело бы к со-
кращению ежемесячных пенсионных вы-
плат) и ввести 40-летний стаж, необходимый 
для получения полной трудовой пенсии. Од-
нако впоследствии все эти меры смягча-
лись, откладывались или отменялись. Даже 
страховой маневр, который не принесет 
гражданам никакого финансового ущерба в 
ближайшем будущем и неочевидно, что 
принесет в дальнейшем, отложен на год. 
Причину переноса всех этих мер сформули-
ровал Минтруд в справке о ходе выполне-
ния президентского поручения о реализа-
ции стратегии: «Анализ показал, что подго-
товка соответствующих законопроектов со-
пряжена с социальными рисками».

Мария Яковлева

Индивидуальным предпринимателям вернут базу
Пенсионный тариф для самозанятых снизят после повышения

Высокие цены на золото, 
 находящиеся вблизи много-
летних максимумов, снижа-
ют спрос на него даже в усло-
виях экономической неста-
бильности. По сравнению 
с прошлым годом в третьем 
квартале потребление золота 
сократилось на 11%, до 1084,6 
тонны. Сократили вложения 
в золото и ряд центральных 
банков. Инвесторы предпо-
читают более ликвидные 
сбережения, заменяя вложе-
ния в слитки и монеты ин-
вестициями в биржевые 
фонды (ETF).

Вчера World Gold Council 
(WGC) опубликовала исследова-
ние по мировому производству и 
потреблению золота в третьем 
квартале 2012 года. Согласно дан-
ным WGC, спрос на золото вырос 
по сравнению с предшествую-
щим кварталом на 10%, до 1084,6 
тонны. Тем не менее по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года показатель упал на 
11%. В денежном выражении (за 
счет более низкой цены драгме-
талла) объем спроса упал на 14% и 
достиг $57,6 млрд. Основными 
потребителями золота остаются 
ювелирная отрасль и промыш-
ленность, на которые пришлось 
более 50% всего мирового спроса 
(556,2 тонны). Это на 3% ниже по-
казателя годичной давности.

Существенное падение на-
блюдалось со стороны инвести-
ционного спроса — по сравне-
нию с предшествующим годом 
он снизился на 15%, до 429,9 тон-
ны. Это происходило на фоне 
уверенного роста стоимости ме-
талла. За отчетный период цены 
на золото выросли почти на 11%, 
до $1770 за унцию — максималь-
ного значения с февраля текуще-

го года. Однако в последующие 
неполные два месяца котировки 
вновь начали снижаться и в на-
стоящее время составляют около 
$1,7 тыс. за унцию (на 3,6% ниже 
значения окончания третьего 
квартала).

При этом на рынке сложилась 
уникальная ситуация. В условиях 
снижающегося инвестиционно-
го спроса биржевые фонды ETF, 
инвестиционные декларации 
которых ориентированы на вло-
жение в золото, активно наращи-
вали инвестиции. За отчетный 
период объем покупок составил 
136 тонн, что на 48,6 тонны боль-
ше показателя годичной давнос-
ти. В частности, физические запа-
сы золота у крупнейшего в мире 
фонда SPDR Gold Trust за квартал 
выросли на 47,4 тонны, до 

1320,78 тонны. По словам анали-
тика «Альфа-Капитала» Дмитрия 
Чернядьева, инвесторы, опаса-
ясь, что шаги монетарного стиму-
лирования, предпринятые в сен-
тябре ведущими центральными 
банками, могут привести к росту 
глобальной инфляции, активно 
использовали защитные активы, 
в том числе покупая золото.

Впрочем, покупки со стороны 
инвестиционных фондов были 
компенсированы резким падени-
ем спроса на физический металл 
(слитки, инвестиционные моне-
ты и медали) со стороны частных 
инвесторов. По данным WGC, 
спрос на монеты и слитки упал по 
сравнению с тем же периодом 
2011 года на 128,2 тонны, до 293,9 
тонны. Это минимальный объем 
с четвертого квартала 2010 года — 

тогда частные инвесторы в инвес-
тиционных целях приобрели все-
го 273 тонны металла. Как отме-
тил портфельный управляющий 
«Ренессанс Управление актива-
ми» Дмитрий Михайлов, золотые 
монеты и слитки постепенно вы-
ходят из моды. Частным инвесто-
рам уже не так важно, владеют ли 
они металлом реально или нет, те-
перь их интересует ликвидность 
и простота обращения, отмечает 
эксперт. По этим параметрам ли-
дируют ETF-фонды, которые не 
только легче купить, но и которые 
выгоднее с точки зрения налого-
обложения, отмечает аналитик 
Allianz Investments Ариэл Чер-
ный. «По разным соображениям, 
в том числе психологического ха-
рактера, индивидуальные инвес-
торы будут и дальше хранить 
часть своих сбережений в физи-
ческом металле, несмотря на вы-
сокие издержки, связанные с при-
обретением, хранением и распо-
ряжением»,— считает Дмитрий 
Михайлов.

Наряду с частными инвестора-
ми в третьем квартале наблюда-
лось падение спроса со стороны 
центральных банков. По данным 
WGC, покупки металла снизи-
лись с рекордной 141 тонны в 
третьем квартале 2011 года до 
97,6 тонны — в текущем. Падение 
показателя происходит не только 
из-за снижения драгоценного ме-
талла, но и за счет продаж золота, 
которые активизировались в сен-
тябре. В частности, сокращали 
свои вложения в золото цент-
ральные банки Венесуэлы (3,7 
тонны), России (2,2 тонны) и Мек-
сики (0,3 тонны). По данным 
МВФ, в меньших объемах прода-
вали золото и другие ЦБ, в том 
числе Чехии и Мексики.

Виталий Гайдаев

Золото потускнело
Его потребление сокращается во всем мире

В условиях ограниченных ресурсов 
банки сокращают кредитование эконо-
мики, свидетельствует статистика Бан-
ка России. Кредитные организации 
предпочитают более маржинальную 
розницу и ужесточают условия выдачи 
кредитов корпоративному сектору. 
Кроме того, спрос на кредиты со сторо-
ны качественных заемщиков снизил-
ся, поскольку они стали чаще прибе-
гать к долговым инструментам, указы-
вают эксперты.

За последние 12 месяцев банки увеличи-
ли свой корпоративный портфель на 17,1%, 
свидетельствует статистика ЦБ на 1 ноября. 
За аналогичный период прошлого года 
прирост корпоративного портфеля соста-
вил 23,3%. Таким образом, банки стали на-
ращивать портфель кредитов юрлицам су-
щественно медленнее, чем в прошлом. 
Впервые это проявилось в статистике по 
росту корпоративного кредитования на 1 
октября. По итогам 12 месяцев, предшеству-
ющих этой дате, кредиты юрлицам вырос-
ли на 16,9%. За аналогичный период про-
шлого года — на 22,4%. До этого момента с 
начала года темпы роста в годовом исчисле-
нии в этом году были выше, чем в прошлом. 
Таким образом, замедление темпов роста 
корпоративного портфеля год к году уже 
становится тенденций.

Такой результат логичен: ужесточать тре-
бования к корпоративным заемщикам бан-
ки начали еще во втором квартале. Так, были 
повышены требования к их финансовому 
положению и обеспечению по кредитам, 
многие кредитные организации снизили 

максимальный срок кредитования. К тому 
же из-за ухудшения условий фондирования 
во втором квартале банки увеличили про-
центные ставки по кредитам корпоратив-
ным клиентам, отмечал ЦБ в августовском 
обзоре изменений условий банковского кре-
дитования (основан на данных опроса 68 
банков, занимающих 85% российского кре-
дитного рынка).

Данные об изменениях условий банковс-
кого кредитования в третьем квартале пока 
недоступны, однако в предыдущем обзоре 
ЦБ прогнозировал дальнейшее ужесточение 
условий со стороны банков (см. ”Ъ“ от 9 ав-
густа). Банкиры подтверждают, что вынужде-
ны ограничивать выдачу кредитов. «Банки 
натыкаются на ограничения в достаточнос-
ти капитала и возможности привлечения 
фондирования,— поясняет аналитик Raif-
feisenbank International AG Глеб Шпиле-
вой.— Поэтому многие из них стали отвле-
кать ресурсы на кредитование более маржи-
нальной розницы, ужесточая условия для 
корпоративных клиентов». «Действительно, 
банки предпочитают направлять капитал в 
сторону розницы и снижают свои возмож-
ности в развитии корпоративного бизне-
са,— говорит директор по корпоративному 
бизнесу МДМ-банка Анатолий Максаков,— 
отсюда ужесточение условий кредитования 
для юридических лиц, ведь капитал не рези-
новый». В итоге в этом году розничное кре-
дитование в годовом исчислении растет 
быстрее, чем в прошлом. Так, за 12 месяцев, 
предшествующих 1 ноября, прирост соста-
вил 42,7% по сравнению 31,4% за аналогич-
ный период прошлого года.

Еще одна причина снижения темпов рос-
та кредитования юрлиц — сокращение спро-
са со стороны компаний, отмечает зампред 
Сбербанка Андрей Донских. «Если сравни-
вать с ноябрем прошлого года, спрос со сто-
роны компаний упал примерно на 30%»,— 
рассказал он ”Ъ“. В начале года госбанк пла-
нировал увеличить свой кредитный порт-
фель корпоративным клиентам на 20–23%, 
но в начале ноября снизил прогноз до 15%. «В 
третьем квартале ряд клиентов активно за-
нимали на рынке долгового капитала, соот-
ветственно, уменьшили объем кредитов»,— 
добавляет директор по корпоративному биз-
несу Росбанка Мишель Маканьо. «Значитель-
ное ускорение роста корпоративного креди-
тования прошлой осенью было вызвано за-
крытием долговых рынков, сейчас ситуация 
обратная»,— констатирует заместитель руко-
водителя аналитического департамента ком-
пании «Совлинк» Ольга Беленькая. Так, толь-
ко за октябрь компании разместили на внут-
реннем рынке рекордный в этом году объем 
рублевых облигаций — почти 280 млрд руб., 
что почти в шесть раз больше, чем за анало-
гичный период прошлого года (47 млрд руб.).

В следующем году сокращение темпов 
кредитования юридических лиц продол-
жится, прогнозирует аналитик Moody’s Евге-
ний Тарзиманов. «Мы прогнозируем, что ес-
ли в этом году банки покажут прирост корпо-
ративного портфеля в 18%, то в следующем 
— 15%,— говорит он.— Впрочем, уменьшая 
количество кредитов, банки будут более тща-
тельно оценивать риски, что приведет к зна-
чительному улучшению их качества».

Александра Баязитова

Корпоративные кредиты сбавили обороты
Ни банки, ни компании не заинтересованы в их росте
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14 процентов составило 
падение спроса на золото в денежном 
выражении по итогам третьего квартала 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012

ИСТОЧНИК: WORLD GOLD COUNCIL.
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У «Росатома» появился шанс 
получить долю во владель-
це европейской АЭС. Чешс-
кая CEZ выставила на про-
дажу свои 49% в операторе 
проекта строительства пя-
того блока АЭС «Ясловске-
Богунице», сообщают чешс-
кие СМИ. Ею, по их инфор-
мации, интересуется «Роса-
том», который приобретет 
долю до конца зимы. Стои-
мость доли оценивается в 
€110 млн, причем по согла-
шению акционеров она да-
ет владельцу управленчес-
кий контроль над проек-
том. Сейчас у госкорпора-
ции за пределами России 
есть только доля в операто-
ре строительства АЭС «Ак-
кую» в Турции.

Вчера чешские СМИ сооб-
щили, что «Росатом» может вы-
купить у чешской CEZ долю в 
операторе строительства пято-
го энергоблока словацкой АЭС 
«Ясловске-Богунице». Покуп-
кой доли интересуется «Роса-
том», сообщают они. Порталу 
iDNES информацию об этом 
подтвердили два высокопос-

тавленных источника, близ-
ких к компаниям.

Речь идет о спецкомпании 
Jaderne energeticke spolecnosti 
Slovenska (JESS), созданной в 
2011 году как СП словацкой 
госкомпании JAVYS a.s. (51%) и 
CEZ Bohunice a.s. (49%) для реа-
лизации строительства нового 
блока АЭС «Богунице». По со-
глашению партнеров, CEZ в 
JESS принадлежит управлен-
ческий контроль. В данный мо-
мент JESS находится в стадии 
оценки ТЭО и подготовки к 
подготовительной стадии реа-
лизации проекта, начало кото-
рой намечено на январь. Окон-
чание работы запланировано 
на 2025 год.

Долю в проекте CEZ плани-
рует продать до конца зимы, 
пишет iDNES. По информации 
издания, стоимость доли со-
ставляет около €110 млн (это 
размер вклада CEZ в капитал 
СП). В CEZ не подтверждают и 
не опровергают ни выставле-
ние доли на продаже, ни инте-
рес «Росатома». В «Русатом 
Оверсиз» (управляет зарубеж-
ными проектами госкорпора-
ции) от комментариев отказа-
лись. Однако позавчера «Руса-
том Оверсиз» сообщила об от-
крытии филиала в Словакии 
для развития взаимодействия 
по достройке третьего и чет-
вертого энергоблоков АЭС «Мо-
ховце» «и возможного сотруд-

ничества в строительстве пято-
го энергоблока АЭС ”Богуни-
це“». Его возглавила Дениса Во-
лекова. Она, обращает внима-
ние iDNES, пришла из отдела 
слияний и поглощений CEZ, 
где активно занималась проек-
том АЭС «Богунице».

У «Росатома» еще нет долей в 
зарубежных АЭС. Госкорпора-
ция участвует в проекте строи-
тельства АЭС «Аккую» в Турции 
примерно по той же схеме, что 
и в Словакии, но в консорциу-
ме только с российскими парт-
нерами. Эту АЭС планируется 
ввести на несколько лет рань-
ше словацкой.

Словакия — страна, остро за-
висящая от ядерной энергети-

ки, доля которой в выработке 
электроэнергии в 2011 году со-
ставляла 55%, покрывая 53% 
спроса. Сейчас в Словакии рабо-
тают четыре энергоблока: тре-
тий и четвертый блоки АЭС «Бо-
гунице» и два блока АЭС «Мохов-
це», все — российского дизайна. 
Первый и второй блоки АЭС «Бо-
гунице» страна была вынуждена 
досрочно вывести из эксплуата-
ции в 2006 и 2008 годах по усло-
вию вступления страны в ЕС 
(сейчас страна настаивает на 
увеличении компенсации за это 
в четыре раза — до €400 млн). 
После их вывода страна стала 
импортером электричества, а 
вывод второго блока, который 
наложился на очередной газо-

вый конфликт России с Украи-
ной, поставил страну на грань 
«тотального блэкаута». 

Дефицит собственного про-
изводства электроэнергии, 
впрочем, постепенно сокраща-
ется: 2011 год страна закончила 
с минимальным дефицитом 
(727 ГВт•ч при 29 ТВт•ч потреб-
ления), а в текущем, как ожида-
ется, достигнет баланса. По офи-
циальным прогнозам, расска-
зывает Павел Шевера из словац-
кой VUJE a.s., к 2017 году страна 
будет иметь около 18 ТВт•ч экс-
портного потенциала. Слова-
кия намерена активно разви-
вать атомную генерацию, возло-
жив на ТЭС функцию регулиро-
вания энергосистемы. По пла-
нам правительства, за счет АЭС 
к 2020 году 80% электроэнергии 
в Словакии будет производить-
ся без выбросов CO2. В стране 
уже ведется строительство двух 
блоков на АЭС «Моховце» по 
российским технологиям с ре-
акторами типа ВВЭР-440, кото-
рые планируется ввести в экс-
плуатацию в 2015 году, дострой-
кой занимается «Росатом».

Наталья Скорлыгина

«Росатом» заменит Чехию в Словакии
Купив у CEZ ее долю в достройке АЭС «Богунице»

[1] >
Болгария — последняя из 

транзитных стран, с кем «Газп-
рому» нужно было договорить-
ся для начала строительства 
South Stream, основная нитка 
которого должна пройти от 
Анапы по дну Черного моря че-
рез воды Турции, выйти в Бол-
гарию и далее через Сербию, 
Венгрию и Словению — к ита-
льянскому городу Тарвизио. С 
остальными транзитными 
странами сухопутного участка 
газопровода «Газпром» сумел 
договориться за последние три 
недели. В среду совет директо-
ров South Stream Transport AG 
(«Газпром» — 50%, Eni — 20%, 
Wintershall и EdF — по 15%) 
принял ОИР по морскому учас-
тку и утвердил перерегистра-
цию компании в Амстердаме 
(ранее оператор был резиден-
том Швейцарии). Турция выда-
ла разрешение на прокладку 
трубы в своих водах еще 28 де-
кабря 2011 года.

Идея строительства South 
Stream для поставок российс-
кого газа в Европу по южному 
маршруту возникла осенью 
2005 года. Исходно обсуждался 
проект строительства Blue 
Stream 2 в Турцию с продолже-
нием до Италии, однако в кон-
це июня 2006 года «Газпром» и 
Eni подписали соглашение о 
строительстве South Stream с 

выходом на сушу в Болгарии. С 
тех пор обсуждение проекта 
шло довольно медленно, но в 

конце декабря 2011 года Вла-
димир Путин, тогда занимав-
ший пост премьера, официаль-

но велел «Газпрому» резко уско-
рить проект. Уже в январе 2012 
года Алексей Миллер твердо 

пообещал начать строительс-
тво подводного участка в дека-
бре. Теперь известна точная да-
та — 7 декабря. Ввод первой 
нитки мощностью 15,5 млрд 
кубометров газа запланирован 
на конец 2015 года, начало пос-
тавок — на первый квартал 
2016 года. Всего планируется 
четыре нитки общей мощнос-
тью 63 млрд куб. м, выйти на 
этот объем предполагается в 
2018 году. Предусмотрены так-
же отводы в Хорватию, Македо-
нию и Республику Сербскую.

Однако проект быстро доро-
жает. Еще месяц назад «Газп-
ром» оценивал общее строи-
т ел ь с т в о  г а з о п р о в о д а  в 
€15,5 млрд. На прошлой неде-
ле, уточняют в монополии, «по 
результатам изысканий, про-
ектных работ, уточнения мар-
шрута и его конфигурации» це-
на возросла до €16 млрд, из ко-
торых €6 млрд — сухопутный 
участок. При этом в процессе 
подписания соглашений Сло-
вения оценила свой участок 
(265 км) в €1 млрд, Венгрия 
(230 км) в €600 млн, Сербия 
(470 км) в €1,7 млрд, а Болгария 
(540 км) в €3,3 млрд, что в сово-
купности дает цену €6,6 млрд. 
При этом в «Газпроме» не скры-
вают, что все оценки предвари-
тельные, а окончательная стои-
мость трубопровода станет из-
вестна только в 2013 году. Вале-
рий Нестеров из Sberbank 
Investment Research добавляет, 

что еще примерно €10 млрд 
«Газпрому» придется потратить 
на расширение единой систе-
мы газоснабжения России на 
подходах к Анапе (оттуда начи-
нается морская часть South 
Stream), чтобы обеспечить воз-
можность прокачки требуемо-
го объема газа для поставок по 
газопроводу.

Михаил Серов,  
Алена Миклашевская;  
Николай Марченко,  
София

Россия проложила канал  
для «Южного потока»

цитата

Мы знаем, что в условиях 
 кризиса объем потребляемо
го продукта сокращается. 
Мы также знаем, что за труд
ными временами всегда 
 наступают хорошие
— Владимир Путин,
президент РФ, о заполнении  
газопровода South Stream  
по итогам встречи  
с премьером Италии  
Марио Монти 23 июля

контекст 

Машиностроение

Анатолий Ледовских  
возглавил совет директоров  
«Трансмашхолдинга»

Бывший руководитель Роснедр Анатолий Ледовских возглавил совет директо-
ров ЗАО «Трансмашхолдинг» (ТМХ). Соответствующее решение было принято 
в четверг, говорится в сообщении ТМХ. Господин Ледовских был введен в совет 
директоров «Трансмашхолдинга» в середине сентября, сменив гендиректора 
ООО «Волей спорт-сервис» Евгения Смирнова. До этого совет директоров 
ТМХ возглавлял совладелец компании Андрей Бокарев. 

В машиностроительном холдинге заявили, что бизнесмен остается причаст-
ным к управлению компанией, занимая пост президента ТМХ. Холдинг — круп-
нейший в РФ производитель подвижного состава для железной дороги и метро. 
По 25% + 1 акция материнской компании ТМХ владеют ОАО РЖД и французский 
концерн Alstom. Остальные акции контролируют Искандер Махмудов и Андрей 
Бокарев. «Интерфакс»

К о н т е К с т « р о с ат о М »  о с в о и т  э л е К т р о э н е р г е т и К у

«Атомэнергомаш» (АЭМ, машиностроительный 
дивизион «Росатома») и украинский «Турбо
атом» вчера подписали соглашение о сотрудни
честве в сфере строительства и модернизации 
ТЭС. Согласно документу, сотрудничество пла
нируется осуществлять на территории России, 
Украины и — в перспективе — третьих стран. 
«Эти предприятия исторически были связаны, 
это одна технологическая цепочка: ростовский 

”Атоммаш“, ”Турбоатом“ и ”Энергомашспец
сталь“, которые делались под программу до де
сяти реакторов в год в стране,— сказал глава 

”Росатома“ Сергей Кириенко на церемонии 
подписания соглашения.— Сегодня мы, по су
ти, восстанавливаем эту технологическую це
почку». По его словам, в каждом изделии «Тур
боатома» около 30% — это заказы «Энергомаш
спецстали». «Мы уже видим расширение это

го сотрудничества не только на атомную,  
но и на тепловую тематику и в России, и на Ук
раине»,— добавил господин Кириенко. АЭМ 
уже имеет опыт работы с предприятиями Укра
ины в области тепловой энергетики и конструк
торские наработки в части реконструкции дейс
твующих электростанций: компания участво
вала в проекте реконструкции энергоблока 
 Луганской ТЭС. «РИА Новости»

РОССИЯ

Т УРЦИЯ

ЧЕРНОЕ МОРЕ
ИТАЛИЯ

БОЛГАРИЯ

СЕРБИЯ
БОСНИЯ

И ГЕРЦЕГОВИНА

ХОРВАТИЯ

ВЕНГРИЯ
АВСТРИЯ

РУМЫНИЯ

КС Починки

КС
Мокшанская

КС 
Волгоградская

КС Сальская

КС Кубанская

КС Русская

КС Новопетровская

КС Жирковская

КС Писаревка

КС Шахтинская

КС Кореновская
КС Казачья

Начало строительства — 7 декабря 2012 года
Окончание строительства — конец 2015 года
Начало поставок — I квартал 2016 года

Мощность — 63 млрд куб. м газа в год, 
включает 4 нитки по 15,5 млрд куб. м газа в год
Выход на полную мощность — 2018 год

КАК ПОЙДЕТ «ЮЖНЫЙ ПОТОК»

265 км 

Словенский участок

 South Stream Slovenia 
50% LLC, «Газпром»
50% Plinovodi d.o.o.
 (Словения)

€1,0 млрд

540 км 

Болгарский участок

 South Stream Bulgaria 
50% AD, «Газпром»
50% Bulgarian Energy 
 Holding (Болгария)

€3,3 млрд

925 км 

Морской участок

 Оператор South 
 Stream Transport B. V., 
50% «Газпром»
20% Eni (Италия)
15% Wintershall (Германия) 
15% EDF (Франция)

€10 млрд

230 км 

Венгерский участок

 South Stream Hungary 
50% Zrt, «Газпром»
50% Magyar Villamos 
 Muvek Zrt. (MVM)
 (Венгрия)

€600 млн

470 км 

Сербский участок

 South Stream Serbia 
51% AG, «Газпром»
49% «Сербиягаз»
 (Венгрия)

€1,7 млрд

2430 км 
общая протяженность 

925 км 
морской участок

1505 км 
сухопутный участок

I этап строительства

II этап строительства
«Южный поток»

Дни роЖДениЯ

Сегодня исполняется 55 лет 
генеральному директору  
ОАО КамАЗ
Сергею Когогину

Его поздравляет руководитель Федерального космического  
агентства Владимир Поповкин:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! От всей души поздравляю с 
юбилейной датой! Знаю вас как эффективного менеджера, не 
только болеющего за порученное дело, но и умеющего в крити-
ческой ситуации принимать быстрые и правильные решения. 
КамАЗу с вами повезло. Искренне желаю вам успехов в вашей ра-
боте. Крепкого здоровья вам и вашей семье.
Поздравления передает президент ОАО АвтоВАЗ  
Игорь Комаров:
— Дорогой Сергей, поздравляю! Нас многое объединяет: мы оба 
делаем это. Вы — большие, а мы — маленькие. Автомобили. Ис-
кренне и с удовольствием поздравляю тебя с днем рождения — 
как автомобилист автомобилиста. Желаю еще больших успехов. 
И в гонках Париж—Дакар, и в развитии автомобильного класте-
ра Татарстана, и в руководстве объединения автопроизводите-
лей России. А главное — удовольствия и радости от жизни, люб-
ви близких и, конечно, удовлетворения от работы и уважения 
коллектива!

Рубрику ведет Анна Макеева

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «маГнИт» (фБ ммВБ)

Производитель минеральной во-
ды IDC Borjomi раскрыл основ-
ных акционеров группы, среди 
которых обнаружились наслед-
ники покойного бизнесмена 
Бадри Патаркацишвили и не 
оказалось Бориса Березовского. 
Соответствующее заявление ад-
вокатов IDC Borjomi было сдела-
но на следующий день после то-
го, как Басманный суд Москвы 
отказался удовлетворить жалобу 
производителя минеральной во-
ды и оставил в силе арест, нало-
женный на российские активы 
группы.

«Бенефициарами холдинга явля-
ются члены семьи покойного Бадри 
Патаркацишвили: Инна Гудавадзе, 
Нателла Патаркацишвили, Лиана 
Жмотова и Ия Патаркацишвили»,— 
говорится в заявлении, распростра-
ненном вчера адвокатами IDC 
Borjomi. Как уточнил ”Ъ“ источник, 
близкий к семье Бадри Патаркациш-
вили, через ряд инвестиционных 
фондов наследники владеют сово-
купной долей акций, близкой к 50%. 
«У IDC Borjomi достаточно сложная 
структура акционеров. Около 25% ак-
ций группы на разных уровнях при-
надлежат миноритарным акционе-

рам, среди которых топ-менеджеры 
компании, остальные принадлежат 
фонду, которым, в свою очередь, в 
пропорции 30% на 70% владеют фонд 
Salford и семья Патаркацишвили»,— 
пояснил источник.

Вчера в IDC Borjomi и Salford отка-
зались официально подтвердить 
эти цифры, сославшись на то, что 
точные доли конечных бенефициа-
ров компании не раскрываются. Ра-
нее сообщалось, что 87,34% акций го-
ловной структуры холдинга IDS 
Borjomi Beverages N. V. (Голландия) 
принадлежат фонду VDP, а также 
 ряду топ-менеджеров IDS Borjomi. 
Активы фонда VDP, в том числе и 
производство минеральной во-
ды, находятся под управлением фон-
да Salford.

«По нашему мнению, при наложе-
нии ареста на имущество судом бы-
ла допущена серьезная ошибка. В 
первую очередь в связи с признани-
ем имущества холдинга IDS Borjomi 

”фактически принадлежащим“ гос-
подину Березовскому»,— говорит-
ся в заявлении адвокатов холдин-
га. Как уже сообщал ”Ъ“ (см. номер от 
9 ноября), данная формулировка ста-
ла основанием в том числе и для на-
ложения ареста на украинские акти-

вы, принадлежащие производите-
лю минеральной воды. Определе-
ние украинского суда было вынесе-
но на основании представле-
ния Следственного комитета Рос-
сии, который подозревает, что Борис 
Березовский в период 2002–2005 го-
дов передал через четыре офшорные 
компании и один трастовый фонд 
сумму в размере $320 млн, которая 
впоследствии была вложена в IDS 
Borjomi Beverages Co. N. V. и инвес-
тирована в активы по разливу мине-
ральных вод.

•	 IDS	Borjomi	Beverages	N.	V.	владе-
ет	заводом	по	разливу	минераль-
ной	воды	в	Боржоми,	а	также	Мир-
городским	и	Моршинским	завода-
ми	минеральных	вод	на	Украине.	
	Основные	марки	—	«Боржоми»,	
«	Миргородская»	и	«Моршинская».	
	Финансовые	показатели	не	раскры-
ваются.	В	России	компании	прина-
длежит	завод	по	разливу	бутилиро-
ванной	воды	«Святой	источник»	
(на		долю	всех	брендов	IDS	Borjomi	
приходится	около	4%	российского	
рынка	минеральной	воды).	Участни-
ки	рынка	оценивают	оборот	IDS	
в	$200–250	млн.
Заявление адвокатов IDS Borjomi 

было распространено на следую-

щий день после того, как Бассман-
ный районный суд отказался удов-
летворить жалобу IDS и оставил в си-
ле свое решение об аресте российс-
кого имущества холдинга. По дан-
ным компании, арест был нало-
жен на ООО «ИДС Боржоми», ООО 
«Аква логистика», ООО «Минераль-
ные воды Боржоми», ООО «Эдель-
вейс Л», ООО «Аква-Стар» и ООО «Ли-
пецккурортресурс». «Раскрыв конеч-
ных бенифициаров компании, мы 
представили суду неоспоримые до-
казательства того, что Борис Бере-
зовский не является акционером 
холдинга и не имеет никакого отно-
шения к его деятельности»,— ком-
ментирует решение суда юрист, 
представляющий интересы IDS 
Borjomi, Константин Ривкин. По его 
словам, компания планирует обра-
щение в суд с надзорной жалобой, 
но окончательное решение по это-
му поводу будет принято после «мо-
тивированного определения касса-
ционной инстанции».

Светлана Ментюкова

[9] >
У всех продавцов и покупателей — индивидуаль-

ный уникальный номер, что позволяет отсечь перекуп-
щиков. Товарооборот Mercabarna — 2,5 млн тонн в год 
(из них только 10% поставляется в Испанию). «Сейчас 
мы ведем переговоры с Mercabarna, который, возмож-
но, станет управлять агропромышленным комплексом 
в ”Новой Туре“»,— сообщил Александр Халдей. В 
Mercabarna вчера не ответили на запрос ”Ъ“.

Продукцию из «Новой Туры» планируется достав-
лять по всему Поволжью. Объем вложений конкрет-
но в агропромышленный комплекс оценивается в 
3–4,5 млрд руб. Владеть проектом FGN Capital и Brack 
Capital будут на паритетных началах, уточнил Алек-
сандр Халдей и подтвердил представитель Brack 
Capital.

По словам бизнесмена, сейчас рассматривается воз-
можность строительства по всей России шести-семи по-
добных рынков. Объем инвестиций в эти стройки мо-
жет быть аналогичен затратам на первый проект в Ка-
зани. Получается, что общий объем вложений может 
составить 18–31 млрд руб. Вся сеть также будет разви-
ваться в партнерстве с Brack Capital, которая намерена 
вложить половину требуемых средств. По словам одно-

го из собеседников ”Ъ“, стороны надеются окупить за-
траты на каждый объект минимум за пять лет.

Идею таких оптовых рынков, где производитель, ми-
нуя перекупщиков, сможет поставлять продукцию пот-
ребителям, третий год лоббирует сенатор и экс-владелец 
агрохолдинга «Моссельпром» Сергей Лисовский. «В Ев-
ропе оптовые рынки упрощают местным производите-
лям доступ в торговые сети, у нас эта система давно нару-
шена»,— отмечает сенатор. По его словам, Евросоюз ре-
комендовал России до вступления в ВТО принять закон 
об оптовых рынках, как это сделала Украина. «Сейчас мы 
готовим соответствующий законопроект»,— добавил он. 

Розничные же сельхозрынки, которые у нас традици-
онно функционируют под открытом небом, по закону «О 
розничных рынках и внесении изменений в Трудовой 
кодекс РФ» должны быть ликвидированы к 2015 году и 
переехать в объекты капитального строительства. В Мос-
кве исполнение этого закона, где было свыше 50 рын-
ков, началось с приходом в мэрию Сергея Собянина. Пос-
ле закрытия десятка рынков под открытым небом этот 
сегмент стал интересен крупным инвесторам. Как сооб-
щал ранее ”Ъ“, «Ростик групп» Ростислава Ордовского-Та-
наевского Бланко планирует в Москве на месте бывших 
рынков создать экобазары, а PNN Group Насиба Пириева 
— сеть фермерских базаров.

Халиль Аминов

«Боржоми» нашла хозяев
IDC Borjomi принадлежит семье Бадри Патаркацишвили

Александр Халдей набрался опта

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Первая попытка построить в России оптовый рынок, подобный Mercabarna в Барселоне, была предпринята 20 лет в Санкт- 
Петербурге. В октябре 1992 года мэр Петербурга Анатолий Собчак подписал распоряжение №991-р о строительстве оптово-
розничного комплекса по типу Mercabarna с привлечением кредита Европейского экономического сообщества. В документе 
указывается, что проект предлагается к реализации комитетом по внешним связям Петербурга, который в то время возглавлял 
Владимир Путин. В рабочую группу по созданию рынка входил на тот момент руководитель аппарата председателя комитета 
по внешним связям города, а ныне президент «Роснефти» Игорь Сечин. Заказчиком строительства было назначено АО «Ленвне-
шторг». Но проект так и не был реализован. Халиль Аминов

 И с т о р И я  в о п р о с а    п р о  M e r c a b a r n a  д у м а л  е щ е  И г о р ь  с е ч И н
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Таможня обнулила пошлины
на планшетные компьютеры

Мегаопцион

В Россию можно беспош-
линно ввозить не только 
iPad, но и планшеты Acer, 
Lenovo, Samsung и Sony, 
подтвердила Федеральная 
таможенная служба (ФТС), 
признав их компьютерами, 
а не навигаторами. Вряд ли 
это приведет к существен-
ному снижению рознич-
ных цен, сомневаются ри-
тейлеры.

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) прекра-
тила рассмотрение дела о на-
рушении закона «О конкурен-
ции» в отношении ФТС России, 
сообщила вчера пресс-служба 
антимонопольного ведомства. 
Речь идет о деле, возбужден-
ном в конце апреля 2012 года 
по факту выхода телетайпог-
раммы ФТС, позволявшей бес-
пошлинно ввозить планшет-
ные компьютеры iPad и iPad 2 
компании Apple.

До августа 2011 года ФТС 
классифицировала планшет-
ные компьютеры как вычис-
лительные машины, на кото-
рые распространяется нулевая 
пошлина, но потом измени-
ла свое решение, признав на-
вигаторами сначала устройс-
тва Samsung Galaxy Tab, обору-
дованные модулями GPS, а за-
тем и планшеты Apple и дру-
гих компаний. Поставщики и 
дистрибуторы начали выпла-
чивать пятипроцентную пош-
лину на устройства, в резуль-
тате iPad, например, подоро-
жал в рознице на 4 тыс. руб. В 
феврале 2012 года после запро-
са официального дистрибуто-
ра Apple, компании diHouse, 
ФТС согласилась с тем, что iPad 
следует все же считать вычис-
лительной машиной, выпус-
тив соответствующую телетай-
пограмму. Другим импортерам 
тогда не удалось добиться ана-
логичных решений.

После выхода телетайпог-
раммы импортеры планше-
тов находились в неравных ус-
ловиях, подтверждает началь-
ник управления информаци-
онных технологий ФАС Влади-
мир Кудрявцев. По мнению ко-
миссии ФАС, содержание до-
кумента, распространенного 

исключительно в отношении 
продукции Apple, нарушало 
часть 1 статьи 15 ФЗ «О защи-
те конкуренции», то есть созда-
вало особые условия для ввоза 
продукции этой компании. Но 
в ходе рассмотрения дела ФТС 
добровольно отменила доку-
мент, устранив тем самым на-
рушение. Кроме того, по сло-
вам господина Кудрявцева, в 
последнее время ФТС по заяв-
лениям импортеров уже при-
няла несколько предваритель-
ных решений о классифика-
ции в качестве вычислитель-
ных машин не только планше-
тов Apple iPad 3, но и устройств 
Acer, Lenovo, Samsung и Sony, 
которые также можно будет 
ввозить с нулевой пошлиной. 
Планшеты, ранее классифи-
цированные в качестве нави-
гаторов, будут ввозиться с пя-
типроцентной пошлиной, по-
ка в отношении них ФТС не бу-
дет принято иного решения по 
заявлению импортера, поясня-
ет он. В пресс-службе ФТС вче-
ра напомнили, что классифи-
кация планшетных компьюте-
ров основывается на анализе 
функций устройств и деклари-
руемое производителем основ-
ное назначение «должно быть 
фактически подтверждено тех-
нической документацией».

Собеседники ”Ъ“ в несколь-
ких компаниях-импортерах 
вчера подтвердили, что осве-
домлены о решении ФТС не 
взимать пошлину с ряда моде-
лей планшетов. В пресс-служ-
бе Samsung сообщили, что в 
октябре 2012 года компания 
получила от ФТС решение о 

классификации планшетов 
как вычислительных машин. 
Российская «дочка» Samsung 
ООО «Самсунг Электроникс 
Рус Компани» ранее обраща-
лась в Арбитражный суд Мос-
квы с иском к Шереметьевс-
кой таможне о признании не-
законными решений о клас-
сификации планшетов Galaxy 
Tab. Судебные разбирательс-
тва в Samsung не комменти-
руют. Lenovo также направля-
ла в ФТС письмо насчет пере-
квалификации своих планше-
тов в категорию компьютеров, 
но ответа пока не получила, го-
ворит вице-президент компа-
нии Глеб Мишин. «Если инфор-
мация о положительном реше-
нии ФТС подтвердится, мы рас-
считываем, что ранее выпла-
ченные пошлины будут зачте-
ны в качестве переплаты»,— 
говорит он.

По мнению представителя 
«М.Видео» Антона Пантелеева, 
решение ФТС вряд ли сущест-
венно отразится на розничных 
ценах и рыночных долях про-
изводителей, которые в боль-
шей степени зависят от коле-
баний курса валюты и объема 
поставок. Цены на планше-
ты могут быть скорректирова-
ны, считает вице-президент по 
коммерции и маркетингу «Ев-
росети» Виктор Луканин, не на-
зывая конкретных цифр.

Павел Белавин,  
Роман Рожков

[1] > 
Экономическая доля госпо-

дина Усманова в USM Holdings 
Limited — 60%. Из них 10% USM 
Holdings может быть направлено 
на вознаграждение директоров, 
менеджеров, советников, кон-
сультантов и работников дочер-
ней USM Advisers Limited. 

После IPO TeliaSonera и AF 
Telecom будут номинировать и 
избирать большинство совета 
директоров «МегаФона». «Мы не 
ожидаем, что акционерная рест-

руктуризация каким-либо обра-
зом повлияет на управление и 
контроль в ”МегаФоне“»,— гово-
рится в проспекте оператора.

Аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин говорит, что спра-
ведливая цена акции «МегаФона» 
— $20, то есть по нижней грани-
це указанного оператором диа-
пазона в $11 млрд. По его расче-
там, это примерно соответствует 
мультипликатору 4.5 EV/EBITDA 
на 2012 год, что почти совпада-
ет с мультипликаторами МТС 
и Vimpelcom Ltd. «Логично, что 
размещение планируется немно-

го ниже справедливой стоимос-
ти, чтобы заинтересовать инвес-
торов»,— сообщил он ”Ъ“. Капи-
тализация МТС и Vimpelcom на 
NYSE составляла соответствен-
но $17,1 млрд и $17,4 млрд. Ак-
ции операторов вчера упали поч-
ти на 2%. Как следует из проспек-
та к IPO, крупным акционером 
оператора станет гендиректор 
«МегаФона» Иван Таврин. Он до-
говорился о покупке у MegaFon 
Investments 7,75 млн акций 
(1,25%) в течение месяца после 
IPO по цене размещения. То есть 
на эти акции он потратит $155–

194 млн. Также господин Таврин 
заключил опцион на покупку по 
1,25% акций «МегаФона» ежегод-
но с мая 2013, 2014 и 2015 годов. 
Причем опционы должны быть 
исполнены до мая 2017 года, и до 
этого срока он не может иметь бо-
лее 5% акций оператора. Цена оп-
циона может корректироваться 
решениями совета директоров, 
если «МегаФон» объявит о выпла-
те специальных дивидендов, го-
ворится в проспекте. Покупка ак-
ций «МегаФона» Иваном Таври-
ным — «это позитивный сигнал 
для рынка», считает Сергей Ли-

бин. «Наличие акций у менедж-
мента выравнивает интересы ак-
ционеров и менеджеров и снижа-
ет риск корпоративного управле-
ния и конфликта интересов»,— 
говорит он. 178,6 млрд руб., или 
88,8% выручки, за девять месяцев 
2012 года «МегаФон» получил за 
счет услуг беспроводной связи. 
Услуги проводной связи за этот 
срок принесли компании 13,4 
млрд руб., а продажа телефонов и 
аксессуаров к ним — 9 млрд руб.

Владислав Новый,  
Виталий Гайдаев,  
Роман Рожков

Борис Минц недолго пробыл 
«Большевиком»
Его O1Properties продает здание фабрики

O1Properties Бориса Мин-
ца продает своему партне-
ру Tactics Group 50% плюс 
1 акцию ОАО «Большевик», 
владеющего зданиями быв-
шей фабрики на Ленинг-
радском проспекте. К 2016 
году здесь должен появить-
ся много функциональный 
комплекс, стоимость кото-
рого может достичь $570 
млн. Готовый объект Борис 
Минц намерен выкупить, 
но по зафиксированной 
уже сегодня цене.

О сделке ”Ъ“ рассказала ди-
ректор департамента вне-
шних связей O1Properties Ари-
на Слынко. Долю O1 выкупа-
ет Tactics Group Павла Шиш-
кина, которой сейчас прина-
длежит оставшийся пакет ОАО 
«Большевик». Павел Шишкин 
подтвердил эту информацию. 
«Я нашел этот проект и пред-
ложил Борису Минцу вместе 
в нем участвовать. Мы остаем-
ся партнерами»,— отметил он. 
Сумму сделки стороны не рас-
крывают. Председатель прав-
ления O1 Дмитрий Минц объ-
яснил решение о продаже тем, 
что компания предпочитает фо-
кусироваться на инвестициях в 
готовые активы со стабильным 
денежным потоком. «Поэтому 
строительные риски перекла-
дываем на нашего партнера — 
Tactics Group»,— отметил он, 
добавив, что О1 будет занимать-
ся поиском арендаторов. Кро-
ме того, у O1Properties есть оп-
цион на выкуп 100% ОАО «Боль-
шевик» по фиксированной це-
не после того, как объект будет 
закончен. 

O1 была совладельцем «Боль-
шевика», которому принадле-
жит земельный участок на Ле-
нинградском проспекте, 15 
(площадь 5,4 га), всего полгода, 
с конца апреля 2012 года. Впер-
вые о намерении компании Бо-
риса Минца купить здание быв-
шей фабрики стало известно в 
ноябре 2011 года. Среди других 
претендентов на покупку была 
казахская Capital Partners (пос-
троившая в Москве отель Ritz 
Carlton и торгцентр «Метропо-
лис»). По данным источников 

”Ъ“, компания господина Мин-
ца предложила лучшую цену — 
$70 млн против $35 млн, в кото-
рые здание было оценено при 
подготовке к продаже в рам-
ках конкурса. Продавцом тог-
да выступала корпорация Kraft 
Foods.

• O1Properties создана в 2010 
году совладельцем ФК «От-
крытие» Борисом Минцем 
и его сыном Дмитрием. Ком-
пания владеет и управляет 
портфелем из десяти бизнес-
центров площадью 396 тыс. 
кв. м. В 2012 году O1Properties 
пыталась выйти на биржу, 
но отложила размещение из-
за неблагоприятных условий 
на финансовых рынках. Стои-
мость портфеля О1 на 20 
июня 2012 года, по оценке 
Cushman&Wakefield, состав-
ляла $2,9 млрд. По прогнозам 
компании, в 2013–2014 годах 
доход от аренды составит по-
рядка $250 млн в год.
• Tactics Group создана в 
1993 году. Занимается деве-
лопментом, консалтингом 
и экспертизой на рынке ком-

мерческой недвижимости, 
была партнером O1Properties 
по проекту строительства 
бизнес-центра Vivaldi Plaza. 
Основной акционер — Павел 
Шишкин. Финпоказатели не 
раскрываются.
После продажи доли в ОАО 

«Большевик» у O1 останется 
только один девелоперский 
проект — строительство биз-
нес-центра «Шереметьевская». 
По словам Арины Слынко, о его 
продаже речи не идет. «Проект 
разрабатывается, ведется согла-
сование разрешительной доку-
ментации»,— пояснила она.

К 2016 году на месте зданий 
«Большевика» должен появить-
ся культурно-деловой комп-
лекс площадью 86 тыс. кв. м, 
в котором разместятся музей 
современного искусства, офи-
сы, рестораны и кафе. В про-
шлом году расходы на реконс-
трукцию фабрики оценива-
лись в $25–75 млн в зависи-
мости от состояния здания. 
«Сейчас комплекс зданий сто-
ит пустым, большая часть по-
мещений отключена от отоп-
ления. Их изношенность со-
ставляет от 30% до 70% в зави-
симости от года постройки»,— 
пояснил Павел Шишкин. Пар-
тнер Praedium Investment 
Capital Светлана Кара считает, 
что после реконструкции зда-
ния «Большевика» будут стоить 
около $350–430 млн. Старший 
консультант департамента фи-
нансового консультирования 
группы «НЭО Центр» Иван Ми-
шулин полагает, что оценка мо-
жет быть выше — до $570 млн.

Екатерина Геращенко

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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культура Фестиваль NET открылся спектаклем «Octopus» 
французского хореографа Филиппа Декуфле. 
Рецензию читайте в завтрашнем номере ”Ъ“

Мариинский балет жалуется 
на руководство…
Организованный в этом году независи-
мый профсоюз балетной труппы Мариин-
ского театра направил министру культу-
ры Владимиру Мединскому письмо с про-
сьбой проверить деятельность админист-
рации театра. Артисты обвиняют руко-
водство в нарушениях трудового законо-
дательства, произволе и финансовых на-
рушениях. Авторы письма сообщили, что 
встречались с Валерием Гергиевым, кото-
рый пообещал разобраться с ситуацией, 
но пока что обещания не исполнил. В 
Минкульте комментировать ситуацию не 
стали, сославшись на то, что письмо там 
еще не получено. В самом Мариинском те-
атре прессе также заявили, что коммента-
риев не будет, поскольку «до декабря все 
руководство находится на гастролях». 
Между тем в афише, опубликованной на 
официальном сайте театра, ближайшие 

выступления Валерия Гергиева назначе-
ны уже на 27 и 28 ноября. Евгений Федоров

…а «Архнадзор» — 
на Анатолия Сердюкова
Движение «Архнадор» обратилось к ново-
му министру обороны Сергею Шойгу с жа-
лобой на действия его предшественника. 
В своем открытом письме градозащитни-
ки сообщают, что в историческом здании 
Фанагорийских казарм, которое занимает 
воинская часть, ведется незаконная ре-
конструкция. Кроме того, также незаконно 
перекрыт доступ к еще одному архитек-
турному памятнику — бывшему особняку 
Сергея Щукина (Большой Знаменский 
пер.), который занимает военное ведомс-
тво. «Архнадзор» предложил министру 
пригласить специалистов для оценки со-
стояния здания казарм, а особняк Щукина 
передать близлежащему ГМИИ им. Пушки-
на. Рита Русакова

КОНФЛИКТЫ

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бессмертие ей к лицу
Завершилась сага «Сумерки»

Сегодня в прокат выходит пятый, за-
ключительный фильм по вампирским 
произведениям Стефани Майер «Су-
мерки. Сага. Рассвет: Часть 2» (The 
Twilight Saga: Breaking Dawn — Part 2). 
Как это уже бывало с затянувшими-
ся франшизами по детским книжкам, 
последний фильм кажется самым бод-
рым еще и потому, что он последний. 
С самыми человечными вампирами 
попрощалась ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Благодаря режиссеру Биллу Кондону, сни-
мавшему и первую часть сегмента «Рассвет», 
под занавес в «Сумерках» забрезжило даже 
что-то вроде самоиронии, которая теорети-
чески не исключалась и с самого начала 
франшизы, но, видимо, входила в какое-то 
противоречие с режиссерским пониманием 
психологии девочек-подростков, мечтаю-
щих о всепоглощающей роковой страсти, на 
которых прежде всего нацелена вся затея 
Стефани Майер. Краткое содержание первой 
половины «Рассвета» заключается в том, что 
главная героиня Белла (Кристен Стюарт) по-
несла от своего мужа, вампира Эдварда (Ро-
берт Паттинсон), но чуть не умерла при ро-
дах, так что пришлось перелить ей немного 
вампирской крови, тем самым превратив ее 
в вампиршу и осуществив мечту всей ее жиз-
ни — стать равной своему возлюбленному. 
«Теперь мы одной температуры»,— удовлет-
воренно замечает он, прижимая Беллу к се-
бе, и, более того, признает, что она стала са-
мой сильной в их семье. Заполучив наконец 
сверхчеловеческие качества, о которых она 
так долго мечтала, Белла приобретает и но-
вые проблемы: мало того что вампиру надо 
притворяться человеком, а для этого носить 
контактные линзы, не забывать моргать, де-
лать вид, что дышишь, и не сидеть с прямой 
спиной, так еще и нужно как-то научиться 
контролировать свою жажду человеческой 
крови, переключая ее на животных.

Но, хотя Кристен Стюарт явно разыгра-
лась и выглядит в вампирской ипостаси уже 
не такой вечно озадаченной печальной клу-
шей, как раньше («Бессмертие тебе к ли-
цу»,— замечает один из персонажей), в пя-
том фильме сюжет вертится не вокруг рас-
цветшей Беллы и ее отношений с Эдвардом, 
а вокруг их дочки (Маккензи Фой). Дочку на-
звали корявой аббревиатурой из бабушки-

ных имен — Ренесми,— но давний воздыха-
тель Беллы, вервольф Джейкоб (Тейлор Лот-
нер) фамильярно называет ее, как лох-нес-
ское чудовище, просто Несси, практически с 
самого ее рождения зная, что теперь он, как 
говорится у оборотней, «запечатлен» на нее, 
то есть, когда девочка подрастет, он будет 
преданно трусить за ней на всех четырех ла-
пах по пятам, как предыдущие четыре серии 
ходил за ее мамашей.

Однако создавшуюся идиллию грозит 
разрушить одна проблема: по понятиям то-
го специфического вампирского мира, ко-
торый Стефани Майер несколько подкор  

ректировала по сравнению с традицион-
ными представлениями, детей-вампиров 
положено убивать, ибо они совершенно не 
поддаются воспитанию и социализации и 
не способны сознательно отказаться от че-
ловеческой крови. Неприятностей от Бел-
линой дочки больше всего опасается, естес-
твенно, зловредный клан итальянских 
упырей Вольтури, которым, как и прежде, 
руководит уморительный курносый персо-
наж Майкла Шина в гусарском мундире с 
золотыми позументами и черном плаще с 
кровавым подбоем. Чтобы хоть что-то ему 
противопоставить, семья Эдварда собирает 
на подмогу международный вампирский 
интернационал, в котором особенно пора-
жают две упырихи с Амазонки в бусах и ко-
жаных бюстгальтерах.

Кульминационной сценой фильма стано-
вится длинное разбирательство посреди 
снежного поля, является ли дочка Беллы и Эд-
варда бессмертным вампиром или тепло-
кровным ребенком. В итоге стороны, загля-
нув в будущее глазам вампирши-провидицы 
(Эшли Грин) и увидев там огромное количест-
во собственных зверски оторванных друг у 
друга голов, выбирают компромиссное реше-
ние — считать девочку-полукровку наполо-
вину смертной, наполовину бессмертной и, 
таким образом, вполне безопасной для мир-
ного сосуществования людей и вампиров, ко-
торое является основной идеей оппортунис-
тической саги Стефани Майер, где естествен-
ное желание вампира пить человеческую 
кровь представляется чем-то постыдным вро-
де пагубного пристрастия к алкоголю.

Став вампиршей, хрупкая Белла 
(Кристен Стюарт) приобрела нече-
ловеческую силу  ФОТО WWW.FILMZ.RU

Римский фестиваль уже движется 
к своему финалу. На его небосклоне 
зажглась-таки голливудская звезда: 
по красному ковру прошел Сильвестр 
Сталлоне. Другая звезда большого 
калибра — режиссерская: в конкурсе 
сегодня покажут «Вечное возвраще-
ние» Киры Муратовой. О других собы-
тиях фестиваля — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Одна из самых ожидаемых премьер 
— «Девушка из Марфы» Ларри Кларка — 
принесла сюрприз поклонникам ради-
кального фотографа и режиссера, авто-
ра культового фильма «Детки» на тему ти-
нейджеровского секса. Дело даже не в 
том, что сцены совокуплений на сей раз 
довольно скромны. Еще удивительнее гу-
манизм, почти сентиментальность, с ко-
торой Кларк описывает своих героев — 
жителей проблемного городка на грани-
це с Мексикой. Городок почти мифологи-
ческий: основан в конце XIX века, назван 
в честь второстепенной героини «Братьев 
Карамазовых», стал местом съемок класси-
ческого фильма «Гигант» с Джеймсом Ди-
ном и Элизабет Тейлор, а также двух сов-
ременных — «Нефть» («Здесь будет кровь») 
и «Старикам тут не место». Хотя население 
Марфы не достигает и двух тысяч человек, 
оно делится на несколько конфронтиру-
ющих групп: белые и латиносы, патруль-
ные пограничники и альтернативные ху-
дожники, наводнившие эту территорию с 
легкой руки скульптора Дональда Джадда. 
В городе работают художественные фон-
ды и галереи и даже проходит кинофести-
валь. Несмотря на все это, Марфа остается 
провинциальной дырой, где люди свихи-
ваются от тоски или тупой работы: имен-
но об этом картина Ларри Кларка.

Его главный герой — чудесный пар-
нишка по имени Адам, полумексиканец, 
живущий с белой матерью, имеющий 
подружку-ровесницу и спящий попере-
менно с двумя взрослыми женщинами. 
Вокруг них вьюном вьется на своей слу-
жебной машине патрульный Том, кото-
рый влюблен то ли в мать Тома, то ли в не-
го самого. Этот тип страдает от мучитель-
ных детских воспоминаний: жесткая вос-
питательная метода отца привела к тому, 
что у него неправильно сформировался 
аппарат эрекции, в чем зрители фильма 
еще будут иметь случай убедиться. Есть в 
фильме и карикатурно выглядящая вос-
точная женщина, которая снимает с геро-
ев все грехи посредством нью-эйджевс-
ких манипуляций.

Но больше всего внимания Кларк уде-
ляет девице без имени (вероятно, в честь 
нее и назван фильм), пришлой художни-
це, которая по наследству от родителей за-
разилась идеями свободной любви, траха-
ется с кем попало и никак не может взять 
в толк, зачем некоторые люди работают 
на таких неинтересных работах, как пат-
рулирование города, в то время как мож-
но взять грант от какого-нибудь худфонда 
и жить припеваючи. Хоть 70-летний хули-
ган Кларк и отрицает свою причастность 
к миру Достоевского, имя Марфа прозву-

чало не зря: кино, выполненное на грани 
трэша, парадоксальным образом получи-
лось почти в традициях русской литерату-
ры, с сочувствием к слабостям и комплек-
сам «маленького человека».

Между тем в параллельном конкур-
се «Кино XXI» показали фильм Ивана Вы-
рыпаева «Танец Дели». В отличие от сво-
их прежних кинематографических опы-
тов («Эйфория» и «Кислород») Вырыпаев 
не стремится использовать возможнос-
ти большого кинематографа и целиком 
замыкает пространство новой работы на 
узком экспериментальном пятачке. Как в 
строго концептуальном театре (сам режис-
сер в нем успешно работает), пятеро геро-
ев — четыре женщины и один мужчина — 
читают свои монологи и вступают в поле-
мику, сидя на одной и той же скамейке на 
фоне стены из белого кафеля. Дело проис-
ходит как бы в больнице, где поочередно 
разыгрывается драма смерти кого-нибудь 
из персонажей — уже состоявшейся, или 
приближающейся, или мнимой, то есть 
отложенной на время.

Чтобы еще сильнее подчеркнуть ла-
бораторность конструкции, автор делит 
фильм на семь новелл, озаглавленных 
«Каждое движение», «Внутри танца», «Спо-
койно и внимательно», и так далее в этом 
роде. Так называемый «танец Дели» оказы-
вается в центре всех разговоров: его при-
думала и исполнила танцовщица Катя 
после посещения индийского рынка, где 
она увидела средоточье всех страданий и 
мук человечества, а потом переплавила 
эти впечатления в божественную красоту.

Одной из самых занятных героинь 
фильма оказывается, как обозначено в 
титрах, «пожилая женщина», на вид, впро-
чем, вполне молодая, по профессии балет-
ный критик. Она сильно страдает оттого, 
что прожила «чужую жизнь» — писала ста-
тьи о танце, не освоив сама ни одного ба-
летного движения. Когда пишешь о филь-
ме Вырыпаева, невольно оказываешься в 
положении этой несчастной: в описании 
«Танец Дели» выглядит выморочно и умоз-
рительно, а на самом деле это энергичное, 
живое и даже веселое кино с отличными 
актерскими работами Ксении Кутеповой, 
Каролины Грушки, Арины Маракулиной, 
Инны Сухорецкой и Игоря Гордина.

Что не мешает ему ставить вопросы, за-
ставляющие опять упомянуть Достоевско-
го, на сей раз в связи с не дававшей ему по-
коя детской слезинкой. Жизнь — это стра-
дание или счастье? Как жить после Освен-
цима? Не является ли идиотизмом поста-
новка спектакля против войны в Ираке в 
реальной декорации мясобойни? Убеди-
тельных ответов на эти вопросы мы не по-
лучим, да на это Вырыпаев и не претенду-
ет. Он всего лишь провоцирует нас, при-
зывая забыть о заповедях политкоррек-
тности и вдохновенно отдаться, словно 
танцу, ощущению незаслуженного и неза-
конного счастья. Когда же еще, пока моло-
дость не прошла, а мудрость, как мы ви-
дим на примере Кларка, на смену ей дале-
ко не всегда приходит.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Адам и Марфа
Продолжается Римский кинофестиваль

Александринский театр показал премьеру нового 
спектакля Валерия Фокина «Литургия Zero» по рома-
ну Федора Достоевского «Игрок». Смотрела ЕЛЕНА 
ГЕРУСОВА.

Новый спектакль Валерия Фокина Александринский те-
атр показал в дни 180-летия своего исторического здания 
— одна из лучших в мире театральных сцен XIX века, безу-
словный шедевр Карло Росси, была построена и передана 
императорской труппе в 1832 году. Одновременно с пре-
мьерой открыли две соответствующие случаю выставки и 
провели театроведческую конференцию, где современные 
участники истории Александринки помимо развития сугу-
бо профессиональных и научных тем говорили также о 
тайне и ощутимой собственной энергии этого театрально-
го дома, хранящего своего прошлое не только в архивах, но 
и в ложах, переходах на ярусы, карманах сцены и так далее 
— словом, там, где обычно и обитают тени великих пред-
шественников.

В дни юбилея эти тени, впрочем, являлись прямо на фа-
садах Александринки. Перед началом спектакля публика с 
билетами и просто гуляющие по площади Островского ста-
ли свидетелями действительно отличного, торжественно-
го, немного таинственного и исторически познавательно-
го аудиовизуального шоу о жизни этой сцены от первых 
сыгранных здесь спектаклей до репертуара последних лет 
и о красоте самого здания, очень аккуратно подчеркнутой 
в густых сумерках белыми лазерными лучами.

Оказалось, что и премьера «Литургии Zero» имеет нема-
ло рифм с историей театра. Впервые роман инсценирова-
ли именно тут (на этот раз переложение для сцены делал 

совместно с режиссером его постоянный соавтор Алек-
сандр Завьялов) и, как напоминают в театре, Достоевский 
был здесь завсегдатаем; в Александринке даже знают, в ка-
ком кресле он сидел. Наконец, в этом спектакле можно уга-
дать и мейерхольдовские рифмы: в вокальной сцене, где 
Игроки скидывают купальные, похожие на монашеские 
рясы, халаты и оказываются в черном вечернем платье, 
вспоминается «черный» акт «Маскарада».

История распада личности начинается в этом спектакле 
с констатации абсолютной обреченности на это саморазру-
шение. Алексей Иванович (Антон Шагин), расхристанный 
и босой, сидит в тюремной кабинке плетеного курортного 
кресла. Его первым собеседником и своего рода конфиден-
том становится мистер Астлей в исполнении Игоря Волко-
ва. Фигура эта вполне мистическая, про таких говорят — 
«Некий господин в черном». Фантасмагория и мистика ру-
летки явлены в этом спектакле очень наглядно. Каждая 
роль звучит в «Литургии» ярко и отчетливо, будь то гротес-
кные мелкие бесы Бланш и Де Грие (Мария Луговая и Тихон 
Жизневский) или психологически более подробные Гене-
рал и Полина (Cергей Паршин и Александра Большакова). 
Абсолютно виртуозна оказывается здесь Бабушка в испол-
нении Эры Зиганшиной, филигранно сочетающая в своей 
роли тему рокового искушения с редкими и великолепны-
ми вкраплениями бытовых жанровых нот.

В этой постановке справедливо нет места очарованию 
курортных связей или упоению азартом. Это не бытовая 
психологическая зарисовка о падении личности из-за ув-
лечения игорным столом. «Литургия Zero» — универсаль-
ная история неминуемой гибели души вследствие соблаз-
нительной ставки на пустоту, на служение ценностям сию-
минутным и случайным, тем, которые никак нельзя на-
звать вечными.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Александринская рулетка
«Литургия Zero» Валерия Фокина

Эра Зиганшина играет роль Бабушки с особенным 
азартом  ФОТО ПАВЛА ЮРИНОВА
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

В центральном матче игрового дня  
чемпионата КХЛ омский «Авангард»  
принимает челябинский «Трактор»

Сегодня в Херенвене первым этапом 
Кубка мира открывается официальный 
международный сезон у конькобеж-
цев. Обладатель серебра и бронзы 
Олимпиады-2010 на дистанциях 10 000 
и 5000 м, чемпион мира и Европы 2011 
года в многоборье ИВАН СКОБРЕВ в ин-
тервью корреспонденту ”Ъ“ ВАЛЕРИИ 
МИРОНОВОЙ рассказал о смене при-
оритетов, росте конкуренции в сбор-
ной России и заявил о намерении гото-
виться к четвертым в карьере Играм 
2018 года.

— С какими ощущениями вы вступаете 
в свой, вероятно, предпоследний сезон 
в спортивной карьере?
— Предпоследний? Не факт. Следующая 
после домашней Олимпиада пройдет в 
Пхёнчхане, совсем недалеко от Хабаровс-
ка, где я прожил первые 15 лет. Вот я и ду-
маю, а не переехать ли с семьей туда, что-
бы как следует подготовиться к четвертым 
в карьере Играм? Тем более что земляки 
относятся ко мне с уважением, даже, не 
боюсь этого слова, с любовью. В 2018 году 
мне стукнет 35. Но, например, Боб де 
Йонг, легко обыгрывая 20-летних, чувс-
твует себя в этом возрасте прекрасно. На 
оптимистичный лад меня настроило 
предложение о сотрудничестве, которое 
ввиду окончания моего контракта с Воло-
годской областью и «Северсталью» я полу-
чил прошлым летом от губернатора Хаба-
ровского края и группы компаний «Кон-
тур будущего». Мы заключили спонсорс-
кое соглашение пока что на год. Однако я 
надеюсь на продолжение сотрудничества. 
Ведь хабаровчане хотят привлекать меня к 
различным проектам в первую очередь 
как активного спортсмена, планирующе-
го выступать и побеждать на Олимпиаде в 
Сочи. А потом в зависимости от олимпий-
ских результатов и самочувствия мы при-
мем дальнейшие решения. 

А вообще в этом году удовольствие от 
коньков я получаю колоссальное. В лич-
ном соперничестве с Денисом Юсковым, 
которому проиграл на 1500 м на чемпио-
нате России на отдельных дистанциях, и в 
ситуации конкуренции между другими 
ребятами мне, наконец-то, стало интерес-
но. Волнение на внутренних стартах — 
подзабытое, признаюсь, ощущение. А уй-
ду, когда пойму, что уже не получаю удо-
вольствия от стабильных проигрышей. Не 
исключено, что потом тот же Юсков ска-
жет мне спасибо. Ведь и я благодарен Ва-
диму Саютину, Александру Кибалко, 
Дмитрию Шепелю, Евгению Лаленкову — 
звездам, обыгрывая которых, получал бес-
ценный опыт сам.
— А есть ли у вас — спортсмена, проиг-
равшего свою коронную дистанцию 
1500 м на отборочном к Кубку мира 
старте, основания замахиваться на 
олимпийскую победу?
— Ожидая разрешения ситуации, связан-
ной с переходом из одного региона в дру-
гой, я пропустил часть подготовки. Здесь 
был промах. Не хочу раскрывать все кар-
ты, однако очевидно, что «полторашка» — 
самая для меня перспективная дистан-
ция. На ней я побеждал на кубковых эта-
пах, да и на чемпионате мира уступил по-
бедителю лишь 0,05 сек. Сложись иначе 
жеребьевка и, собственно, бег, мог бы и 
выиграть. Есть еще командная гонка, в ко-
торой наш коллектив, считаю, может по-
казать достойные результаты на этапах 
Кубка и на чемпионате мира. И если сло-
жится команда из трех примерно одина-
ковых по силе спортсменов, то замахнем-
ся и на победу в Сочи. 
— А с многоборьем вы распрощались?
— Не исключаю, что побегу и многобо-
рье. Если будет получаться хорошо, то по-
чему бы не доделать это «хорошо» до кон-
ца? Но задачу выиграть тренерский штаб 
Министерство спорта и Союз конькобеж-
цев России передо мной нынче не ставят. 
После Олимпиады в Ванкувере в отсутс-
твие травмированного Свена Крамера вы-

играть многоборье мне было важно. Я по-
нимал, что могу, и сделал это на чемпио-
натах Европы и мира 2011 года. Но в пред-
дверии Олимпиады уже бессмысленно 
делать акцент, например, на «десятку», на 
которой в связи с приходом в мировые 
коньки голландских марафонцев биться 
за первенство стало невозможно. А вот на 
«пятерке» еще поборюсь. Хотя в присутс-
твии Крамера, конечно, не за золото. Эта 
дистанция хороша для тренировки вы-
носливости, но мой уровень на ней остал-
ся прежним. Два года назад его было до-
статочно для завоевания призовых мест, 
однако в прошлом году я был стабильно 
пятым-шестым. Правда, летом крутил ве-
лосипед больше других. Если пойму, что 
этот тренировочный опыт сказался поло-
жительно и возможность побеждать на 
«пятерке» реальна, то планы, возможно, 
поменяю. А нет — значит, сконцентриру-
юсь на «полторашке» и командной гонке. 
Такова установка: делать что можешь, а не 
все подряд.
— Как пережили победу Дениса Юскова 
на 1500 м на чемпионате России на отде-
льных дистанциях?
— Если бы я пробежал медленнее, чем в 
тот же период прошлого года, тогда и 
впрямь расстроился бы. Но у самого себя я 
выиграл, причем много — 0,02 сек. Раз-
дражающим фактором для меня мог бы 
стать, например, проигрыш чемпионам 
мира и Олимпийских игр. А вот у Юскова 
раздражитель пока один — тренирую-
щийся рядом Скобрев. Я видел, как он на-
страивался и бежал в последней паре, уже 
имея ориентир. Для победы Денис сделал 
все. А сейчас в Херенвене грозится пока-
зать результат еще более высокий — 1 мин 
45 сек. Я рад, потому что в последние годы 
наши ребята практически не прогресси-
ровали. А теперь совершивший рывок Юс-
ков может здорово помочь в командной 
гонке. Вдобавок Денис меня дисциплини-
рует и вызывает желание работать больше 
и выступать сильнее. Мы много трениру-
емся в тандеме даже вне сборов, ведь кон-
куренция полезна обоим. На прошлом 
чемпионате мира на отдельных дистанци-
ях я на 1500 м был вторым, Денис — чет-
вертым. В марте на чемпионате мира в Со-
чи наша задача — забраться выше. А кто 
будет первый и кто второй, станет уже яс-
но по ходу сезона. 
— На каких дистанциях вы стартуете в 
Херенвене?
— На 1500, 5000 м и в командной гонке, в 
которой мы взяли бронзу чемпионата ми-
ра. Считаю, по двум персонам в составе 
вопросов не возникнет. А за третье место 
до последнего момента с Евгением Лален-
ковым будут конкурировать Сергей Гряз-
цов, Дмитрий Федотов и Александр Ру-
мянцев. А ведь раньше, если один в гонке 
«ломался», то было непонятно, кем его за-
менить.

полная версия 
kommersant.ru/1866

КОНьКОБЕжНыЙ СпОРТ

Иван Скобрев:  
моя установка — делать 
что могу, а не все подряд
Лидер российских конькобежцев  
о планах на сезон и не только

Златан Ибрахимович, что называется, 
в одиночку разобрался со сборной Анг-
лии. Шведский форвард отправил в во-
рота англичан четыре мяча, на которые 
соперники ответили только двумя точ-
ными ударами. при этом последний гол 
в исполнении Ибрахимовича стал насто-
ящим шедевром. Маловероятно, что не-
что подобное снова случится в обозри-
мом будущем.

Сборные Швеции и Англии встречались 
на свеженькой Friends Arena. Это был пер-
вый матч, проводившийся на этом 50-ты-
сячном стадионе, который, по шведским 
меркам, обошелся в страшную сумму — 
1,8 млрд шведских крон (€190 млн). При 
этом первоначально на возведение стадио-
на, который построили всего за два года, 
планировалось потратить 2,3 млрд крон, но 
шведы как-то сумели сэкономить. Стран-
ная ситуация. Особенно если принимать во 
внимание российский опыт, который сво-
дится в том числе и к тому, что близкий по 
параметрам стадион в Санкт-Петербурге, 
который строится уже с 2007 года, обойдет-
ся в 44 млрд руб. (стоимость неокончатель-
ная) вместо планировавшихся поначалу 
7 млрд руб. и станет вторым по стоимости 
за всю историю. Впереди только новый 
Wembley.

Похоже, Friends Arena может стать для 
шведской сборной действительно счастли-
вым местом. По крайней мере, о более впе-
чатляющем варианте введения сооруже-
ния в эксплуатацию шведы, видимо, и меч-
тать не могли.

Начать с того, что опробовали шведские 
футболисты стадион не в каком-то там про-
ходном матче, а в противостоянии со сбор-
ной Англии. Да, это был товарищеский 
матч. Да, сегодня сборная Англии, если су-
дить по игре и результатам, крепкий, но да-
леко не самый опасный соперник. К тому 
же англичане сейчас переживают не-
простой период смены поколений. Но ма-
гия имени такова, что сыграть против сбор-
ной Англии само по себе является честью. И 
уж тем более честью для каждого футболис-
та является победа над ней практически в 
одиночку. Именно эту мечту любого, пожа-
луй, футболиста осуществил форвард сбор-
ной Швеции Златан Ибрахимович.

Ибрахимович, перед стартом нынешне-
го сезона перебравшийcя из «Милана» в 
ПСЖ, в последнее время вынужден был 
мириться с ролью переоцененного, при-
чем сильно, игрока. В ПСЖ ему положили 
зарплату в €14 млн в год чистыми, что с 
учетом суровых французских налогов при-
вело к тому, что содержание одного игрока 
обходится парижанам почти в €80 млн в 
год. Сумма, что и говорить, настолько бе-
зобразная, что даже президент Франции 
Франсуа Олланд не смог оставить ситуа-
цию без комментария и назвал политику 
ПСЖ аморальной.

Но в стокгольмском матче Златан Ибра-
химович показал, за что, собственно, его 
парижские наниматели так много платят. 
То, что он делал на поле, было образцом 
идеальной работы форварда. Англичанам, 

которые поразили шведские ворота дваж-
ды (стандартные британские голы — 
фланг, прострел-навес, замыкание), Ибра-
химович привез четыре мяча. И они были, 
что называется, на любой вкус. Ибрахимо-
вич отрабатывал как форвард, замыкая те 
же фланговые прорывы, он выдал пре-
красный гол в ворота Джо Харта, так заря-
див со штрафного низом впритирку со 
штангой, что отчаянный бросок вратаря 
смотрелся попросту жалко. Но самое глав-
ное Ибрахимович сделал уже в добавлен-
ное время. И этот эпизод Джо Харту будет 
еще долго сниться. Голкипер ведь вроде 
бы вынес мяч из штрафной. Да, он вновь 
достался Ибрахимовичу, но он ведь был, 

во-первых, метрах в 30 от ворот, во-вто-
рых, стоял к ним спиной. Но разве могло 
это остановить суперфорварда, уже сде-
лавшего хет-трик? Ибрахимович в прыж-
ке, не глядя, приложился по мячу, и тот 
влетел в ворота, вогнав в шок всю англий-
скую команду.

Тут, конечно, не обошлось без везения. 
Но как заметил после матча сам форвард, 
бил он не просто ради галочки. «Я же видел, 
что вратарь далеко вышел из ворот. И я 
действительно целился в ворота. Повезло 
ли мне? Да, конечно. Но тут был и фактор 
исполнительского мастерства»,— отметил 
Ибрахимович. А главный тренер сборной 
Швеции Эрик Хамрен высказался куда про-
ще: «Такого вы больше не увидите!»

На фоне того, что случилось в шведско-
английском противостоянии, другие мат-
чи, состоявшиеся в среду, по статусу вроде 
бы обещавшие нечто действительно инте-

ресное, меркнут. Одна из игр, к которой 
применима приставка «супер» (между 
сборными Голландии и Германии), завер-
шилась нулевой ничьей, и никто о ней уже 
завтра не вспомнит.

Встреча сборных Италии и Франции 
прошла куда веселее. Хотя бы потому, что 
зрители увидели три забитых мяча. Пер-
вый соорудил Стефан Эль-Шаарави на 35-й 
минуте. Французы отквитали мяч уже че-
рез пару минут (отличился Матье Вальбуэ-
на), а потом вышли вперед благодаря точ-
ному удару Бафетимби Гомиса. И это позво-
лило наставнику сборной Франции Дидье 
Дешаму гордиться своей командой. «Да, 
сейчас мы далеко не сильнейшие, как бы-
ло в конце 1990-х. Но я вижу, что у команды 
есть сила воли. Это очень важно. Осталь-
ное нарабатывается на тренировках»,— от-
метил тренер.

Александр Петров

ФуТБОЛ

«Такого вы больше не увидите!»
Златан Ибрахимович в одиночку уничтожил сборную Англии

Отборочный турнир 
чемпионата мира 2014 года
Европейская зона. Группа F. Четвертый тур. Северная 
Ирландия—Азербайджан 1:1 (Хили, 90+6 — Рауф Алиев, 5).
Положение команд
 В Н П М О
1. Россия 4 0 0 8:0 12
2. Израиль 2 1 1 10:5 7
3. Португалия 2 1 1 6:3 7
4. Северная Ирландия 0 3 1 3:5 3
5. Азербайджан 0 2 2 2:6 2
6. Люксембург 0 1 3 2:12 1
22 марта 2013 года: Люксембург—Азербайджан,  
Израиль—Португалия, Северная Ирландия—Россия.

РЕЗуЛьТАТ

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Донбасс»—«Нефтехимик» 3:2 (буллиты).  
«Динамо» (Р)—«Ак Барс» 0:3.  
«Металлург» (Нк)—«Амур» 4:2.

Волейбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Третий тур
Группа A. «Кнак» (Бельгия)—«Фридрихсхафен»  (Германия) 
3:1. Положение команд. 1. «Зенит» (Россия) — 9  очков. 
2. «Кнак» — 6. 3. «Фридрихсхафен» — 2. 4. «Хипо Тироль» 
 (Австрия) — 1.
Группа C. «Трентино» (Италия)—«Закса» (Польша) 3:0. «Цр-
вена Звезда» (Сербия)—«Тур» (Франция) 0:3. 
Положение команд. 1. «Трентино» — 9 очков. 2. «Закса» — 
6. 3. «Тур» (Франция) — 3. 4. «Црвена Звезда» (Сербия) — 0.
Группа D. «Любляна» (Словения)—«Ассе-Ленник» (Бельгия) 
3:0. «Унтерхахинг» (Германия)—«Мачерата» (Италия) 0:3. 
Положение команд. 1. «Мачерата» — 9 очков. 2. «Унтерха-
хинг» — 5. 3. «Любляна» — 4. 4. «Ассе-Ленник» — 0.
Группа E. «Скра» (Польша)—«Динамо» (Россия) 3:1. 

Положение команд. 1. «Скра» — 9 очков. 2. «Динамо» — 6. 3. 
«Фенербахче» (Турция) — 0 (после 2 матчей). 4. «Констанца» (Ру-
мыния) — 0 (2).
Группа F. «Аркас» (Турция)—«Нолико» (Бельгия) 1:3. 
Положение команд. 1. «Нолико» — 9 очков. 2. «Аркас» — 
5. 3. «Теруэль» (Испания) — 1 (после 2 матчей). 4. «Дупница» 
(Польша) — 0 (2). 
Группа G. «Жешув» (Польша)—«Кунео» (Италия) 0:3. 
Положение команд. 1. «Кунео» — 9 очков. 2. «Жешув» — 6. 
3. «Сет» (Франция) — 0 (после 2 матчей). 4. «Залау» (Румы-
ния) — 0 (2).

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Миннесота»—«Шарлотт» 87:89 (Кириленко, 26 очков, 12 
подборов, 2 блок-шота, 2 передачи; Швед (оба — «Минне-
сота»), 13 очков, 2 подбора, 2 передачи). «Филадельфия»—
«Детройт» 76:94. «Бостон»—«Юта» 98:93. «Милуоки»—
«Индиана» 99:85. «Хьюстон»—«Нью-Орлеан» 100:96. «Ок-
лахома-Сити»—«Мемфис» 97:107. « «Даллас»—«Вашингтон» 
107:101. «Финикс»—«Чикаго» 106:112 (овертайм). «Лос-Ан-
джелес Клипперс»—«Майами» 107:100. «Голден Стейт»—
«Атланта» 92:88.

БАСКЕТБОЛ

«Химки» выиграли погоню за временем
Они обыграли «Фенербахче» на последней секунде

подмосковные «Химки» вчера провели один из самых 
захватывающих матчей сезона. На своей площадке 
они вырвали победу — 71:70 — у турецкого «Фенер-
бахче» благодаря отчаянному броску Келвина Ривер-
са, который, возможно, и не успел выпустить мяч до 
финальной сирены. 

«Химки» принимали «Фенербахче» в очень удачный для 
себя отрезок сезона: еще не стерлась из памяти важная вы-
ездная победа над «Панатинаикосом» в Евролиге, совсем 
свеж был успех в матче Единой лиги ВТБ против УНИКСа. 
Словом, лучшего момента для реванша (в Турции подмос-
ковный клуб уступил с разницей «–12») было не найти. Тем 
более что в составе «Фенербахче» отсутствовал травмиро-
ванный лидер Бо Маккалеб, на котором завязано боль-
шинство атакующих действий турок.

«Химки» рьяно взялись за дело, быстро двигая мяч по 
площадке и нагнетая темп, однако долгое время им никак 
не удавалось оторваться от упершегося соперника. Каза-
лось, что в атаке хозяева действуют намного разнообразнее 
баскетболистов «Фенербахче», однако счет оставался рав-
ным. «Химки» никак не могли найти управу на форварда 
Дэвида Андерсена, метко бросавшего из любых положе-
ний. Кроме того, хозяева вчистую проигрывали борьбу под 
щитом. К концу первый четверти баскетболисты «Фенер-
бахче» только в нападении сделали столько же подборов, 
сколько «Химки» на обоих щитах. В результате четверть 
химчане проиграли с разницей в одно очко — 18:17.

Свою локальную неудачу подмосковная команда пере-
варила очень быстро. Благодаря Сергею Моне, сделавшему 
несколько важных подборов, и Мэтту Нильсену, пару раз 

выгрызавшему мяч у соперника, «Химки» наладили игру в 
защите, отсекая соперников от щита. Удивительно подвиж-
ная и цепкая оборона хозяев вынуждала баскетболистов 
«Фенербахче» совершать много потерь и неподготовлен-
ных бросков. Химчане же принялись бомбардировать 
кольцо соперника. Из-за дуги точно били и Виталий Фрид-
зон, и Сергей Моня, и Келвин Риверс, и даже Алексей Жука-

ненко. Огромный центровой забил первым же броском, 
просидев почти 20 минут на скамейке запасных.

Благодаря своим снайперам «Химки» рванули вперед и 
на большой перерыв ушли с преимуществом в десять оч-
ков — 39:29. Однако за первые же минуты третьей четвер-
ти они умудрились «проесть» этот отрыв: «Фенербахче» 
приблизился на расстояние одного точного броска. От об-

вала подмосковный клуб уберег его тренер Римас Курти-
найтис, взявший своевременный тайм-аут и перекроив-
ший состав, и защитник Зоран Планинич, забивший не-
сколько важных бросков.

И все-таки ситуация оставалась крайне нервной: «Хим-
ки» уже не вели игру, а пытались подстроиться под разыг-
равшегося соперника. «Фенербахче» догнал оппонента к 
середине заключительной четверти и даже вырвался впе-
ред — 61:60. Минимальное преимущество турки бережно 
сохранили до последней минуты, и за 30 секунд до сирены 
вели 70:69 и имели право на атаку. Она завершилась прома-
хом Андерсена, и у «Химок» было девять секунд на органи-
зацию ответного выпада. Концовка получилась чрезвычай-
но драматичной: Моня смазал трехочковый, но Риверс за-
брал подбор и бросил по кольцу, когда время было уже на 
исходе. Мяч попрыгал по дужке и все-таки свалился в сетку. 
Однако это был еще не финал: судьи долго совещались, 
оценивая, успел ли Риверс выпустить мяч до сирены. К ра-
дости застывшего в оцепенении зала, они засчитали бро-
сок, принесший «Химкам» столь важную победу. Она выве-
ла подмосковный клуб на чистое второе место в группе A и 
значительно улучшила его шансы на выход в Top-16.

Петр Кузнецов

Баскетбольные еврокубки
Евролига. Первый групповой этап
Группа A. Шестой тур. «Химки» (Россия)—«Фенербахче» (Турция) 71:70.
Положение команд. 1. «Реал» (Испания) — 9 очков (после 5 матчей). 2. «Химки» — 
10. 3. «Фенербахче» — 9. 4. «Канту» (Италия) — 7 (5). 5. «Панатинаикос» (Греция) — 7 
(5). 6. «Олимпия» (Словения) — 6 (5). 
Кубок Европы. Групповой этап. Второй тур
Группа C. «Триумф» (Россия)—«Квакенбрюк» (Германия) 84:79. ВЭФ (Латвия)—«Ле-
Ман» (Франция) 80:89. Положение команд. 1. «Триумф» — 4 очка. 2. «Ле-Ман» — 3. 
3. ВЭФ — 3. 4. «Квакенбрюк» — 2.
Группа E. «Галатасарай» (Турция)—«Донецк» (Украина) 72:86. «Локомотив-Кубань» 
(Россия)—«Сопот» (Польша) 99:79. Положение команд. 1. «Галатасарай» — 4 очка. 2. 
«Локомотив-Кубань» — 4. 3. «Донецк» — 2. 4. «Сопот» — 2.
Группа F. «Панионис» (Греция)—«Зелена-Гура» (Польша) 70:76. УНИКС (Россия)—
«Остенде» (Бельгия) 83:72. Положение команд. 1. УНИКС — 4 очка. 2. «Остенде» 
— 3. 3. «Зелена-Гура» — 3. 4. «Панионис» — 2.
Группа G. «Спартак» (Россия)—«Шоле» (Франция) 69:60. «Ульм» (Германия)—
«Цибона» (Хорватия) 83:68. Положение команд. 1. «Ульм» — 4 очка. 2. «Спартак» 
— 4. 3. «Цибона» — 2. 4. «Шоле» — 2.

Точный бросок Келвина Риверса принес «Химкам» 
важную победу над «Фенербахче» и вывел на «чис-
тое» второе место в группе A    фОТО ДМиТРия ЛЕБЕДЕВА

Товарищеские матчи
Швеция—Англия 4:2 (Ибрахимович, 20, 
78, 84, 90+1 — Уэлбек, 35; Кокер, 39). 

Голландия—Германия 0:0. 

Италия—Франция 1:2 (Эль-Шаарави, 35 
— Вальбуэна, 37; Гомис, 67).

Бразилия—Колумбия 1:1 (Неймар, 64 — 
Гвардадо, 44).

Панама—Испания 1:5 (Гомес, 87 (пен.) 
— Педро, 16, 43; Вилья, 29; Рамос, 82; 
Сусаэта, 84).

Грузия—Египет 0:0.

Армения—Литва 4:2 (Манучарян, 7; 
Мкртчян, 50; Мхитарян, 56; Озбилиз, 72 
— Чведукас, 65; Римкявичюс, 83 (пен.)). 

Болгария—Украина 0:1 (Кучер, 34).
Чехия—Словакия 3:0 (Лафата, 3, 6; 
Дочкал, 72). 
Саудовская Аравия—Аргентина 0:0. 
Тунис—Швейцария 1:2 (Дауади, 59 — 
Дердийок, 40; Шакири, 90+6). 
Израиль—Белоруссия 1:2 (Дамари, 19—
Кисляк, 45+1; Баланович, 46).
Сербия—Чили 3:1 (Маркович, 23; Джорд-
жевич, 48; Джуричич, 59 — Энрикес, 87).
Турция—Дания 1:1 (Мевлют Эрдинч, 69 — 
Беннтнер, 65 (пен.)).
Румыния—Бельгия 2:1 (Максим, 32; 
Торже, 67 (пен.) — Бентеке, 23).

Габон—Португалия 2:2 (Мандинда, 33 
(пен.); Поко, 69 (пен.) — Пицци, 34 (пен.); 
Алмейда, 59). 

Венгрия—Норвегия 0:2 (Нильсен, 38; 
Абделлауэ, 79). 

Австрия—Кот-д’Ивуар 0:3 (Конан, 44; 
Дрогба, 61; Ласина Траоре, 76).

Ирландия—Греция 0:1 (Холебас, 29). 

Польша—Уругвай 1:3 (Обраньяк, 64 — 
Глик, 22 (автогол); Кавани, 34; Суарес, 
66). 

Албания—Камерун 0:0. 

Нигерия—Венесуэла 3:1 (Идейе, 49; Иги-
бор, 53; Онази, 90+2 — Флетшер, 70).

Четыре гола Златана Ибрахимови-
ча в ворота сборной Англии превра-
тили его в национального героя 
Швеции    фОТО AP

A
P
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